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■■ СТОП. На водоемах 29
зон отдыха по всей стра�
не ограничено купание, в
том числе на 21 запре�
щено купаться как детям,
так и взрослым.

■■ БИЗНЕС. За полгода в
стране зарегистрирова�
но около 5 тысяч ком�
мерческих организаций,
за это же время 4.665 ор�
ганизаций было ликви�
дировано.

■■ ХАКЕР. В Минске 63–лет�
ний программист частно�
го предприятия подозре�

вается в незаконном
продлении действия
электронных проездных,
используемых в столич�
ном метро.

■■ КОНКУРС. Сегодня в Бел�
т е л е р а д и о к о м п а н и и
пройдет жеребьевка выс�
туплений участников на�
ционального отбора
детского «Евровиде�
ния–2015» на финальном
гала–концерте. Имя по�
бедителя отборочного ту�
ра, который и представит
нашу страну на междуна�
родном конкурсе, станет
известно 21 августа.

■■ ТЕАТР. В Бресте, который
сегодня празднует День
города, впервые пройдет
Международный фести�
валь уличных театров. 19
творческих коллективов
из 7 городов с различны�
ми спектаклями выступят
на главной пешеходной
улице Советской.

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

И
дет вторая неделя важ
нейшего этапа нынеш
ней избирательной
кампании. 23 июля все
8 инициативных групп
устремились в народ.
Задача — собрать ми

нимум 100 тысяч подписей.
Ведь только в этом случае
претендент на высший пост в
государстве будет зарегист
рирован в качестве кандида
та. Урожайность электораль
ного поля оказалась различ
ной. Впрочем, претенденты и
их соратники бодрости духа,
похоже, не теряют.

Инициативная группа по
выдвижению Александра
Лукашенко кандидатом в Пре
зиденты Беларуси уже сдала
в территориальные избира
тельные комиссии более 100
тысяч подписей. Председа
тель Центральной комиссии
по выборам и проведению ре
спубликанских референду
мов Лидия Ермошина в раз
мещенном на сайте Центриз
биркома видеообращении го
ворит, что инициативные
группы работают независимо
и не отчитываются ни перед
кем:

— Тем не менее мы облада
ем информацией, что две
группы уже сдали часть под
писных листов в территори

альные избирательные комис
сии. Я могу сказать, что более
100 тысяч подписей уже сда
но в поддержку выдвижения
кандидатом в Президенты 
Александра Лукашенко и бо
лее 500 подписей сдано в под
держку выдвижения Анатолия
Лебедько.

ПУЛЬС ВЫБОРОВ 

Пекин будет первым

Телефон —
страшная сила

Cалоны красоты в Минске предлагают окунуться в яркий, неза�
бываемый и удивительный мир процедур, наполненных покоем,
релаксацией и гармонией. Но некоторые делают это настолько на�
вязчиво, беспардонно и по–хамски, что возникает справедливое
желание как–то остудить их пыл, высечь розгами, а затем облить
холодной водой из бадейки. Но для начала вытравить этот само�
очевидный комплекс безнаказанности.

Этично ли начинать свою деятельность с воровства? А ведь кра�
дут, паршивцы, выуживают в сети номера телефонов сентимен�
тальных дамочек — ни для кого не секрет, что клиентская база на�
шего старейшего мобильного оператора давно взломана и гуляет в
интернете в свободном доступе. Затем звонят, и разговор начина�
ют с вранья, но оцените, насколько изощренного: «Наш салон кра�
соты недавно распахнул свои двери, и для вас, дорогая, человек,
который пожелал остаться неизвестным, оставил подарочный сер�
тификат на 400 тысяч рублей». Возбужденная таким многообещаю�
щим, почти альковным стартом, потенциальная клиентка забывает
спросить у служащей салона, откуда та знает ее имя, номер теле�
фона, возраст и прочую конфиденциальную информацию. С ходу
записывается на бесплатную процедуру, предположим, массаж ли�
ца. А все последующие дни, пока не придет время улечься в масса�
жное кресло, только и думает: «Что же это за таинственный незна�
комец так щедро одарил меня? Иван? Нет, точно не он. Олег!..»

Стоит ли упоминать, что в салоне нашу ранимую обдерут по по�
лной программе. Во–первых, бесплатно массаж сделают только
одной половины лица — чтобы разницу уловила. За вторую часть
фейса попросят доплатить все те же 400 тысяч, только теперь из
своего кошелька. 

Электоральная
арифметика

ЗЛОБА ДНЯ

Стр. 2

Стр. 2

Поздравим наших китайских друзей!
Огорчимся вместе с друзьями из Казах�
стана. Итоги голосования на 128–й сессии
Международного олимпийского комитета
в Куала–Лумпуре наверняка еще долго бу�
дут вызывать самые разнообразные эмо�

ции и комментарии. Но факт — столи�
цей зимних Олимпийских и Паралим�
пийских игр 2022 года стала столица
Китая. Пекин вообще стал первым го�
родом, который примет у себя как лет�
ние, так и зимние Игры!

Оглашение результатов
голосования вызвало полярные
эмоции в Китае и Казахстане. Стр. 22Стр. 22

Для хлеборобов нынче не то что день — каждый
погожий час на вес золота. В этом году из–за по
годных условий уборка во всех областях сдвину
лась примерно на две недели. Однако крестьяне
взяли хороший темп, убрав уже почти 30 процентов
площадей. Сильная засуха в этом году, конечно,
повлияла на урожайность. Но без хлеба, овощей,
мяса и молока мы точно не останемся. Земледель
цы уже научились противостоять капризам погоды,
в чем лично убедился наш корреспондент во время
рабочей поездки Президента в Минский район.
Первым делом Александр Лукашенко посетил поле
озимой пшеницы Минской овощной фабрики.

Это наш хлеб

Стр. 4
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●● Пульс выборов

(Окончание.
Начало 

на 1�й стр.)
Итак, зареги�

с т р и р о в а н н а я
первой инициа�
тивная группа
действующего
Президента проч�
но удерживает
первенство и в
сборе подписей.
Который, кстати,
продолжается. А
как дела у других
претендентов? В
предвыборном
штабе Сергея Гай�
дукевича отмеча�
ют большую ак�
тивность не толь�
ко членов своей
и н и ц и а т и в н о й
группы, но и гра�
ждан. Начальник
штаба Олег Гайду�
кевич в разговоре
деловит и краток:

— У нас уже
собрано более 55
тысяч подписей.
Если такими тем�
пами дело пойдет
и дальше, необхо�
димый минимум обеспечим досрочно. Но ис�
пользовать мы намерены весь предоставлен�
ный законодательством срок. Прежде всего
для разъяснения людям, как важно прийти на
выборы и проголосовать. Впрочем, и без того
у большинства — полное понимание этого.

Рассчитывают на успех и в инициативной
группе Виктора Терещенко. Ходом сбора под�
писей ее руководитель Олег Нестерков по
итогам первой недели доволен:

— 20 тысяч уже есть. А ведь народ пока
только раскачивается! Но у нас в группе много
молодых активных ребят. Хорошие показатели
дают нам регионы, в частности Гомель. Поэто�
му рассчитываем мы исключительно на успех.

Боевое настроение демонстрирует ини�
циативная группа Николая Улаховича.
Правда, ее руководитель Михаил Образов от
озвучивания первых предварительных ито�
гов уклонился — они будут подводиться
лишь завтра. Но заверил, что все идет четко
по графику:

— Акцент нами сделан на поквартирный
обход, жилые дома и общежития. Мы рассчи�
тываем собрать не
менее 110 — 120
тысяч подписей,
сомневаться в ус�
пехе оснований
нет.

А вот в иници�
ативной группе
Татьяны Коротке�
вич предваритель�
ную цифру скры�

вать не стали: пока собрано око�
ло 12 тысяч автографов. Не впол�
не идеально, но ведь и сбор идет
лишь вторую неделю. И люди
оказались не столь апатичными,
как принято считать, делает вы�
вод руководитель группы Анд�
рей Дмитриев:

— Интерес к выборам рас�
тет. Поэтому и мы намерены
свою работу активизировать.
Есть отдельные неприятности:
так, в среду в Новополоцке не�
кие хулиганы напали на наш пи�
кет и сломали флаг. Но это воп�
рос скорее к правоохранитель�
ным органам. В целом же мы
довольны, население с каждым
днем все больше проникается
предстоящими выборами.

Последний
тезис не разде�
ляет еще один
претендент в
кандидаты. Доз�
вониться до не�
го у нас был
особый резон:
на днях в одной
из оппозицион�
ных газет в ад�
рес «СБ» про�
звучал упрек в
необъективно�
сти: «Пра збор
подпiсаў Ана�
толем Лябедзь�
кам гэтым раз�
ам газета не
пiша нiчога».
Что ж, доказы�
ваем обратное.
Хотя слова Ана�
толия Владими�
ровича явно
диссонируют с
мнением иных
претендентов.
Из опыта рабо�
ты своих пике�
тов он делает
вывод, что
большинству
людей предсто�
ящие выборы
малоинтерес�
ны:

— Попросту
нет мотивации
— ни ставить
подписи в под�
держку, ни го�
лосовать. Это
мое главное на�
блюдение. Но
если мы и не на�
берем 100 ты�
сяч, бросаться
из окна не наме�
рены.

На пассивность населения сетуют и члены
инициативной группы Сергея Калякина. По
оценкам ее руководителя Валерия Ухналева,
общество на кампанию сбора подписей пока
реагирует вяло:

— В среду целый ряд пикетов стоял у
проходной Минского автозавода. Но выхо�
дившие на пересменку рабочие ими почти не
интересовались. А в целом дела идут нор�
мально, за первые четыре дня мы собрали
более 6 тысяч подписей. И серьезных опасе�
ний, что не сможем преодолеть 100–тысяч�
ный барьер, у нас пока нет.

Похоже, не опасаются за результаты сбора
подписей и в инициативной группе Жанны Ро�
мановской. По крайней мере, ее руководитель
Евгений Напорко вторую неделю «подписной
страды» начал с соревнований по троллейбус�
ному вождению. А затем и вовсе для контакта
стал недоступным. Не откликнулась на не�
сколько интернет–обращений и сама претен�
дент. То ли у них все очень хорошо, то ли затея
оказалась явно безнадежной. Посмотрим...

Максим ОСИПОВ. 
osipov@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Для директора фабрики Влади�

мира Парчевского это уже 34–я
жатва. Но такого хлеба, наверное,
даже он не припомнит. Средняя
урожайность на полях предприятия
— 55 центнеров с гектара.

— Большой науки в этом нет, —
скромничает собеседник. — Как ты
будешь относиться к земле, такую
отдачу и получишь. Последние три
года, например, мы активно работа�
ем с органическими удобрениями.
В прошлом году внесли на круг по
24 тонны, раньше было не более 10
тонн.

В целом о видах на урожай ви�
це–премьер Михаил Русый расска�
зывал с оптимизмом.

— По нашим расчетам, все обла�
сти, за исключением Гомельской
(там засуха похозяйничала больше,
чем где–либо. — Авт.), выйдут за
миллион. Минская область подбе�
рется к двум миллионам. Полагаем,
что примерно 7 млн. 800 тысяч
тонн зерна должны собрать. Это
меньше, чем в прошлом году, при�
мерно на 700 — 800 тысяч тонн. До�
берем кукурузой, она в этом году
хорошая.

Председатель Минского райис�
полкома Петр Ярмош бойко доло�
жил Президенту о ходе уборочной.
А потом достал две кепки, одну от�
дал Александру Лукашенко, вторую
оставил себе и предложил опреде�
лить степень зрелости колосьев.
Метод давно проверенный: если
брошенная на пшеницу кепка не
упадет на землю, значит, зерно со�
зрело, урожай хороший.

— Самую легкую кепку себе
взял, — шутливо пожурил предсе�
дателя кто–то из окружения Прези�
дента.

Поначалу брошенная кепка пре�
дательски начала сползать вниз, но
все–таки удержалась в колосьях.

— Будем считать, что висит, —
улыбнулся Александр Лукашенко.
Свою кепку он бросать не стал, на�
дел на голову и подошел к одному из
комбайнов «Палессе». Это была но�
вая модель «Гомсельмаша» с
500–сильным двигателем. Прези�
дент подробно интересовался техни�
ческими характеристиками мощной
машины. Затем вместе с сыном Ни�
колаем поднялся в кабину и уже от�
туда, непосредственно в процессе
работы, оценил новинку машино�
строителей. Сами комбайнеры, кста�
ти, отзываются о ней положительно.

— Немецкому комбайну не ус�
тупает? — поинтересовался Алек�
сандр Лукашенко.

— Ничуть. Это машины одного
класса.

В общем, к следующей уборке
не только свои хозяйства обеспе�
чим новыми комбайнами, но и на
другие рынки сможем выйти. В свя�
зи с этим Александр Лукашенко
предупредил: при сборке машин
должны использоваться только ка�
чественные комплектующие. Ника�
ких мелочей в этом деле быть не
должно.

Президент еще раз обратил вни�
мание на соблюдение культуры зе�
мледелия. Принцип здесь такой:
комбайн с поля — плуг на поле. Ос�
вободившиеся участки надо засе�
вать кормовыми культурами. Все
должно делаться вовремя и строго

по технологии. Тогда можно быть
спокойным, что даже в нынешний
непростой сельскохозяйственный
год кормовая база для животновод�
ства будет достаточной.

Прямо с поля Александр Лукашен�
ко направился в тепличное хозяйст�
во Минской овощной фабрики.
Продукция здесь, что называется, на
любой вкус: сочные томаты, огурцы,
баклажаны, перец, кабачки, мор�
ковь, свекла, лук, чеснок, зелень. Все
свежее, собирается в шесть утра и
уже через три часа попадает в тор�
говые точки Минска. А еще на фаб�
рике выращивают лекарственные и
медоносные травы, разводят пчел.
Польза двойная: делают фиточаи и
получают мед. Президент продегу�
стировал его, отозвался одобритель�
но. По году чистая прибыль пред�
приятия достигает 20 миллиардов
рублей. Бизнес крайне выгодный, и
спрос постоянно растет.

Александр Лукашенко дал пору�
чение: за будущую пятилетку воп�
рос по теплицам снять и построить
их столько, сколько нужно.

Пример Минской овощной фаб�
рики, где, к слову, занимаются еще
производством молока и мяса, на�
глядно иллюстрирует наши возмож�
ности. Белорусы умеют все. А ведь
еще не так давно некоторые деятели
убеждали Президента: зачем нам
строить теплицы? Хлопотно, мол, и
невыгодно. Не имея своего природ�
ного газа, мы все равно не сможем
конкурировать с Россией. Надо все
снести и покупать готовые овощи.
Александр Лукашенко тогда согла�
сился с ними в одном: старые теп�
лицы действительно надо снести.
Но взамен построить новые, более
современные. Голландцы, напри�
мер, покупают газ по 500 долларов,
но конкурируют со всем миром.
Чем мы хуже? Точно так же разда�
вались призывы прекратить произ�
водство комбайнов (мол, у немцев
купим), отказаться от выращивания
сахарной свеклы (будем завозить са�
харный тростник) и так далее. И ес�
ли бы тогда пошли на поводу у этих
«стратегов», то сегодня ни о какой
продовольственной безопасности,
не говоря уже об экспортной выруч�
ке, не было бы и речи.

Впрочем, без ложки дегтя вчера
все же не обошлось. Когда зашел
разговор о ценообразовании, выяс�
нилось, что отпускная цена фабри�
чных томатов 11 тысяч рублей за
кило. В торговой же сети их прода�
ют уже по 22 — 25 тысяч. Разница
приличная. «Где она?» — интересу�
ется Президент и тут же поручает
председателю КГК Леониду Анфи�
мову разобраться и доложить.

Александр Лукашенко также
крайне недоволен действиями Пра�
вительства по защите внутреннего
рынка.

— Мы отдали свои рынки ис�
панцам, голландцам, которые нас
квасят на каждом шагу, а сами
вынуждены пробиваться в Афри�
ку и Китай. Это нормально? Нет.
Решайте!

Главный принцип Президента
остается неизменным. Никто не
должен наживаться на людях и гос�
бюджете. Все должно быть честно и
справедливо.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

Это наш хлеб

Поздравление
Александр Лукашенко от имени белорусского народа и себя лично позд�

равил Федерального Президента Швейцарской Конфедерации Симонетту
Соммаругу по случаю национального праздника Швейцарии — Дня основа�
ния Конфедерации.

Александр Лукашенко убежден, что белорусско–швейцарские отноше�
ния будут и далее плодотворно развиваться и способствовать установлению
атмосферы взаимного уважения, доверия и конструктивного партнерства.

(По сообщению пресс"службы Президента.)

●● Протокол

Электоральная
арифметика

ИНФОРМАЦИЯ
об общей сумме средств, поступивших в избирательные фонды лиц,

выдвигаемых кандидатами в Президенты Республики Беларусь, 
и об общей сумме израсходованных средств 

по состоянию на 25.07.2015 г.

№ п/п Ф.И.О. лица, выдвигаемого
кандидатом в Президенты

Поступило средств
(руб.)

Израсходовано
средств (руб.)

1. КАЛЯКИН С.И. 210 000 0

2. КОРОТКЕВИЧ Т.Н. 500 000 0
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Д
олгожданное, но от
этого не менее сенса�
ционное открытие сде�
лали уборщики пляжа
у французского остро�

ва Реюньон в Индийском
океане. Они нашли у бере�
гов фрагмент крыла само�
лета, серийный номер кото�
рого соответствует техни�
ческим спецификациям
малайзийского «Боин�
га–777», пропавшего в мар�
те 2014 года. Обломок пе�
редан экспертам Генераль�
ного директората по вооружениям в Ту�
лузе, специализирующимся в том числе и
на расследовании авиакатастроф.

Рядом с обломками был обнаружен
поврежденный чемодан, который также
передан жандармерии.

До сих пор не удавалось найти ни од�
ной зацепки, которая могла бы указать на
место крушения Boeing 777, вылетевшего
8 марта 2014 года из Малайзии и бесслед�
но пропавшего в районе Южно–Китайско�
го моря. На его борту находились 239 че�
ловек, но ни тел погиб�
ших, ни личных вещей
пассажиров, ни обломков
самого лайнера или бор�
товых самописцев за це�
лый год обнаружить не
удалось. И вот теперь поя�
вилась надежда, что уда�
стся распутать это загадо�
чное дело.

Между тем спецслуж�
бы США пришли к выво�
ду, что пропавший в 2014
году «Боинг» авиакомпа�
нии Malaysia Airlines раз�
бился из–за действий лиц,

управлявших им. Американские экспер�
ты, сопоставив имевшиеся сведения, в
том числе данные со спутников, пришли
к выводу, что те, кто находился в кабине
экипажа, намеренно отклонили самолет
от маршрута и направили его в южную
часть Индийского океана. Кто и зачем это
сделал? Именно это продолжение исто�
рии, — если ее удастся распутать — мо�
жет стать настоящей сенсацией.

Екатерина ЗАБРОДИНА.
www.rg.ru

Сбор подписей 
за выдвижение 
в кандидаты на пост
Президента

Начался очень важный период
в подготовке к выборам Президен�

та — сбор подписей членами инициа�
тивных групп. Уверен, что белорусы от�
ветственно отнесутся к этому знаковому
мероприятию. Тем более что для инициа�
тивных групп созданы равные условия, их
работе содействуют местные власти. Счи�
таю, что каждый гражданин должен со
всей ответственностью подойти к предсто�
ящим выборам, принять правильное реше�
ние — ведь он выбирает будущее своей
страны.

День десантников и сил
специальных операций

Завтра отметим 85–летний
юбилей со дня образования Воз�
душно–десантных войск Воору�

женных Сил СССР и сил специаль�
ных операций Вооруженных Сил.

Этот праздник — свидетельство неруши�
мой связи армии и народа, дань уважения
и признательности всем, кто был или оста�
ется в ратном строю. Отличительной осо�
бенностью нашего рода войск является вы�
полнение задач по предназначению в раз�
личных условиях и местности. На земле,
воде и в воздухе с использованием специ�
ального оружия и снаряжения.

Намолочено 
2 миллиона тонн зерна

Конечно, для крестьян нача�
лась очень жаркая пора как в
прямом, так и в переносном смы�

сле. Учитывая, что южные районы
страны были достаточно засушли�

выми плюс высокие температуры... Все
это, конечно, не могло не сказаться на
урожайности. Но наши хлеборобы — мо�
лодцы, работают не покладая рук, чтобы
мы никак не ощутили возникающих у них
сложностей. Уверен, благодаря их сме�
калке, огромным старанию и трудолю�
бию страна без хлеба не останется. Силы
специальных операций, кстати, тоже не
остались в стороне от уборки — помогли
как смогли. Мы выделили личный состав
и технику в помощь сельскохозяйствен�
ному сектору в Гомельской и Могилев�
ской областях.

Дополнительный набор 
в вузы

Рад отметить, что востребо�
ванность высшего образования в
стране остается на высоком

уровне. Отрадно, что более пре�
стижными становятся такие про�

фессии, как военнослужащий, педагог.
Ярким примером тому служит отсутст�
вие в этом году недобора в БГПУ имени
М.Танка. Радует и тот факт, что растет
конкурс на факультет военной разведки
Военной академии, который готовит спе�
циалистов для сил специальных опера�
ций Вооруженных Сил. Хорошо, что аби�
туриентам дали второй шанс для поступ�
ления в технологические и сельскохо�
зяйственные вузы. Возможно, именно
благодаря этому ребята найдут себя и
станут в будущем отличными специали�
стами. Мне остается только пожелать им
успехов.

Жеребьевка ЧМ 
по футболу+2018

Сборная Беларуси попала в са�
мую сложную группу отбора. На�
шими соперниками стали коман�

ды Голландии, Франции, Швеции,
Болгарии и Люксембурга... Но есть

время изучить слабые и сильные стороны
противника, совершенствовать свое мас�
терство. От души желаю парням удачи!
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Тайна
закрытого
чемодана

глазами 
командующего 
силами 
специальных 
операций Вооруженных Сил
Беларуси Вадима Денисенко

ПЯТЬ
СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИЗ

акончилось турне президента
США по Африканскому конти�
ненту. За 5 дней Барак Хуссейн
Обама–младший посетил Эфио�
пию, Судан и родину своего отца

Кению (Обама — мулат, но в отличие
от большинства черных американцев
не потомок рабов, а сын студента из
Кении и белой американки).

Каждый шаг американского пре�
зидента по африканской земле осве�
щался в прессе, но репортажи из Ке�
нии в подборке материалов об этой
поездке превалируют. Как–никак —
прародина первого темнокожего пре�
зидента США, и журналисты настой�
чиво искали хоть какие–то зацепки,
характерные черточки (кроме цвета
кожи, естественно), которые связыва�
ли бы руководителя великой державы
с жителями страны его предков.

В Кении Обама провел переговоры
с главой страны Ухуру Кениатой, во
время которых обсуждались злобо�
дневные вопросы борьбы с племенны�
ми конфликтами, терроризмом, кор�
рупции, экономического сотрудниче�
ства и прав человека. Все правильно,
все понятно. Но в ходе совместной
пресс–конференции президент США
еще призвал власти не ущемлять пра�
ва граждан из–за их... сексуальной
ориентации.

Зачем? В Кении, как и во многих
странах Африки, гомосексуализм за�
прещен законом, и Кениата тут же зая�
вил, что в его стране права геев «не яв�
ляются главным вопросом». А один му�

дрый старик из Найроби так проком�
ментировал этот пассаж:

— Думаю, это в рамках демократии.
Ухуру следует воле кенийцев, а Обама —
американцев. Это две разные культуры...

Кенийцы ближе к природе, и они не

поняли посыл американского сородича.
А вот миллиард долларов, которые пой�
дут на развитие бизнеса, очень даже
оценили.

Олег КАРПОВИЧ.
karpoviсh@sb.by

Не та культура
●● Глазами художника

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей Мельниченко, 
генеральный директор 
Международного консультативно�
аналитического агентства 
«Безопасность полетов»:
— Район, где найден кусок крыла, на"
ходится более чем в 4 тысячах кило"
метров от того места, где искали
самолет. Это довольно большое рас"
стояние. Сейчас наверняка будут
смотреть розу ветров в Индийском
океане. И все течения, которые там
есть, тоже надо будет принимать
во внимание, чтобы понять, откуда
могла приплыть эта деталь крыла.
Так что не подводные поиски, а слу"
чайность может помочь разгадать
загадку пропавшего рейса. Расходы
на поиски Boeing 777 уже превысили
100 миллионов долларов. И пока — 
ни черных ящиков, никакой маломаль"
ской зацепки. Неизвестность поро"
дила десятки версий и откровенных
спекуляций. Но ни одна не дала от"
вет на два главных вопроса: где само"
лет и что с ним произошло? Сама
природа подсказывает, что нужно
было, наверное, искать в другом
месте.
Высказывалась версия, что Boeing 777
был угнан. Она остается. Просто
так ничего не случается. Кто–то
должен был отключить радиосвязь,
приемоответчики, систему связи с
землей ACARS. Это же не само по се"
бе произошло, это намеренное дейст"
вие человека, злой умысел.
В истории известны с десяток случа"
ев, когда не было обнаружено ни тел,
ни обломков. Самый первый произо"
шел в 1937 году, когда при попытке
облететь земной шар пропал само"
лет пионера авиации Амелии Эрхарт.
Ее искали сотни человек, обследова"
лись колоссальные поверхности океа"
на и островов. В 1991 году на одном
из атоллов был обнаружен кусок
алюминия. Заявлено, что он принад"
лежит самолету Эрхарт. Однако без
серийного номера многие специали"
сты воспринимают это утвержде"
ние как голословное.
Один из последних — в мае 2003 года
из международного аэропорта в Лу"
анде был угнан «Боинг 727–223». Но
на его борту не было пассажиров.
Самолет без связи и диспетчерского
разрешения вырулил на взлетно–по"
садочную полосу, взлетел и удалился
в юго–западном направлении. Больше
его никто не видел...

Беларусь
сегодня
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Фундамент из семейного капитала
Алгоритм использования семейного капитала в сфе�

ре здравоохранения и образования не так давно уже
представили профильные министерства, теперь настал
черед Минстройархитектуры. Оно тоже утвердило ин�
струкцию о том, как можно израсходовать такой бонус
от государства — всю сумму или ее часть — для улуч�
шения жилищных условий. Список достаточно обшир�
ный: здесь и строительство жилья в составе организа�
ции застройщиков, на основании договора создания
объекта долевого строительства, а также строительство
или реконструкция одноквартирного жилого дома или
квартиры в блокированном жилом доме подрядным
способом. Деньги можно потратить и сразу на покупку
жилплощади, в том числе возведенной по госзаказу, или
же на ее капитальный ремонт, прокладку инженерных
сетей, возведение хозяйственных помещений и
построек. Семейный капитал разрешено также
использовать на погашение задолженности и
выплату процентов по кредиту или займу, пре�
доставленным на покупку или капитальный ре�
монт жилья.

Чтобы перевести семейный капитал в квад�
ратные метры, необходимо обратиться в подра�
зделение ОАО «АСБ Беларусбанк» по месту
жительства или открытия одноименного депо�
зитного счета с соответствующим заявлением.
Кроме того, понадобится ряд установленных
инструкцией документов. Например, при доле�
вом строительстве: копия договора создания та�
кого объекта и справка о стоимости строитель�
ства в текущих ценах, определенной на основа�
нии сметной документации. После Беларусбанк
перечислит средства семейного капитала на счета юри�
дических или физических лиц, в том числе индивиду�
альных предпринимателей. Отдельно оговорено: пере�
численные, но не использованные на улучшение жи�
лищных условий деньги не позднее чем через 3 месяца
вновь вернутся на депозитный счет.

Антон КОСТЮКЕВИЧ.
akostyukevich@sb.by

Вкладчики получили свое
Банк «Москва–Минск» почти завершил выплаты

вкладчикам — физическим лицам Дельта Банка по дол�
говым обязательствам. По словам заместителя предсе�
дателя правления ОАО «Банк Москва–Минск» Алексан�
дра Володько, уже видна финишная прямая. Сегодня
99% вложивших деньги в активы обанкротившегося
финансового учреждения получили их обратно со все�
ми процентами, а это 9.068 человек и 23.678 требова�
ний. Выплачено 754,8 миллиарда рублей, более 53 мил�
лионов долларов и почти 9 миллионов евро. Кроме того,
с тех пор как Дельта Банк прекратил прием заявлений
на возмещение вкладов, Банк «Москва–Минск» взял эту
обязанность на себя. Однако с каждым месяцем желаю�
щих становится все меньше. Если в мае по всей стране
документы подали 186 человек, то в июне — 54, в июле
— только 17.

Напомним, что с 18 марта Национальный банк ото�
звал лицензию ЗАО «Дельта Банка» на осуществление
банковской деятельности, а 30 марта начался прием за�
явлений от клиентов. В первый же день по этому вопро�
су обратилось почти 3 тысячи вкладчиков.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

В претензиях надо разобраться
Неожиданную новость выдали некоторые новостные

сайты со ссылкой на Россельхознадзор. Мол, эта конт�
ролирующая организация выявила факт фальсифика�
ции продукции белорусским ОАО «Белрыба». Якобы в
ОАО выдавали искусственную икру за лососевую. Этот
факт я попросил прокомментировать генерального ди�
ректора «Белрыбы» Максима Цыганкова. Вот что рас�
сказал руководитель:

— Пока Россельхознадзор не предоставил нам ника�
ких официальных документов. Поэтому неясно, к чему
конкретно предъявляются претензии. Могу сказать од�
но: мы — государственное предприятие, работающее по
жестким стандартам. Покупаем качественное сырье и
делаем из него качественный продукт. Позволить себе
какие–то нечистоплотные игры попросту не можем. В
ситуации, безусловно, будем разбираться.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Минск юрского периода
«Мама, смотри, да это же тирекс!», «Ого, какие зу�

бы!», «Совсем как живые...» Первые посетители парка
динозавров, который открылся вчера в Минске на тер�
ритории зоопарка, были полны эмоций. Еще бы, ведь
тут «поселились» сразу 35 динозавров едва ли не в ре�
альную величину, 25 из которых «дышат», двигаются и
рычат! Очень много впечатлений было у маленьких ис�
следователей, которые норовили ухватить гигантских
травоядных за хвост или пощупать острые клыки хищ�
ников. Детям до 5 лет, кстати, вход свободный. Для ос�
тальных стоимость билета — 110 тысяч рублей.

— Просто удивительно увидеть в реальной природе
очень реально сделанных динозавров, — не скрывал ве�
дущий Дядя Ваня, который приехал на открытие Дино�
парка с 4–летней дочерью Мирославой.

Впрочем, впечатления разделились: от «вау» до «не�
много недоделали». В частности, не всем пришлось по
вкусу то, что дорожки здесь из насыпного грунта. Хо�
дить на каблуках, безусловно, неудобно, но это же не
обычный парк...

Организаторы уникального для нашей страны объек�
та останавливаться на достигнутом не собираются. В
перспективе — строительство в парке ресторана, орга�
низация работы развивающих кружков. И самое интере�
сное — новые экспонаты. Как рассказал директор Дино�
парка Вадим Шлапоков, планируется, что к следующе�
му сезону здесь появятся фигуры динозавров, которые
будут даже прохаживаться по территории. А на некото�
рых детвора сможет покататься.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

На мели
Вечером теплоход «Смелый» отправился в прогулоч�

ный рейс по Припяти. Пассажиры хотели подышать све�
жим воздухом перед предстоящим свадебным застольем.
Однако изрядно обмелевшая Припять преподнесла не�
приятный сюрприз. Теплоход застрял посреди реки.

О ходе спасения пассажиров рассказал ведущий спе�
циалист Гомельской областной организации ОСВОД
Сергей Костюченко:

— Судно шло по фарватеру, но вода настолько упа�
ла, что мель образовалась посреди реки. На теплоходе
находились 30 пассажиров, в основном гости из России.
Были и маленькие дети. На катерах и лодках сотрудни�
ки ОСВОДа в течение получаса эвакуировали всех пас�
сажиров на берег. Никто не пострадал.

Команда «Смелого» осталась на судне. Благодаря ее
совместным усилиям корабль самостоятельно сошел с
мели. Стоит отметить, что уровень воды в реках на тер�
ритории Гомельщины упал до исторического миниму�
ма. На это повлияли малоснежная зима, раннее весен�
нее половодье, отсутствие дождей и жаркая погода. Не�
благоприятные условия для работы речного транспорта
отмечаются на Днепре, Соже, Березине и Припяти.

Кстати, теп�
лоход «Смелый»
недавно стал
участником реч�
ной аварии. Две
недели назад во
время субботних
водных прогулок
«Смелый» прота�
ранил корму ко�
рабля «Стре�
жень».

В о з м о ж н о ,
капитаны были
увлечены наблюдением за свадебными гуляньями на
борту и отклонились от заданного курса.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Доверие на полмиллиарда
Предприимчивая дама из Молодечненского района

склонила своих знакомых оформить для нее кредиты на
полмиллиарда рублей. Теперь местный райотдел СК
расследует уголовное дело по подозрению в мошенни�
честве в особо крупном размере. Поводом стали резуль�
таты проверки, проведенной сотрудниками милиции,
рассказали в УСК по Минской области.

Выяснилось, что 44–летняя злоумышленница с 2011

по 2014 год уговорила знакомых взять кредиты в банках,
обещая исправно погашать все платежи. Одним плака�
лась, будто нужны деньги на покупку машины, другим —
на благоустройство дома. Уж сколько писано, чем закан�
чиваются такие истории, но, похоже, чужой печальный
опыт учит не всех. Люди шли в банки и оформляли на се�
бя кредит, а то и несколько, на суммы 40, 60, 100 милли�
онов и более. А вскоре, как и следовало ожидать, нача�
лись проблемы: поскольку платить по счетам подозрева�
емая не могла, банки предъявили счет потерпевшим. Их,
кстати, в этой криминальной истории пока 15.

Егор НОСОВ.

Не с того начала
Абитуриентку уличили в даче взятки приемной ко�

миссии. Теперь следователи возбудили против нее уго�
ловное дело, изъяли «дары», а также документы, по ко�
торым назначена техническая экспертиза. Имущество
подозреваемой арестовано.

Марина К. из Гродно, имея в кармане диплом о выс�
шем образовании, решила поступить на бюджетное мес�
то в Гродненский государственный медицинский кол�
ледж. Из–за тройки по профильному предмету в аттеста�
те документы у К. не приняли, однако она нашла выход:
обратилась за помощью к пареньку, который за деньги
подправил отметку три на пять. И правда, чего мелочить�
ся! Затем девушка снова понесла бумаги в приемную ко�
миссию, на этот раз вместе со взяткой в 300 долларов,
100 евро, а также алкоголем и конфетами. Финал законо�
мерен: работники колледжа позвонили в милицию.

Кстати, правовую оценку дадут и действиям помощ�
ника, подделавшего документ.

Сергей ШЕРШЕНЕВИЧ, официальный представитель
УСК по Гродненской области.

Обожглись на работе
В Лиде на предприятии пищевых концентратов во

время проведения покрасочных работ пострадали двое
рабочих. 28–летний оператор и его сверстник–слесарь
занимались покраской емкостей объемом 8 кубических
метров в цехе первичного виноделия. Неожиданно в од�
ной из них вспыхнули лакокрасочные пары. Один из ра�
бочих в это время находился в самой емкости и произ�
водил покраску, его коллега — снаружи.

Пресс–секретарь Гродненского областного управле�
ния МЧС Наталья Живолевская сообщила:

— Прибывшие по вызову пожарные увидели задым�
ление. В цехе располагались 12 металлических емко�
стей. Выяснилось, что в результате происшествия полу�
чили ожоги двое работников предприятия. Тот, кото�
рый был внутри емкости, получил ожоги тела третьей
степени. Находившийся снаружи — второй степени.
Оба пострадавших были доставлены в больницу. Пред�
полагаемая причина возгорания — короткое замыкание
электрической проводки удлинителя.

Геннадий ГИЛЬ.
gennadijj–gil@rambler.ru
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●●   Злоба дня

Телефон —
страшная сила

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Во время процедуры косметолог наговорит девуш�

ке кучу страшилок: с вашими проблемными зонами
одной процедурой не обойтись, здесь надо раз 10 при�
ходить. «А где взять 8 миллионов?» — озадачится
вслух красотка. «Так нет проблем, оформляйте кре�
дит прямо здесь, в нашем салоне!» — подскажет доб�
рый косметолог. И мы в очередной раз прочитаем в
интернете рвущую душу историю о том, как «брест�
чанку заманили на бесплатную процедуру в салон
красоты, а потом оформили кредит на 22 миллиона
без ее ведома». Погуглите, не пожалеете.

Человеческая подлость многолика. Но неизбывнее
всех глупость. Звонит вам незнакомец с предложени�
ем: «Возьми мои деньги — ты этого достойна!» Люби�
мый оператор шлет на телефон мерцающее предло�
жение: «Скачай новый хит Нюши — не пожалеешь!»
Бутик с соседней улицы кричит в СМС: «Налетай,
скидки!» Тут же и говорить не о чем — отклонять
«ништяки», и дело с концом.

Проблема видится в другом. Кто бы это протести�
ровал салоны красоты, магазины, кафе и другие орга�
низации на наличие такого права обзванивать незна�
комых людей с сомнительными предложениями? В
частности, девушкам–менеджерам стоит объяснять,
что врать по телефону нехорошо. В городе орудует
целая шайка таких названивающих без конца реклам�
ных агентов. Как мы говорили вначале, их следует
тщательнее подучивать, продавать свой продукт стоит
цивилизованно, не вмешиваясь в частную жизнь кли�
ентов. Заодно и мобильному оператору необходимо
как–то беспокоиться о том, чтобы информация о те�
лефонах клиентов была закрытой.

Отдел культуры.
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С.Шевченко. «К барьеру» 
(«СБ» за 30 июля)

Кто должен оплатить установку
пандуса в подъезде?

— Автор прав. О какой безбарь�
ерной среде можно говорить, если
строим все по старинке? Абсолютно
все объекты инфраструктуры долж�
ны строиться по принципу одного
уровня, и лифты должны конструировать�
ся с учетом потребностей граждан с ограничен�
ными возможностями и матерей с колясками.

Александр, 51, Бобруйск.
***

— Нет, самый высокий класс — это обустроить
пандус, а посреди него здоровый горшок с цветами
поставить. В Минске такое сплошь и рядом.

Колясочник.

А.Осокина.
«Абитуриентам дали
второй шанс»
(«СБ» за 30 июля)

Второй год подряд наши вузы
практикуют дополнительный набор,
который призван помочь заполнить
бюджетные места по самым дефи#
цитным для экономики специально#
стям.

— Снижением проходного балла
вопрос точно не надо решать. Кого по�
пало брать — разве это выход? А вот
работа с 16 — 17–летними в школах, в
кружках — это дело. Вот в США и те�
сты для старшеклассников по проф�
ориентации, и приглашенные специа�
листы о своей работе рассказывают.
Давайте наладим эту работу.

Антон.

***
— Пусть Министерство образования и са�

ми вузы посмотрят на себя объективно. Мне
кажется, что у нас в небольшой стране
слишком много университетов и акаде�
мий. Больше, чем во времена СССР. А за�
чем? Если бы было намного меньше спе�
циальностей юристов и всяких непонят�

ных менеджеров, дети выбирали бы специ�
альности реального сектора экономики.

Скорина.

Л.Габасова. «Нюансы 
регистрации» («СБ» за 31 июля)

Как хозяину выселить зарегистрированного в
его квартире жильца?

— Чем силы, нервы и деньги тратить, нужно
ввести временную регистрацию. Срок закончился
— и все.

Мишка.
***

— Похожая история у
моей подруги. Брат в тюрь�
ме, а она хочет приватизиро�
вать квартиру, в которой за�
регистрирован и он в том чи�
сле. Она бы и рада оформить
жилье на себя и выплатить
всю сумму самостоятельно,
но без брата этого сделать
нельзя. Боится, что времени
на приватизацию осталось не
так много. Думаю, что и за�
конодатели должны услы�
шать об этой проблеме.

Ирина Петровна.
Напоминаем, что на на

шем сайте www.sb.by вы всегда
можете высказать свое мне
ние по проблеме или оставить
комментарий к статье.
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Экипаж комбайнеров СПК «Остромечево» Брестского рай#
она первым в области намолотил 1 тысячу тонн зерна. За#
ветную планку на комбайне КЗС–1218 преодолели в чет#
верг старший комбайнер Павел Панько и комбайнер Алек#
сей Лагода. С трудовой победой передовиков жатвы в поле
приехал поздравить председатель Брестского облисполкома
Анатолий Лис. Он вручил хлеборобам приветственный ад#
рес и премию. Однако не факт, что остромечевцы сохранят
лидерство надолго. К вечеру того же дня еще 4 экипажа из
других хозяйств и районов Брестчины перешагнули тысяч#
ный рубеж по намолоту. А сегодня их уже 10! В числе пе#
редовиков —
ОАО «Осне#
жицкое» Пин#
ского района. В
тот же день, что
и в «Остромече#
во», здесь поя#
вился экипаж–
«тысячник» —
старший ком#
байнер Игорь
Филиппов и
комбайнер 
Евгений 
Самоховец.

Акционерное общество «Оснежицкое» — одно из лучших хо�
зяйств Пинщины. В нынешнюю жатву хлеборобы то и дело «за�
бирают» профсоюзные призы — первыми в районе намолотили
1 тысячу тонн зерна, за что получили видеорегистратор, первы�
ми — 3 тысячи, награда — навигатор... Первым хозяйство завер�
шает уборку. Урожайность — 55,9 центнера с гектара при сред�
ней по району 34,8.

Директор акционерного общества Валерий Кулишевич на по�
году не сетует, хотя жаловаться есть на что:

— 52 дня не было дождя. А сейчас — каждый день. Рапс ху�
же прошлогоднего. 24 центнера с гектара против сорока.

Но даже не очень сведущему в сельском хозяйстве человеку
с первого взгляда ясно: зерновые что надо, да и кукуруза вырос�
ла отличная.

В день моего приезда комбайны стояли на приколе. Комбай�
неры ждали, когда ветерок обсушит колосья. Накануне вечером
прошел дождь. Но как дорог каждый час! Четыре экипажа хо�
зяйства — в числе лучших в области. Кто–то из них может стать
первым «тысячником»...

После обеда на зерновом поле бригады
№ 3 — два лидера. Экипаж старшего ком�
байнера Игоря Филиппова — на КЗС 1218, а
Василий Забавко с помощником — за штур�
валом «Джон Дира». Еще в начале этой не�
дели оба намолотили более 1 тысячи тонн
зерна и рапса. Но первым «тысячником»
становится тот, кто преодолеет заветный ру�
беж на зерновой ниве.

К концу дня становится ясно — не вы�
шло. Опередили коллеги из «Остромечево».
Эх! Я болела за полешуков... Правда, обошли
остромечевские их всего на несколько ча�
сов. К вечеру у Игоря Филиппова и Евгения
Самоховца намолот составил 1.010 тонн.

— Но вы же могли своим передовикам
дать лучшие участки, чтобы они стали пер�
выми? — интересуюсь у директора.

Валерий Кулишевич говорит, что на та�
кое не пойдет:

— Мог бы. Но мой главный агроном та�
кого не сделает. Зачем вносить разлад в коллектив? Как будут
относиться к комбайнеру, если мы его выделим, подумайте. К
тому же у нас в передовиках не единственный экипаж.

Жатва в «Оснежицком» завершится не сегодня–завтра. Од�
новременно идет уборка соломы, лущение стерни, пахота, внесе�
ние удобрений. На очереди — овощи. 5 лет назад к «Оснежицко�
му» присоединили овощеводческое хозяйство. Капусте, свекле и
морковке августовские дожди — в самый раз.

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

Фото Александра ШУЛЬГАЧА.

●● Полевая почта «СБ» WWW.SB.BY 

СПРАВКА
«СБ»
По состоянию на
вчерашнее утро в
стране убрано бо�
лее 26 процентов
площадей, намо�
лочено почти 2
миллиона тонн
зерна. По темпам
уборки лидируют
Гомельская и Бре�
стская области.
Самая высокая
урожайность —
46,6 центнера на
круг — в Гроднен�
ской области при
средней по стране
33,5 центнера с
гектара.

Крепкая десятка

Павел Панько и Алексей Лагода.

По 
независимым

данным Яндекс.
Метрика, 30 июля

портал SB.BY 
посетили 34.217

человек.
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Новые страницы 
в судьбах 

памятников истории
СУ–3 — одно из пяти генподрядных управлений трес�

та № 1. Более 60 лет его коллектив
создает здания жилищно–гражданс�
кого назначения всех уровней ответ�
ственности: жилые дома, школы,
детские сады, больницы, поликлини�
ки, промышленные предприятия. В
перечне важных для города объектов
— архитектурно–строительный фа�
культет БНТУ, обелиск «Минск — го�
род–герой», гостиница «Орбита», ки�
нотеатр «Аврора», научно–исследовательский
центр управления и информации МВД, ГПТУ–53,
молодежный центр в Шабанах, гостиница в РГЛЦ
«Силичи» и многие другие.

Но особо среди них выделяются работы, в раз�
ные годы получившие почетные дипломы в номи�
нации «Объект года» на республиканских конкурсах за
вклад в восстановление исторического центра столицы.
Это реконструкция дома по ул. Раковской, 38 под проку�
ратуру Минска (2008 г.), воссозданное здание церкви Свя�
того Духа на пл. Свободы с размещением в нем концерт�
ного зала детской филармонии (2011 г.) и художественная
галерея Михаила Савицкого, созданная по поручению

Президента (2012 г.). Каждый из этих
памятников имеет свою историю,
собственную строительную биографию,
и специалисты СУ–3 вписали в нее но�
вые страницы.

— Имея огромный опыт в строитель�
стве и квалифицированные кадры, СУ–3
способно выполнить любую задачу, что оно
постоянно доказывает своим плодотвор�
ным трудом. И все же возрождение куль�
турного наследия — особая ответствен�
ность. Здесь стандартный подход невозмо�

жен. Поэтому к реконструкции таких объектов
приглашаются только грамотные, квалифициро�
ванные, творчески мыслящие специалисты, — от�
мечает начальник СУ–3 Михаил Сасковец.

Не случайно строительное управление
трижды (в 2008–м, 2012–м и 2014 годах) стано�
вилось победителем конкурса «На лучшее дос�
тижение в строительной отрасли РБ» в номи�

нации «Объект года» (категория «Реконструкция») и «Рес�
таврация». В то же время в 2011 году СУ–3 стало победи�
телем конкурса в номинации «Новое строительство», что
говорит об универсальности его специалистов.

Сегодня СУ–3 имеет аттестацию на строительство объ�
ектов первого класса сложности и сертификаты
соответствия на все виды строительно–монтаж�
ных работ. Оно сертифицировано ассоциацией
по сертификации «Русский регистр» по систе�
ме менеджмента качества на соответствие тре�
бованиям международных стандартов ИСО

9001–2008. А высококвалифици�
рованный персонал ИТР и рабо�
чих, высокая оснащенность меха�
низмами и инструментом, хоро�
шая база материально–техничес�
кого снабжения, наличие допус�
ков практически на все виды

строительно–монтаж�
ных и отделочных ра�
бот делают СУ–3 ген�
подрядной организа�
цией, способной вести
строительство объек�
тов «под ключ» любой
сложности с высоким
качеством работ.

Строить и жить
На базе ОАО «Стройтрест № 1» создано 12

структурных подразделений, в том числе жи�
лищно–коммунальная контора (ЖКК), основная
задача которой — эксплуатация жилищного
фонда и полное коммунальное и бытовое обслу�
живание проживающих в общежитиях.

Сегодня на балансе ЖКК находятся 4 обще�
жития площадью свыше 5 тысяч кв. м. Все они
на хорошем счету в Советском и Первомайском
районах Минска на протяжении многих лет и
неоднократно признавались победителями смот�
ра–конкурса общежитий ГПО «Минскстрой». В
каждом общежитии имеются спортивные ком�
наты с тренажерами, комнаты для игры в теннис
и бильярд, комнаты отдыха, детские игровые.
Созданы прекрасные условия для досуга по ин�
тересам проживающих. Отлажен и быт. Во всех
общежитиях заменены входные группы, окна,
выполнен ремонт в местах общего пользования.
Душевые облицованы современной плиткой,
есть сушилки и комнаты со стиральными маши�
нами для стирки белья.

Но главное — это отношение сотрудников.
Для комфортабельного проживания строителей
различных специальностей и поддержания об�
щежитий в надлежащем техническо–санитар�
ном состоянии требуются навыки и добросове�
стный труд каждого. И, несмотря на трудности,
здесь работают влюбленные в свое дело люди.

Руководитель ЖКК Виктор
Мытько, стаж работы которого в
системе стройтреста уже более 45
лет, отмечает, что в организации
все стремятся создать для прожи�
вающих в общежитиях благопри�
ятную среду:

— В первую очередь хочу отме�
тить преданность наших сотрудни�
ков делу. Постоянный контроль за са�
нитарно–техническим состоянием
общежитий и своевременную коорди�

нацию работ осуществляет старший мастер ЖКК
Нина Каврус, стаж работы которой исчисляется
четырьмя десятками лет. Большой вклад в финансо�
вое развитие предприятия внесла главный бухгалтер
Анна Сазонова, стаж которой более 40 лет. Нала�
живают быт и досуг также опытные специалисты.
Это заведующая общежитием № 9 Яна Сидорик (бо�
лее 40 лет стажа), заведующая общежитием № 4
Елена Кузнецова, воспитатель Валентина Кныш
(работает с 1975 года). Постоянно слышны слова
благодарности от жильцов за тот комфорт и уют,
которые они создают. От них зависит, с каким
настроением люди идут на работу. И если у них на�
лажен быт, то и работа будет спориться.

ОАО «Стройтрест № 1» — строительная организация Минска с богатейшей
историей, которая берет свое начало в первые послевоенные годы. 
По сути, разбитый и почти уничтоженный за годы Великой Отечественной
войны город–герой обязан своим возрождением именно этому тресту. 
В Минске нет практически ни одного района, где бы он не вел строительство.
За свою почти 70–летнюю историю трест построил сотни школ, 
дошкольных учреждений, объектов здравоохранения, высших и средних
учебных заведений, промышленных, административных зданий, спортивных
сооружений, объектов торговли, культуры и бытового обслуживания. 
В 2010 году ОАО «Стройтрест № 1» вошел в топ–100 крупнейших 
акционерных обществ страны. Сегодня это многопрофильная организация,
которой под силу все виды строительных работ.

За последние 5 лет объем строительно–монтажных работ, выполненных
ОАО «Стройтрест № 1», вырос в 1,4 раза — до 80,5 млн. долларов. Рост
производительности труда — 133,9% в реальном выражении (с учетом инф/
ляции). Рентабельность реализованной продукции не опускается ниже 6,5%.
Чистая прибыль выросла в 4,5 раза, превысив по итогам 2014 года 4,3 млн.
долларов в эквиваленте. Таких высоких результатов трест достигает благода/
ря слаженной работе 12 своих структурных подразделений. В числе которых
пять генподрядных управлений: СУ–3, СУ–5, СУ–16, СУ–19, 94; три специа/
лизированных управления: СУ–4 (благоустройство и сети), СУ–67 (отделоч/
ные работы), УСР (электромонтажные и слаботочные работы); управление
механизации № 1 (наличие парка всех видов техники — более 150 единиц не/
обходимого для производства и обеспечения строительства). Общая числен/
ность работников в тресте — более 2,3 тысячи человек.

СПРАВКА

Поздравление
«От всей души поздравляю коллектив с наступающим профессиональным празд�

ником — Днем строителя. Желаю крепкого здоровья, бодрости и оптимизма, уве�
ренности в своих силах. Пусть благополучие и понимание царят в каждой семье.
Пусть вдохновляют чувства сопричастности к большим делам на благо страны,
гордости за свое управление, трест, всю строительную отрасль, за свою профессию.
Самое главное — мы дарим радость и счастье новоселий. И каждый из нас, проходя
по современному и прекрасному городу Минску, может с гордостью сказать: «И в
этой красе величавой есть доля труда моего...»

Поздравляю и многотысячный отряд строителей всей страны! Всех, кто боль�
шую часть биографии посвятил строительной отрасли. Крепкого здоровья, удачи и
хорошего настроения, успехов в нашей непростой и такой нужной работе, целеуст�
ремленности и выдержки!»

Генеральный директор ОАО «Стройтрест № 1» Владимир БУБЛИК.

У каждой
профессии 
свой праздник

Начальник
ЖКК Виктор

Мытько.

Начальник
СУ–3

Михаил
Сасковец.

Музей истории Великой
Отечественной войны.

РНПЦ неврологии и нейрохирургии, г. Минск.
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Мудрость и молодость
...На Партизанском проспекте обращает на себя вни�

мание здание из бетона и алюминия. Это учебный кор�
пус экономического университета с его прекрасными
высотными общежитиями. Возвело их СУ–94, коллектив
которого построил и другие необходимые городу объек�
ты. Среди них филармония, больница скорой помощи,
16–этажный дом в Сухарево, высотные дома по улице
В.Хоружей. Цех наладки завода электронно–вычисли�
тельных машин, принимали участие в строительстве но�
вого здания музея Великой Отечественной войны на
проспекте Победителей, корпус социальной реабилитации ГП «БПОВЦ»,
РНПЦ «Неврологии и нейрохирургии», Театр юного зрителя, множество
общеобразовательных школ, детских садов и других объектов.

Основной задачей СУ–94 сегодня, как и прежде, остается строитель�
ство зданий и сооружений промышленного, общественного и жилищного
назначения. Возглавляет управление Д.И.Сай, требовательный к себе и
подчиненным, настойчивый в решении поставленных задач руководи�
тель. Накануне профессионального праздника — Дня строителя — в 2013
году Дмитрий Иванович был награжден Почетной грамотой администра�
ции Ленинского района Минска. Под его управлением СУ–94 с каждым

годом наращивает мощности, ук�
репляет дисциплину и уверенно за�
нимает свою нишу на строитель�
ном рынке работ и услуг.

Первым начальником СУ�94, об�
разованного 6 февраля 1967 года,
был В.Н.Микульчик, в последую�
щие годы им руководили Н.Г.Берез�
кин, А.А.Песканчер, Н.И.Кулаков,
А.П.Ронжин, В.Б.Реут, В.М.Митю�
рич, А.А.Лапа. В управлении гор�

дятся специалистами, выросшими в коллективе. Продолжая традиции
ветеранов, умножают славу СУ–94 семейные династии электросварщи�
ков Корч (отец и сын), каменщиков братьев Янушевских, Якубовичей,
плотников–бетонщиков Маныло, братьев Куделько. Большой вклад в
строительство внесли и вносят прорабы В.В.Бондарь, Р.Н.Каминский,
В.А.Волчок, В.А.Жлобич, Е.Г.Сорокин.

Приходят новые перспективные молодые кадры, как мастер строи�
тельно–монтажных работ А.А.Шостак, который трудится сейчас на стро�
ительном объекте «Реконструкция комплекса объектов стадиона «Дина�
мо». На этом же объекте в честь того, что 2015 год — Год молодежи, с
июля работает сводный белорусско–российско–украинский строитель�
ный отряд.

Кроме того, в управлении уделяется особое внимание развитию твор�
ческого потенциала, патриотическому воспитанию молодежи. Ежегодно
в ряды коллектива вливается новое пополнение из вузов, колледжей и
училищ, ведь опыт нужно передавать, уверен начальник управления:

— В Минске нет практически ни одного района, где бы коллектив СУ–94 не
вел строительство. Коллектив гордится тем, что построили добротно, на ве"
ка. Нам и сегодня по силам решать любые задачи. На это направлены энергия и
напористость молодых, мастерство и профессионализм людей среднего поколе"
ния, мудрость ветеранов. У нас сложились деловые и творческие отношения с
Минским профессионально–техническим колледжем строителей им. В.Г.Каме"
нского — нашей основной базой комплектования рабочими кадрами. Постоянно
оказывается поддержка в организации учебного процесса. А при прохождении
учащимися практики непосредственно на строительных объектах в качестве
наставников мы закрепляем за ними лучших рабочих и бригадиров, настоящих
мастеров, которые своим примером показывают, что профессия строителя " это
путь, на котором можно принести максимум пользы людям. Она настолько разно"
образна, что каждый сможет найти ту грань, которая ему по душе и по силам.

И, пользуясь случаем, хочу поздравить коллектив с профессиональным праздни"
ком – Днем строителя! Желаю здоровья, энергии, благополучия и покорения новых
вершин в нашей нелегкой, но прекрасной профессии!

Профессионализм 
в квадрате

Многими знаковыми для города
объектами Минск обязан и строитель�
ному управлению № 5 ОАО «Строй�
трест № 1». Выделяются своим обли�
ком, интересными функциональными
решениями новое здание музея Вели�
кой Отечественной войны, экспери�
ментальная школа с улучшенной пла�
нировкой и углубленной функциональ�
ной структурой в микрорайоне Маяк
Минска. Среди новостроек последних
лет — школа на 1.020 мест в жилом
районе Лебяжий, республиканский центр обработки
данных в г.п. Колодищи, комплекс зданий ГУ «Клини�
ческий медицинский центр» в районе деревни Ждано�
вичи Минского района.

Объем строительно–монтажных работ по СУ–5
только в минувшем году составил 84,8 млрд. рублей.
Темп роста к 2013 году — 118,6%. Ежемесячный объем
СМР своими силами в 1–м полугодии 2015–го равняет�
ся в среднем 14,1 млрд. рублей. Средняя зарплата —
11,5 млн. рублей при производительности труда 304
миллиона.

Пример в работе и сегодня показывают ветераны
ОАО «Стройтрест № 1» плотники Николай Финс�
кий и Алексей Гвоздик; главный бухгалтер Я.И.Фе�
щенко; инженер–нормировщик, председатель проф�
кома Л.А.Юбко; инженер ПТО Л.М.Выдрицкая. Сре�
ди лучших бригадиров — штукатур Вера Лынько и
каменщик Андрей Хомич. Не забывают в СУ–5 и ве�
теранов на пенсии. 40 лет трудилась на стройке ка�
менщиком Мария Еременко 1930 г.р. Не сосчитать,
сколько зданий в столице построено руками Марии
Косьяновны и каменщиками ее бригады, в которой
среди 32 человек было только четверо мужчин. В

1958 году ей
одной из пер�
вых в стране
было присвое�
но высокое звание «Герой Социалистического Труда».
И сегодня Мария Косьяновна продолжает интересо�
ваться новостями организации, показателями, новыми
объектами и достижениями, которых у СУ–5 немало.

Строительное управление № 5 признавалось «Луч�
шей генподрядной организацией года». По итогам рес�
публиканского конкурса «На лучшее достижение в
строительной отрасли за 2014 год» оно стало победите�
лем в категории «Новое строительство»: эксперимен�
тальная школа с улучшенной планировкой и углублен�
ной функциональной структурой на пересечении
проспекта Независимости и ул. Калиновского в микро�
районе Маяк Минска была признана «Объектом года».
А 25 июня в актовом зале ГПО «Минскстрой» СУ–5
был вручен диплом за 3–е место в городском смот�
ре–конкурсе на лучшую организацию работы по охра�
не труда в организациях Минска в 2014 году.

Умеют в СУ–5 и работать, и отдыхать. Команда уп�
равления награждена дипломом 1–й степени за 1–е
место в лыжных гонках среди подразделений треста,

дипломом 2–й степени — по лы�
жам и плаванию. Дипломом 2–й
степени за 2–е место в соревнова�
ниях «Мастер года–2015».

Благодаря хорошим условиям
работы, зарплате, обеспеченности
жильем на предприятии закрепля�
ется молодежь. Для молодых здесь
есть возможность повысить квали�
фикацию, обучиться смежным про�
фессиям. Есть перспектива карьер�
ного роста и участия в самых слож�
ных и интересных строительных
проектах столицы.

«Люди — самое ценное в нашей организации»
Еще одно генподрядное управление,

СУ–16, одно из старейших в Минске. Первые
отчетные данные о его деятельности датиру�
ются 1941 годом. 1 июля 1941 года был обра�
зован военно–строительный участок работ
№ 2, преемником которого и стало строи�
тельное управление № 16. Сегодня всем из�
вестны построенные им корпуса педагоги�
ческого университета на площади Независи�
мости, здание Верховного Совета, часовой за�
вод, гостиница «Юбилейная», стадион «Ди�
намо», реконструированный к Олимпиаде в
1980 году (и сейчас коллектив СУ–16 ОАО
«Стройтрест № 1» трудится над новым амп�
луа стадиона «Динамо»), и первые высотные
монолитные дома в Минске в микрорайоне Восток.

Много известных имен и среди их создателей. Из СУ–16 вышли многие талантливые организа�
торы производств, нынешние управляющие, директора. М.В.Ковалев — бывший первый замести�
тель председателя Совета Министров БССР — начинал здесь прорабом. В управлении одновремен�
но трудились три заслуженных строителя БССР: бригадиры М.В.Скребцов, В.И.Хоружий и прораб
С.И.Яршевич. Бригадир одной из лучших бригад штукатуров в ГПО «Минскстрой» П.И.Зуенок,
награжденный орденом «Знак Почета» и Почетной грамотой Верховного Совета. Бывший началь�
ник СУ Н.М.Тимошевич, отмеченный правительственными наградами, и многие другие.

В управлении подчеркивают, что история СУ–16 — это в первую очередь люди, которые и в го�
ды войны, и в мирное время возрождали столицу. Славные традиции продолжают в наше время бри�
гады каменщиков под руководством Н.В.Кужаля и штукатуров В.Н.Воловика. Старший прораб — на�
чальник участка В.В.Потапов и Г.В.Меркулов. Прораб Г.М.Федоровский, С.Н.Кужаль
(представитель семейной династии строителей), начальник ПТО В.Н.Вашкевич, глав�
ный инженер В.С.Прудников, ставший в эти дни ветераном ОАО «Стройтрест 
№ 1». Главный бухгалтер С.Д.Волков, заместитель главного бухгалтера Л.В.Папковс�
кая, проработавшие в управлении 40 лет. И, конечно, начальник управления М.Н.Са�
мович — грамотный и чуткий руководитель, начинавший с должности прораба.

Оценивая работу коллектива, Михаил Самович отмечает, что такие специалисты
всегда будут востребованы:

— В эти дни хочется еще раз поблагодарить наш коллектив, ветеранов управления, кол"
лег–строителей из других организаций за самоотверженный и доблестный труд. Пожелать
всем крепкого здоровья, счастья, успехов и удачи! Ведь люди — самое ценное, что у нас есть.
А труд строителей — самый мирный и нужный на земле.

Верные профессии
СУ–67 — специализированное управление, основная за�

дача которого — отделочные работы. Оно одно из самых
многочисленных. Сегодня в управлении трудятся 320 чело�
век, из которых 280 рабочих и 40 ИТР. Коллектив молодой.
«И особенно приятно, что молодые люди, призванные на
воинскую службу, пройдя ее, возвращаются на предприя�
тие. А это значит, что они уверены в том, что занятость и
достойная заработная плата им гарантированы», — отмеча�
ет начальник строительного управления № 67 Геннадий На�
умович.

Работы действительно хватает. Только за первое полуго�
дие 2015 года СУ–67 выполнен объем строительно–монтаж�
ных работ на сумму 61,9 млрд. рублей. Производительность
труда по объему СМР на одного работника составила 232,8
миллиона. Получено прибыли от реализации продукции
(работ, услуг) в сумме 9,5 млрд. рублей с фактической рен�
табельностью 15,5%. Чистая прибыль — 6,3 млрд. рублей и
1,1 млрд. рублей инвестиций вложено в основной капитал.

При этом бригады управления продолжают осваивать
сложные виды работ, берутся за ответственные объекты.
Как, например, бригада облицовщиков–плиточников Сер�
гея Мурашко, ветерана труда ОАО «Стройтрест № 1».
Практически всегда занимает первые места среди рабо�
чих аналогичной профессии по выработке
и уровню заработной платы бригада моза�
ичников под руководством Александра
Петровича.
— Это работники, которые достойно несут

звание строителя, своим примером ответственнос"
ти и трудолюбия воспитывая и помогая закрепить"
ся в СУ молодежи, — говорит Геннадий Ивано�
вич. — Низкий поклон и женщинам–строителям,
которые избрали нашу нелегкую профессию. Это
Татьяна Рабецкая — руководитель бригады маля"
ров, ветеран труда, лучший наставник молодежи
2014 года среди работников строительной отрасли.
Не раз ее бригаде доводилось выполнять ответ"
ственные работы на важных объектах города и страны, и всегда
они достойно справлялись с поставленными перед ними задачами.
Одним из самых лучших и грамотных специалистов предприятия се"
годня является инженер производственно–технического отдела
Татьяна Королькова, 10 лет назад прибывшая на предприятие как
молодой специалист. Пройдя трудовой путь от маляра до кадрови"
ка, приобрела немалый опыт в работе с людьми, знает и уважает
мнение и желания каждого сотрудника старший инспектор отдела
кадров Валентина Лукашевич, и многие другие.

Было бы сложно добиться высоких производственных показате"
лей без надежного тыла со стороны инженерно–технических ра"
ботников и линейных ИТР. За добросовестный многолетний труд на
предприятии был неоднократно отмечен благодарностями и почет"
ными грамотами ОАО «Стройтрест № 1» производитель работ Де"
нис Радион. Под его руководством велись отделочные работы и вве"
дены в эксплуатацию 7 школ, детский сад в м–не Сухарево, он при"
нимал участие в реконструкции оперного театра и многих других
значимых объектов. За высокие производственные показатели в
2014 году награжден почетной грамотой ГПО «Минскстрой» Павел
Морозов, руководитель строительного участка, по праву заслужи"
вающего звания лучшего. Хочу поблагодарить и всех остальных, кто
выполняет все поставленные задачи в срок и с высоким уровнем про"
фессионального мастерства. С наступающим праздником!

Мария Еременко. 
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СУ�5 Павел

Корзун. 

Начальник
СУ�67

Геннадий
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Начальник
СУ�16

Михаил
Самович.

ТЮЗ, г. Минск.

Филармония, г. Минск.

Музей истории Великой
Отечественной войны.

39�я городская клиническая
поликлиника г. Минска.

Ирина НОВАКОВА.
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Разговор с Харви Кейтелем
начинается, естественно, с «Мо�
лодости»: «Я видел два фильма
Паоло Соррентино и понял, что
хочу с ним работать. Эти два
(«Изумительный» и «Великая
красота») — самые красивые, ко�
торые я когда–либо видел».

— В «Молодости» ваш герой
и герой, которого играет Майкл
Кейн, дружат десятилетиями.
Когда вы готовились к роли, вы
вспоминали...

— Дайте я кое–что скажу. Мне
всегда трудно говорить о подоб�
ном фильме по нескольким при�
чинам. Первая: он фактически
еще не вышел в прокат, только в
Италии и был показ в Каннах...
(Кстати, в Каннах специалисты
предрекали Паоло Соррентино ес�
ли не «Золотую пальмовую ветвь»,
то какую–нибудь другую прес�
тижную премию, но фильм остал�
ся без призов вообще, что вызвало
настоящий скандал. — И.П.) Я не
хочу оказывать влияние на людей,
рассказывая о моем взгляде на
этот фильм. Я хочу, чтобы они
увидели его свежим взглядом, не
хочу вмешиваться в их отношение
к истории, которую написал Пао�
ло. Это очень красивая история, и
очень сложная, если говорить о
том, как мы распоряжаемся своей
жизнью. У вас будет масса пищи
для размышлений, когда вы буде�
те его смотреть. Я пришел сюда,
потому что этот фильм много для
меня значит и работу над ним я
считаю важной и, конечно, хочу,
чтобы другим людям она понрави�
лась. Это тот тип истории, о кото�
рых я люблю читать и в которых
люблю играть.

— Но у вас ведь были подоб$
ные долгие дружбы? Вы дружите
с Мартином Скорсезе больше 50
лет...

— Морщины на моем лице бу�
дут вам ответом. Когда вы живете
достаточно долго, чтобы их полу�
чить, — к добру это или наобо�
рот... Мы можем говорить о Мар�
ти бесконечно — мы дружим так

долго... Мы провели вместе много
прекрасных лет — страдая: никто
не хотел нас знать!

— Есть ли что–нибудь в зре$
лом возрасте такое, что лучше,
чем в молодости? Что хорошего в
том, чтобы быть немолодым? —
удается мне ввернуть вопрос (на по�
добных пресс–конференциях это
непросто: время общения ограничено,
а журналистов, приехавших со всех
концов света и жаждущих спро�
сить, очень много).

— Вы хотите, чтобы я пофи�
лософствовал.

— Именно.
— На самом деле я предложил

бы пойти куда–нибудь вместе вы�
пить: меня смущает, что может
показаться, что я учу вас жизни.
Главное — оставаться таким, ка�
кой ты есть, с большим удоволь�
ствием и с большими трудностя�
ми. Но для меня жизнь всегда бы�
ла удовольствием, глубоко тем�
ным удовольствием, и продолжа�
ет им оставаться. Я не уверен, что
ответил на вопрос. Ответил?

— Нет.
— Нет? (Смеется.) Тогда пов�

торите его еще раз.
— Что с возрастом становит$

ся лучше?
— Осознание, осведомлен�

ность. Люди с возрастом лучше
осознают. Я рад, что вы спросили
об этом. Для меня это осознание.
Осознание, созерцание вещей, ли�
тература, искусство, таинствен�
ность, друзья, враги, что нравится,
что не нравится. И осознавать все
эти вещи прекрасно. Но непросто.

— Кажется, вам понравился
процесс съемок. Но был ли он по$
хож на съемки в Голливуде? И
как влияет Голливуд на осталь$
ное кино?

— Голливуд всегда был куль�
турным символом. Извините, мо�
жет быть, вершиной культуры
США, потому что он во многом
нас отражает. Красота съемочно�
го процесса и то, что все, кто
этим занимается, сами благогове�
ют перед кино... Из Голливуда

приходят прекрасные фильмы,
хорошие истории, они влияют на
людей. Это — дар кинематогра�
фа, кино остается важным, но
иногда сходит с курса, становит�
ся слишком коммерческим. Люди
стремятся за деньгами, потому
что все мы напуганы, хотим безо�
пасности, а безопасность означа�
ет славу и богатство. А богатство
заставляет вас каким–то образом
верить, что вы вечны, важны для
других, но это ложь. Голливуд хо�
рош для нас, но он и наш демон.
Я по–настоящему горжусь тем,
что являюсь частью кинематогра�

фа. Я родился в Нью–Йорке, про�
шел улицы Бруклина, видел заме�
чательных людей и продолжаю
работать с Тарантино, Сорренти�
но, Скорсезе и многими другими.
Мы должны бороться за то, чтобы
делать такие фильмы, которые
мы хотим видеть, но это не всегда
возможно. Потому что жадность
это мировое зло. Алчность суще�
ствует, страх существует, но так�
же существует и героизм.

— Вы упомянули Тарантино.
Он ведь стал для вас определен$
ным прорывом, вы были не толь$
ко актером, но и продюсером
«Бешеных псов». Почему повери$
ли в этот проект?

— Лилли Паркер (невоспетая
героиня!), коллега из Актерской
студии, позвонила мне как–то и
сказала: «Харви, у меня есть ки�
носценарий, который тебе понра�
вится». И это были «Бешеные
псы». Когда я впервые прочитал
сценарий, то сказал: «Я должен
сделать этот фильм!» Никто не
хотел его делать, никто не давал
денег, но мы очень старались. По
сценарию было видно, что мы
имеем дело с удивительным та�
лантом. И когда я говорю об уди�
вительных талантах, это не пото�
му, что хочу сделать комплимен�

ты своим друзьям, а потому, что
мне повезло работать со многи�
ми очень талантливыми людьми.
Это благодаря им я сегодня
здесь.

— Для того чтобы правдопо$
добно и достоверно сыграть того
или иного персонажа, нужно ли
актеру буквально залезать под
кожу своему герою?

— Все играют какие–то ас�
пекты самого себя и ту тайну, ко�
торой мы все являемся. Все мы
боремся в этом мире. Это то, по�
чему мы оказываемся вместе —
книги, которые мы читаем, тан�
цы, которые видим, музыка, ко�
торую слышим. Мы все залезаем

друг другу под кожу в хорошем
смысле. И мы должны быть спо�
собны выйти из собственной ко�
жи и принести то, что под ней
находится, в чужую жизнь, что�
бы жить лучше. Когда я говорю
«лучше», то имею в виду полнее,
более завершенно. Но это не
всегда бывает возможно.

— Недавно появилась инфор$
мация о том, что племянница
Федерико Феллини продала пра$
во на ремейк фильма «Сладкая
жизнь». Как вы относитесь к по$
добным ремейкам?

— Удачи! Я считаю, мы долж�
ны поддерживать любого творца,
у которого есть собственные
идеи о чем угодно, чтобы уви�
деть: вдруг у него есть какой–то
более глубокий опыт, чем был
когда–то у нас? Я не стал бы ни�
кого останавливать в творческом
процессе. Пойду ли я это смот�
реть? Может быть, это будет за�
висеть от того, что об этом ска�
жут другие. Однажды в Лос–Анд�
желесе я видел постановку «Ма�
дам Баттерфляй» Роберта Уилсо�
на, которая меня просто потряс�
ла, перевернула мир. И после нее
я не хотел видеть никакую дру�
гую «Мадам Баттерфляй». Но па�
ру лет спустя в Нью–Йорке поя�
вилась другая постановка. Я не
хотел идти, но пришлось: родите�
ли жены были в городе, и она хо�
тела их развлечь. До сих пор жа�
лею, что пошел. Мне хотелось за�
душить режиссера. Я поддержи�
ваю его право на творческое выс�
казывание, но мы все же должны
быть осторожны: результат мо�
жет оказаться печальным. Это ка�
сается и «Сладкой жизни».

— Что будет вашим следую$
щим проектом?

— Уэс Андерсон (с которым
Харви Кейтель работал в фильме
«Отель «Гранд Будапешт» —
И.П.) попросил меня озвучить со�
баку в его следующем фильме.

Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, 
собкор «СБ» в ЕС.

sbchina@mail.ru

На международный кинофестиваль в Карловы Вары
знаменитый актер Харви Кейтель (лично я его очень
люблю, да и вы наверняка помните по таким раз$
ным фильмам, как «Бешеные псы» и «Пианино»)
привез свой новый фильм — «Молодость» итальянс$
кого режиссера Паоло Соррентино. Три главные
звезды фильма — Майкл Кейн (82 года), Харви Кей$
тель (76 лет) и Джейн Фонда (77 лет, когда женщине
столько, вопросы о возрасте уже не смущают). Вот
такая нынче пошла молодость! Кроме фильма, Хар$
ви Кейтель привез в Вары, в которых чувствует себя,
по его собственным сло$
вам, как дома (в 2004
году получил здесь
«Хрустальный

глобус» за вклад в мировой кинематограф), жену,
сына и тестя с тещей. «Я точно знаю, что был в Кар$
ловых Варах в последний раз одиннадцать лет назад,
— говорит он улыбаясь. — Тогда моя жена была бе$
ременна, а сейчас моему сыну одиннадцать лет».
На пресс–конференцию актер пришел с внушитель$
ного вида охранником и так и не снял темные очки.
Но, скорее всего, это не снобизм, а усталость после
перелета. Говорил медленно и отказывался отвечать
на некоторые вопросы. Но начал с того, что задал
вопрос нам, журналистам: «А вы фильм уже пос$
мотрели?» Я — посмотрела. Кстати, «Молодость» по$
лучила в Карловых Варах приз зрительской аудито$
рии, фильм шел вне конкурса, но ажиотаж был неи$
моверный: зрители сидели в проходах на полу.

Предыдущий фильм Паоло Соррентино «Великая
красота» поразил меня в самое сердце, и от «Моло$
дости» я ждала откровений. Эстетика та же: карти$
ну можно смотреть, даже не слушая слова, — это
просто чертовски красиво (но со словами лучше:
красота обретает глубокий смысл). Красивые пейза$
жи, хорошо выстроенные кадры, неожиданные, час$
то парадоксальные ракурсы, игра света и тени...
Смешно (зал почти все время смеялся). А потом —
бамц, и так печально, что плачешь. Спросите почему
— не отвечу: все на уровне эмоций, угадываний,
чувств и предчувствий, которые, случается, и обма$
нывают. Вышла из кинотеатра с ощущением: надо
идти снова («Великую красоту» смотрела трижды).
Откровений нет, но фильм — очень.

76–летний Харви Кейтель не даст соврать

Молодость —
состояние души

68$й Каннский кинофестиваль. На презентации фильма «Молодость»
Майкл Кейн, Мадалина Генеа, Паоло Соррентино, Рэйчел Вайс,

Харви Кейтель, Джейн Фонда и Пол Дано.
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Наметанным глазом осматриваю вы�
ставку сокровищ и первым делом устрем�
ляюсь к иконе, изображающей крещение
Иисуса Христа в Иордане. Прежде о ней
слышал, но не видел. Замдиректора
НИМа Нина Колымаго удовлетворяет
мой интерес к раритету:

— Действительно, это малоизвестный
и уникальный экспонат. Уже хотя бы по�
тому, что с XVII — XVIII веков до нас дош�
ли в основном униатские иконы, как, на�
пример, висящий рядом образ Святого
Николая. А сюжет с крещением тем при�
мечателен, что выполнен по старинным
православным канонам. Заметьте, небо
здесь изображено золотым, как того тре�
бовала восточно–христианская традиция
живописи. В униатских иконах небо рису�
ется таким, какое оно есть на самом деле.

Эта икона со сложной судьбой. Еще до
Великой Отечественной войны ее отпра�
вили на реставрацию в Государственный
исторический музей в
Москву. И вернули лишь
в 1980–е годы. Причем
восстанавливать все–та�
ки пришлось в Минске.

Карта «Литва» нача�
ла XVII века — творение
фламандского картогра�
фа Герарда Меркатора.
Ее знают ученые всего
мира. И в НИМе пока
что такая единственная
на всю страну. Ориги�
нал! Директор музея
Олег Рыжков, чтобы развеять некоторые
сомнения, уверяет:

— Да, у нас в экспозиции теперь толь�
ко оригиналы. Никаких муляжей.

Вот и карта ВКЛ, украшающая выстав�
ку, ровесница творения Меркатора, но уже
работы Томаша Маковского, также издан�
ная в Амстердаме, подлинная. Сейчас та�
ких в Беларуси уже три — другие находят�
ся в Несвижском замке и Национальной
библиотеке. Однако Нина Колымаго не
преминула подчеркнуть:

— У нас у первых появилась. Не обош�
лось без поддержки спонсоров.

Это тоже знак времени, когда музеям
помогают богатые благодетели. Кстати,
один из банков профинансировал издание
альбома раритетов НИМа — первого тако�
го с советских времен. Правда, представят
его читателям только осенью. Там опубли�

куют и фото экспонатов из
нынешней выставки.

А пока «СБ» представ�
ляет вам эксклюзив. Только
посмотрите: монеты Рим�
ской, Византийской импе�
рий, Боспорского царства!
Найдены в нашей земле.
Торговали, значит, предки
на широкую ногу. А меня
еще привлекли золотые с профилем Ни�
колая II. Тут их целая россыпь — из клада,
найденного в 1990 году в Слуцке. В про�
шлом году моя бабушка подарила мне од�
ну такую монету. Она родом из–под Слуц�
ка, но свой рубль не в земле нашла, а полу�
чила в наследство от отца. Однако же ин�
тересно, сколько еще такого «фамильного
золота» может лежать в земле или чулках...

Удивительное — рядом. Если вы знаете

немецкий, то прочтете самостоятельно на�
звание: Der grossen Kunst Artillerie: в витри�
не экспонируется работа Казимира Семе�
новича «Великое искусство артиллерии»
— предшественница открытий в области
космонавтики. Заметьте, книга издана в
1730 году во Франкфурте–на–Майне.
Вот как далеко шагнули наши ученые в ту
пору.

Рядом обращает на себя внимание саб�

ля с надписью по–польски: Karol
xiaze Radziwill wojewoda wilenski. Уж
не знаю, почему орудие датировали
XIX веком, но вполне очевидно, что
эта вещь имела отношение к живше�
му чуть ранее знаменитому Каролю
Радзивиллу Пане Коханку, славивше�
муся приключениями похлеще
Мюнхгаузена и посему удостоивше�
муся спектакля в свою честь уже в на�
ши дни — на сцене минского театра
имени Горького.

Что ни предмет, то история. Да
еще со свидетелями. Разглядывая
найденный в 1988 году в нынешнем
сквере имени Адама Мицкевича клад
серебряной посуды и наград, встре�
тил у витрины журналиста Сергея
Нехамкина. Он своими глазами ви�

дел, как драгоценности доставали из–под
земли, и передавал об этом репортаж в
эфире Белорусского радио.

Люблю такие выставки — с замеча�
тельными историями необычных вещей.
И кажется мне, что и вам во время посе�
щения экспозиции встретятся люди, кото�
рые расскажут что–то интересное.

■■ Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Несколько картин немецких, английских и голландских худо�
жников XIX — XX веков — оригиналы и репродукции —
передала в дар Кличевскому краеведческому музею
Брестская таможня. Еще один новый экспонат,
тоже переданный таможенниками, — ориги�
нальная настольная пушка. 

Рассказывает глав�
ный хранитель музея
Татьяна Костюкевич:

— Это не первый дар
Брестской таможни. Неза�
долго до этого мы получили коллекцию старинных икон
XIX — начала XX века. Всего около тридцати. Большая
часть из них — «богородичные»: Иверская Божья Матерь,

Феодоровская, которая считается
покровительницей дома Романо�
вых. Есть и уникальная икона — на
ней не Богородица держит на руках

младенца Иисуса, а саму ма�
ленькую Богородицу баю�
кает ее мать Анна. Впереди
еще одно знаковое событие

— сотрудники Мозырской таможни
обещают передать нам Новый Завет XIX
века и икону Казанской Божьей Мате�
ри — того же периода.

Кличевский краеведческий музей в
последнее время заметно обновился.

Тут появился свой зал природы, где пред�
ставлены виды животных, в том числе

краснокнижных, обитающих в этих краях.
Бородатая неясыть, лось, рысь, волк, заяц,

лиса, ондатра, кабан, глухарь, сойка, которая так

любит подражать разным звукам. К примеру, имитировать
стук топора.

Начальник отдела идеологической работы, культуры и
по делам молодежи Кличевского райисполкома Владимир
Ваакс уточняет:

— На территории Кличевщины — два памятника рес�
публиканского значения: Дубово–Грабовая роща и гидро�
логический заказник «Острова Дулебы». Леса вообще за�
нимают 60 процентов территории нашего района. Так что
зал природы в музее был нужен. Дети должны знать, кто
обитает в родных краях.

В музее говорят, что с обновлением экспозиции и от�
крытием нового зала и посетителей стало заметно больше.
Только в первом квартале этого года тут уже побывали око�
ло трех тысяч человек. Неплохо для городка с населением
около семи с половиной тысяч.

■■ Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото автора.

осле прошедшей более года назад в Национальном художественном музее
выставки «10 веков искусства Беларуси» любителей старины, казалось,
уже ничем не удивишь. И слуцкие пояса видели, и в портреты шляхтичей
всматривались, и старопечатные книги созерцали. Но музейные работники
— это такой народ, который никогда не достает из запасников все и сразу.

Вот и участвовавший в прошлогодней большой экспозиции Национальный историчес�
кий музей кое–что припас. И теперь наконец представил для обозрения и всеобщего
удивления.

Приложение к газете «Советская Белоруссия»

П

Музей

Дар от таможни

кстати
Пройдя комнаты выставки старинных ра�
ритетов, загляните в соседний зал. Там
представлены фотографии знаменитого
фотографа БЕЛТА Александра Дитлова.
Черно–белые и цветные снимки сделаны
летом 1944 года — во время операции
«Багратион» по освобождению Беларуси
от нацистов. Красноармейцы, стреляю�
щие из винтовок, пулеметов, пролетаю�
щие на мотоциклах — кажется, это не по�
становочные кадры, а живые свидетельст�
ва судьбоносных дней нашей истории.тряхнул 
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— Самым
ярким со
б ы т и е м
стали, ко
нечно, тор
жества в
честь Дня
Независи
мости в на
шем горо
де. В это
время я
был на да
че, но спе

циально вернулся на один
день в Могилев, чтобы при
нять участие в народных гу
ляньях, посмотреть на салют.
Мы с супругой, конечно, в
восторге. Улицы были празд
нично украшены, везде игра
ла музыка, люди радовались
— пели, танцевали, не только
самодеятельные актеры, но и
горожане. В палатках прода
вались всякие лакомства, ок
ружающие, и взрослые, и де
ти, прогуливались по улицам
нарядные, улыбались.

По случаю дня рождения
дочери, которая живет в Мин
ске, съездил в столицу. В
Минске я бываю нечасто, по
этому каждый раз замечаю пе
ремены к лучшему. Вот и на
этот раз город очень понра
вился, чистый, красивый, по
стоянно строится что–то но
вое. В общем, Европа. Да и
наш маленький семейный
праздник получился очень те
плым и радостным.

В июле я брал половину
отпуска. И хотя на курорт вы
браться не получилось — на
копилось множество дел по
хозяйству, прекрасно отдох
нул на собственной даче. Там
у меня целых 16 соток земли,
и вся она засажена огурцами,
помидорами, зеленью. Я дач
ник со стажем, научился вы
ращивать даже дыни и земля
ные орехи! Да и чисто муж
ской работы на участке много.
Всегда нужно что–то подпра
вить, обновить, так что поле
жать, побездельничать не уда
лось. Однако смена обстанов
ки пошла на пользу. За прият
ными хлопотами и заботами
даже не заметил, как пролете
ли две недели, пора выходить
на работу.

А еще занимался подго
товкой к очень радостной для
нашей семьи дате. Скоро ис
полнится 45 лет нашей с суп
ругой совместной жизни. Со
бираемся отмечать юбилей
очень торжественно, ведь все
эти годы живем душа в душу,
любим и уважаем друг друга.
Чего и всем читателям «СБ»
желаю!

же желтая листва кое–где прогляды�
вает сквозь зеленые шапки деревьев.
Дворники аккуратно сгребают ее в
золотые горки, теплые лучи сначала

согреют, а потом ветер разнесет их, развеет...
Чтобы и следа не оставалось. Правильно, не по
сезону они. Лето чудит, торопится, хоть в запа�
се у него еще есть время. Мы же, наоборот, не
спеша окинем взором месяц ушедший. Яркий,
каникулярно–отпускной, немного дождливый,
чуть суетливый.

— Месяц вы
дался очень по
зитивным. В
первую очередь
он был богат на
дни рождения:
у моего отца, у
сестры, ну и я
отметил юби
лей. Весь месяц
прошел в
празднествах,
но работе, ко
нечно, это не

мешало. И то и другое приходи
лось сочетать, тем более что в ию
ле пациентов меньше не стано
вится.

У людей часто наблюдалось
нарушение сердечного ритма. Ин
фарктов мы встречали немного
меньше, что радует. А вот давление
из–за жары скакало. Особенно
страдают пожилые, у них на этом
фоне и срывается ритм. И, несмо
тря на то что во всех СМИ уже го
ворится о том, как себя вести в та
кую погоду: пить больше воды, на
ходиться в тени, по возможности
не выходить на улицу, пенсионеры
ведут себя не очень правильно.

Больше выезжали по вызовам
на дом, но приходилось забирать
пациентов и с улицы. Очень много
было пьяных, видимо, сказывают
ся летние отпуска. Без курьезов не
обошлось. В одном из магазинов
пенсионерка сказала сотрудни
кам, что ей плохо. Мы приехали,
померили давление, сахар, сдела
ли кардиограмму. Все в норме. А
она нам: «Детки, я здесь недалеко
живу, подвезите меня».

От серьезных ЧП бог миловал.
К сожалению, в дачном поселке
мы фиксировали смерть. Умер
мужчина. Приступ. Здесь тоже
проблема. Подъезд к дачам, у ко
торых нет ни адресов, ни указате
лей. На этот выезд мы ехали долго,
потому что не могли найти улицу.
Не во всех товариществах есть но
мера домов и название улиц. К со
жалению, когда мы приехали было
уже поздно.

Еще был случай. Девять вече
ра. Ливень такой, что не выйти из
машины. Дают вызов: 25 лет, де
вушка, температура. Мама живет с
ней. Я по приезде задаю маме воп
рос: вы давали жаропонижающие
средства? Говорит, мол, нет. Поче
му? Отвечает: дома таблеток нет, а
идти в аптеку... Вы видели, какой
дождь на улице? То есть пусть вра
чи промокнут и сделают бесплат
но укол.

Свободное от работы время
проводил на строительстве своего
двухэтажного дома в деревне, ко
торый строю уже пять лет. Вот в
июле сделал лестницу, обивал ва
гонкой стены, красил. Посадили с
женой голубику, а наш девятилет
ний сын помогал ее поливать. Это
моя отдушина.

– Седьмой
год живу в
Лондоне. Ра
ботаю асси
стентом пре
подавателя в
английской и
русской шко
лах. Муж тру
дится такси
стом.

Июль за
п о м н и л с я
встречей с

друзьями. Я пригласила подругу
из Беларуси вместе с мужем по
гостить в Англии. Кроме впечат
лений от веселых посиделок и
совместной поездки в выходной
на Атлантическое побережье, у
меня еще осталась небольшая за
висть. За неделю пребывания
мои друзья увидели больше Анг
лии, чем я за все время. Съезди
ли даже в шотландский Эдин
бург, через весь Альбион. Так
сказать, сняли туристические
сливки с британского молока.
Эти каникулы белорусов дали
мне новый повод к анализу жиз
ни за рубежом.

Конечно, Великобританию,
тем более Лондон, не сравнить с
Беларусью. Это совершенно раз
ные миры. Четкая, понятная, од
нородная по культуре, быту
жизнь в Беларуси и многогран
ный, яркий облик британской
столицы.

Но здесь, в Англии, есть то, к
чему я не могу привыкнуть. На
родине мы точно знали: если
много работать — будешь состо
ятельным человеком. В Англии
эмигрант уже не в обойме. Даже
если честно вкалывать на
двух–трех работах, богатым не
станешь. Это многоступенчатый
мир, в котором надо родиться,
приехать с большими деньгами
или быть очень востребованным
специалистом.

Мой товарищ из Гомеля ра
ботает программистом в амери
канском Сиэтле. У него уровень
зарплаты, медстраховки и аренд
ного жилья на порядок выше мо
его. Но он тоже там чужак, хоть и
талантливый. Все эти истории
про капиталистическую мечту,
которая сбывается неожиданно,
— сказки кинематографа.

Скучаю по родителям, хотя и
общаемся в скайпе каждый день,
все равно это не то. Они спраши
вают, не хотим ли мы переехать в
Беларусь. В Гомеле у них свобод
ная квартира. Хочется еще че
го–то добиться в Лондоне.

Из приятных новостей июля
— муж пообещал неделю отдыха
на Кубе. Только вот отпуска у не
го нет. Здесь нет длинных отпус
ков. Хоть бы недельку вырвал.

А пока лето, +19, Лондон за
окном...

— Моя ма
ленькая доч
ка так сказа
ла подруге:
«Моя мама
работает на
вкусной ра
боте», и тут я
с ней только
соглашусь! Я
работаю, что
бы люди вку
сно отдыха
ли. Уже вто

рой месяц лета продаю вафель
ные рожки с шариками моро
женого. Вкусы у всех разные, но
предпочтение как взрослые, так
и дети отдают «лесной ягоде» и
«Бабл Гам». Я тоже к «Бабл Гам»
неравнодушна, хотя возраст
вроде уже не тот, чтобы сладо
сти уплетать.

Товар сезонный, продается в
зависимости от погоды, в сред
нем 60 — 70 рожков в день.
Июль выдался дождливым, так
что клиентов не слишком много
— мороженое ведь с солнцем
ассоциируется. Однако выруча
ет полезная кукуруза. Мы ее го
товим на месте в специальной
машине — расходится горя
ченькой на «ура», в особенно
сти с сырным соусом. Я покупа
телям советую: замерзнете от
мороженого, приходите греться
кукурузой. А еще есть квас. Вот
его берут в любую погоду. За
ним часто мужчины подходят. В
этом месяце, кстати, было у них
какое–то «обострение»: неко
торые подходят за квасом, а са
ми все шутят, улыбаются, под
калывают. Говорю им: «Я заму
жем!» Сама смеюсь, а жены их в
бок толкают...

Впервые за лето я наконец
искупалась в речке. Только мы с
подругой зашли в воду — дождь!
Думаете, расстроились? Ни ка
пли. Все равно купались. Ребен
ку так вообще веселье. Кстати, в
предпоследний день июля моей
дочурке Еве исполнилось 7 лет.
Отпраздновали шашлыком на
природе. Подарок — ролики – я
ей вручила в начале месяца,
чтобы летом успела покататься.

А еще, хоть и живу в Мин
ске, впервые побывала в зоо
парке. Особенно мне понрави
лись медведи, верблюды и тер
рариум. А дочке все было в ра
дость. Так что все, что нужно
попробовать и сделать летом,
мы выполнили именно в июле.
К школе тоже подготовились:
купили принадлежности, про
читали литературу, заданную на
каникулы.

Месяц оставил хорошее по
слевкусие. У меня он действи
тельно был вкусным. И так до
октября. Потом снова буду за
ниматься семьей и домом.

— После от
пуска пер
вые дни на
р а б о т е .
Очень со
с к у ч и л а с ь
по малы
шам. А как
они меня
встретили!
Сначала об
радовались,
потом за
смущались,

а после обниматься пошли. Пе
ред тихим часом всех уложила,
в щечки поцеловала — доволь
ные! Даже трое новичков без
проблем уснули. А шаловливая
Полинка опять нашкодила.
Спрашиваю: кто игрушки раз
бросал? Все на нее показывают:
«Это Полинка!», а та так возму
щенно заявляет: «Я не Поли
на!» Хитрюга! Не скажешь, что
ей два года — настолько быстро
соображает, как уйти от ответ
ственности. От собственного
имени готова отказаться. Те
перь родные опять будут гово
рить, что я домой «работу но
шу», — ну как не рассказать за
ужином о новых проделках
своих воспитанников? Работаю
в саду уже почти 30 лет. Вся мо
лодежь в округе — мои подопе
чные. Увидят — здороваются, о
делах спрашивают и своих де
тей ко мне в группу приводят.

Весь нынешний отпуск вме
сте с внучкой Дашей на родине
провела. Сама я с Полтавы. Ку
пались, ягоды в саду рвали. У
нас там места красивые, исто
рия богатая — сам Петр I окре
стностями любовался. Сходили
в музей Полтавской битвы. На
обратном пути прямо в поезде
поздравления принимала: день
рождения – 14 июля. Девчата с
работы эсэмэски слали, колле
ктив у нас дружный. Атмосфера
хорошая. Даже для моей семьи
детсад семейным стал. Помога
ют и территорию обкосить, и
полку прибить. Дочка сюда хо
дила, сын, внучка, а теперь и
внучок придет. У нас неписаное
правило существует: своих в чу
жие группы определять, чтобы
другим деткам обидно не было.
Так что следить за адаптацией
буду издалека.

Июль получился расслабля
ющим, даже про дачу забыла.
Хотя без работы и дня прожить
не могу. Что в Украине впечат
лило? К счастью, в Полтаве ти
хо. А в целом за страну обидно.
Люди гибнут, а за что и ради че
го? Вот поэтому своим сейчас и
говорю: нужно ценить стабиль
ность, дорожить тем, что есть.
Нам, жителям Беларуси, укра
инцы искренне завидуют.

доктор летняя

«Наш брак —
ягодка опять» 

Сердечные 
ритмы

У меня за окном
Лондон

Самая вкусная 
работа

Дорожите тем, 
что есть

Константин ШУШЛАКОВ, 
рабочий, 66 лет, 
Могилев

Павел ШЕЙДА, 
врач станции 
скорой помощи, 
35 лет, Брест

Наталья ШУР, 
32 года, Лондон

Елена СОБОЛИНСКАЯ, 
продавец мороженого,
45 лет, Минск

Татьяна ТУРЧАК, 
помощник воспитателя
детсада, 54 года, 
Витебск
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огда выясняется, что тебя обла�
пошили, реакция бывает разной.
Кто–то стыдится своей наивно�
сти и старается максимально из�

бежать любой огласки. Кто–то с криком:
«Караул!» стучит в двери всевозможных
инстанций и требует во что бы то ни стало
вернуть утраченное. Минчанин Виктор
Стрелковский сделал только один звонок
— в редакцию «СБ»: «По своей доверчи�
вости мои престарелые родители стали
жертвами очень непорядочных людей. Су�
дя по всему, они не первые и далеко не по�
следние. Пусть газета расскажет, как это
происходит: бесстыже прикрываясь акту�
альным сегодня лозунгом, мол, спасибо
ветеранам за Великую Победу, группка
ловкачей нагло запускает руки в карманы
стариков... Да так профессионально!»

А дело было так. В дверь квартиры
супругов 83–летней Светланы Томашев�
ны и 88–летнего Сергея Васильевича
позвонил незнакомец и пригласил спус�
титься на этаж ниже:

— На лестничной клетке 3–го этажа
сейчас будет собрание, где мы расска�
жем всем жильцам, как решить пробле�
му с плохой водой в кране! Только у нас
вы сможете приобрести супермощные
фильтры! Особые, очень выгодные
предложения поступят ветеранам, уча�
стникам войны и инвалидам II группы!

Да, сетует Светлана Стрелковская, у
них по улице Берута вода уж очень хло�
рированная, но никакие фильтры они с
мужем покупать не собирались: хватало
того, что привозил сын в специальных
больших бутылях. Вместо собрания она
отправилась в магазин, краем глаза,
впрочем, заметив, что кинутый клич
жильцы подъезда совсем не подхватили.
А когда Светлана Томашевна вернулась
с продуктами, под мойкой в ее кухне уже
красовался «супермощный фильтр»!
Мастера своего дела сначала запудрили
мозги уважаемому ветерану, а затем бы�
стренько сей агрегат и установили.

— Я, признаюсь, немножко расте�
рялся... — вспоминает Сергей Василье�
вич. — Когда Света ушла, в дверь снова
позвонили, и миловидная девушка так
обрадовалась, увидев меня, сказала, что
для нее большая честь помочь ветерану в
решении проблем. Тут же попросила
удостоверение. Я принес. Она объясни�
ла, что далеко не каждый человек может
приобрести такой замечательный агре�
гат, который стоит 4 миллиона 800 ты�
сяч, всего за полцены — то есть за 2 мил�
лиона 400 тысяч. Только такие, как я.
Благодарила за Победу... Ну и я, конеч�
но, согласился. Подумал так: и вода чи�
ще, и сыну меньше хлопот теперь будет.
А еще как не уважить хорошую моло�
дежь, когда она так старается! Неужели
она меня обманула?

Увы, Виктор обнаружил это на сле�
дующий же день одним кликом в интер�
нете, узнав истинную цену фильтра:

— Прямо сказать старикам, что
кто–то просто ловко наваривается на
священном для всех белорусов событии,
наверное, было бы жестоко. Тем более
отец все еще под большим впечатлением
от поздравлений Президента и других
знаков внимания, оказанных ему недав�
но. Но в том, что в квартире родителей
действовали аферисты, я уже нисколько
не сомневался. Абсолютно точно такие
же фильтры с бесплатной доставкой мне
предложил первый попавшийся интер�
нет–магазин за 1 миллион 335 тысяч
рублей! Уточнил, сколько стоит установ�
ка — 150 тысяч рублей. Но отец в сово�
купности заплатил гораздо больше!

Крайне любопытно: почему о такой

«хорошей» акции, где столько «бонусов»
ветеранам, торгующая по подъездам
фирма с классическим советским назва�
нием, оканчивающимся на «...ВодСнаб»
(что стабильно ассоциируется у стари�
ков с солидными государственными га�
рантиями!), упрямо молчит в интернете?
И про свои фильтры прекрасные не пи�
шет там ни слова? Я в глобальной сети
нашла лишь дату их официальной реги�
страции — 2013 год, а также многочис�
ленные приглашения на работу в ООО
«...ВодСнаб» в качестве менеджера по
продажам с обещанием заработка от 6
миллионов рублей. И, видно, дела у
конторы движутся бойко — все вакан�
сии оказались уже закрыты...

И все–таки о фирме в стране еще как

наслышаны. Форумы пестрят история�
ми типа этой: «Сегодня в подъезд при�
перлись мутные личности устраивать
лохотрон среди жильцов, пытались втю�
хать системы очистки воды по 4,4 млн.
под видом госконторы... Я всем соседям
сказала, что это такое на самом деле. Но
все равно они 1 или 2 человек охмурили.
Так что будьте начеку: ездят уже по раз�
ным городам, показывают красные ко�
рочки удостоверений негосударствен�
ного образца (помните, что водоснабже�
нием занимаются только государствен�
ные унитарные предприятия типа Мин�
скводоканала!!!). И не стесняйтесь вы�
звать милицию, если они придут к вам в
подъезд. Я не вызвала... Жалею те�
перь...»

А еще смущает вот что. Представи�
тели злосчастного ООО «...ВодСнаб»
действуют так нахраписто, как будто со�
вершенно уверены в безнаказанности —
даже не пытаются заклеить на коробке
телефоны производителя, который про�
дает товар и оптом, и в розницу в разы
дешевле! «А может, они действуют сооб�
ща? Навар делят пополам...» — предпо�
ложил Виктор. Я же позвонила по теле�
фонам, указанным на упаковке. На том
конце провода меня уверили: к
«...ВодСнаб» они не имеют никакого
отношения. Да, раньше продавали этой
конторе фильтры оптом, но потом пере�
стали, когда минимум раз в месяц стали
слышать на них жалобы от обманутых
таким вот образом жильцов. Хотя, мол,
если разобраться, этот «...ВодСнаб» ни�
чего не нарушает — закупить товар у
производителя и потом перепродать до�
роже вполне законно, обычный бизнес.

В самом же «...ВодСнаб» на вопрос,
как формируется цена на фильтры, от�
вечают: «Откуда нам знать? Мы не сче�
товоды!» Случаев продажи и установки
фильтров на дому не помнят. Телефон
директора не дают... В общем, ведут та�
кую игру, что совсем не исключено: зав�
тра эти люди с очередными «суперакци�
ями» окажутся на пороге уже у кого–то
из вас. Так что будьте бдительны.

■■ Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by
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Старший оперуполномоченный 
по особо важным делам Главного 
управления уголовного розыска МВД
Дмитрий КУДРЯВЦЕВ:

— С точки зрения ле-
гальности существова-
ния данной фирмы к ней
вопросов нет. Способы
реализации товара могут
быть различными: прода-
жа фильтров на улице,
посредством интернета
или, как в данном случае,
хождение по квартирам. То, что продают
товар дороже, — тоже на первый взгляд
не повод считать, что совершено проти-
воправное деяние. Другой вопрос — НА-
СКОЛЬКО дороже. Слишком большая,
как здесь, например, накрутка вполне мо-
жет стать поводом для проверки, ибо в
таком случае можно предположить, что
имеет место умышленное введение граж-
данина в заблуждение, злоупотребление
его доверием. А это признаки мошенни-
чества. Да, с одной стороны, покупатель
согласился с ценой и подписал договор
купли–продажи. Но, с другой стороны,
продавец априори знал, что его товар так
много не стоит, и умышленно взвинчивал
цену, преследуя цель легкой наживы.

Стоит ли обращаться в милицию пен-
сионерам Стрелковским и другим в ана-
логичных случаях? Конечно! Ведь даже
если действия аферистов достаточно хо-
рошо продуманы и на первый взгляд ка-
жется, что их невозможно привлечь к от-
ветственности, то основание, по крайней
мере, для проверки есть. Поэтому запом-
ните: любой человек, входящий в ваш
дом с тем или иным товаром, ВСЕГДА на-
деется получить от вас максимальную вы-
году! И вообще нужно трижды подумать,
перед тем как открыть дверь незнакомцу.
А то ведь какой–то парадокс: когда зво-
нишь в подъезд и представляешься сот-
рудником ОВД, поскольку таковым и яв-
ляешься, в ответ слышишь отказ — дес-
кать, а мы вас не знаем, мало ли кем на-
зываетесь. А вот кастрюлям, одеялам и
фильтрам почему–то двери распахивают-
ся сразу! Результат? Вот недавний при-
мер. В Слониме в квартиру к 88–летней
пенсионерке позвонили неизвестные, ко-
торые представились работниками поли-
клиники. Под легендой последующего
обеспечения бесплатными медицинскими
устройствами и даже продуктами питания
бабуле было продано два пледа и спор-
тивные брюки за 4 миллиона 200 тысяч
рублей. Реальная стоимость этих товаров
была всего 620 тысяч! Истории, когда
преступники вообще ничего не продают,
а под видом сотрудников, например, УП
«Мингаз» проникают в квартиру с целью
совершения кражи, по–прежнему не ред-
кость в милицейской сводке. Таким обра-
зом недавно у доверчивых минчан было
похищено 5 тысяч долларов и 150 евро.

комментарий
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Сергей Стрелковский: «Говорили, что мне как ветерану продают за полцены... Неужели обманули?»

Как вывести
аферистов 
на чистую воду

ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

а 
Р

уж
еч

ка
, 

«С
Б

»

ф
от

о 
М

ар
ин

ы
 З

уб
ов

ич
, 

«С
Б

»



оспрограмме «Замки Белару�
си» нужна новая динамика.
Инвесторы не спешат вклады�
вать деньги в восстановление

бывших шляхетских поместий в глубинке.
Это обратная сторона состояния нашего
культурного наследия. Да, в последние го�
ды многое поднято из руин, приспособлено
под музеи. Богатейшая «ад прадзедаў спа�
кон вякоў нам засталася спадчына», как
сказал бы Янка Купала. Однако одному
Министерству культуры, которому пору�
чена забота о «спадчыне», навести поря�
док всюду и сразу не под силу. А местные
власти заботятся о ценностях, но не всюду
должным образом. Мы посмотрели, в ка�
ком состоянии находятся наиболее инте�
ресные творения зодчих прошлого в раз�
ных регионах, чтобы понять, где и какие
памятники требуют срочного спасения.

КРЕВО. 
Замок и синагога

Сразу два объекта вызывают беспо�
койство в агрогородке с многовековой
биографией.

Во–первых, замок. Не раз мы писа�
ли о его непростой судьбе, которую не
облегчает пока что даже включение па�
мятника средневекового зодчества в
программу «Замки Беларуси». Предсе�
датель Сморгонского райисполкома
Геннадий Хоружик поделился послед�
ними известиями о подготовке крепос�
ти к благоустройству:

— В ОАО «Белреставрация» разрабо�
тан проект консервации остатков Кня�
жеской башни и прилегающих к ней
фрагментов стен, согласованный с Ми�
нистерством культуры еще в 2013 году.
Предполагается, что в 2015–м будет
подготовлен строительный проект 1–го
и 2–го пусковых комплексов 1–й оче�
реди консервации башни и северной
стены. На это уже выделено около 260
миллионов рублей из госбюджета.

Как объяснил Геннадий Хоружик,
собственно консервация может начаться
лишь «при наличии строительного про�
екта и при условии финансирова�
ния по программе «Замки Белару�
си». Деньги равными долями
должны поступать как из респуб�
ликанского, так и из местного
бюджета. В 2012 — 2014 годах на
исследование цитадели и проект�
ные работы был потрачен почти 
1 миллиард 100 миллионов рублей.

По проекту в охранную зону
замка будет включено здание си�
нагоги. От одноэтажного строе�
ния остались лишь наружные сте�
ны. Интересно, что уцелела выло�
женная из кирпича на фасаде
звезда Давида. О том, может ли
эта руина обрести вторую жизнь,
рассуждает Сергей Копыш, пред�
седатель Кревского сельсовета:

— В советское время здесь был
керамический завод — делали из�
разцы, вазоны, посуду. Потом
местный колхоз закупил новые
станки, добавил пристройку, но
вместо расширения производства
все пришло в запустение. Нет
крыши, но территория вокруг уб�
рана. Планируется, что синагога
после реставрации станет исполь�
зоваться как администрация му�
зея замка, здесь будет создана экс�
позиция о еврейском наследии
Крево.

Однако благие намерения осу�
ществятся только в случае утверж�
дения проекта и стабильного фи�
нансирования.

МСТИСЛАВЛЬ. 
Исторический центр

Мстиславль — город–мумия. Да
не обидятся его жители. Потому что
говорю это с почтением. Тут, как и в

Египте, археологов ждет еще
масса открытий. Многочислен�
ные здания на протяжении
многих десятилетий находятся
в мумифицированном состоя�
нии — какими их еще полвека
назад видел, например, Влади�
мир Короткевич, восхищав�
шийся здешними достоприме�
чательностями и посвятивший
им целую книгу.

Обремененные своеобразным
богатством местные власти вы�
нуждены много о нем думать. В
последнее время эти хлопоты при�
ятные. Дело сдвинулось с мертвой
точки: памятники культуры мед�

ленно, но восстанавливаются.
Троицкая церковь — одно лишь

название. С правовой стороны,
это два отдельных здания. Быв�

ший зал богослужений принадлежит
строительно–техническому колледжу.
Башни — собственность «Водоканала».
Согласно протоколу поручений предсе�

дателя облисполкома в
ближайшее время

некогда цель�
ное строе�

ние долж�
ны вновь
воссое�
динить.
П л а н ы
обшир�
ные: ре�

констру�
ировать в

п е р в о н а �
чальном виде

улицы Урицкого
и Первомайскую, а
вместе с ними и быв�
шую церковь, внесен�
ную в Госсписок исто�
р и к о – к у л ьт у р н о г о
наследия под 3–й ка�
тегорией. Наталья
Бискуп, начальник от�
дела идеологической
работы, культуры и по
делам молодежи
Мстиславского райис�
полкома, раскрыла де�
тали:

— Раньше в части,
принадлежащей кол�
леджу, был музей учеб�
ного заведения. Те�
перь внутри убраны
все перекрытия, выве�
зен мусор. Две части
церкви будут переда�
ны на баланс районно�
го историко–археоло�
гического музея. И
тогда начнутся ремо�
нтные работы. Но вна�

чале проект должен быть согласован с
Министерством культуры. Мы вели пе�
реговоры с настоятелем мстиславской
церкви Александра Невского, и есть
идея передать затем бывший Троицкий
храм под воскресную школу.

Иезуитский монастырь — памятник
2–й категории. Здесь уже кипит жизнь.
Один из корпусов в 2013 году после рес�
таврации передали школе искусств. Ус�
тановили мемориальную доску в честь
работавшего здесь в XIX веке ректором
духовного училища Ивана Носовича,
автора первого белорусско–русского
словаря.

Теперь собираются снять с баланса
спортивного комп�
лекса «Олимп» быв�
шую иезуитскую ап�
теку и приспособить
ее под школьный зал
хореографии. А кос�
тел согласно плану
регенерации истори�
ческого центра горо�
да, разработанного в
Национальной акаде�
мии наук, должен
стать концертным за�
лом с органом. Зву�
чит, как сказка. Одна�
ко этот объект еще с
2008 года не раз вклю�
чался в программу
развития Мстислав�
ля, в концепцию вос�
становления истори�
ческого центра горо�
да, утверждавшуюся
Могилевским облисполкомом, а идея
так и не подкреплена по сей день глав�
ным — деньгами.

И все же, как меня обнадежила На�
талья Бискуп, рано или поздно все у нас
получится:

— Министерство культуры недавно
решало, какой из городов — Поставы
или Мстиславль — включить в прог�
рамму Европейского союза COMUS,
специально разработанную для стран
Восточного партнерства с целью сохра�
нения исторических памятников. При�
оритет отдали нашему городу. Это дает
возможность получения финансовой
помощи, сотрудничества с ведущими
экспертами Франции и Великобрита�
нии. Вскоре представитель Мстиславля
поедет в Грузию, чтобы обменяться
опытом с коллегами.

МАЗОЛОВО. 
Церковь

Поступят ли ожидаемые деньги из
ЕС? Мстиславцы не ждут чуда, а
действуют. Татьяна Сведомская, депу�
тат райсовета, преподающая в школе
деревни Мазолово, инициировала соз�
дание фонда для сбора средств на рес�
таврацию сельского храма. Церковь
стоит в живописнейшем месте, на воз�
вышенности, у дороги из Могилева в
Мстиславль. Около 150 миллионов руб�
лей удалось собрать с минувшей осени.
За эти деньги отремонтировали фасад.

БОЛЬШАЯ 
БЕРЕСТОВИЦА. 
Костел

В городском поселке на самой гра�
нице с Польшей стоят стены одного из
монументальнейших костелов в стране

— Визитации Пресвятой Девы Марии.
Возвышаясь на Центральной площади,
у самого райисполкома, он привлекает
всех приезжих. Его часто фотографиру�
ют, публикуют в соцсетях. Однако такое
внимание пока не отражается на судьбе
здания. Построенное в начале XVII —
XVIII веке, оно знаменито тем, что здесь
в 1621 году было похоронено сердце гет�
мана Великого княжества Литовского
Яна Кароля Ходкевича, знаменитого
победой над превосходящим шведским
войском под Кирхгольмом (Саласпил�
сом; 1605 год). В 1862 году, как утверж�
дал известный исследователь Геннадий
Киселев, в подвале костела печатались
первые номера «Мужыцкай праўды».
После того как в 1960–е годы костел
закрыли, он стал ветшать. В 1980–е
здесь был мебельный магазин. В 1991–м
сгорела крыша. Местные власти у зда�
ния установили памятный знак с крат�
кой историей строения. Райисполком
открыл счет для пожертвований на ре�
монт. Увы, поступления скудные. Воз�
можно, тормозит возрождение храма то,
что в Берестовице есть еще один костел
— действующий — Преображения Гос�
подня начала ХХ века. Для небольшого
поселка два храма — роскошь и боль�
шой груз забот. Отреставрировать ше�
девр силами района неподъемно — раз�
водят руками в райисполкоме.

БОРУНЫ. 
Монастырь

Обитель в Бо�
рунах Ошмянско�
го района, некогда
принадлежавшая
базилианам, — это
и мемориальное
место. Как гласит
установленная на
фасаде памятная
доска, здесь в на�
чале XIX века ба�
зилиане держали
школу, из которой
вышли наши зем�
ляки, известные

польские писатели Антони Эдвард
Одынец, Игнацы Ходзько, Юлиан Кор�
сак. А в 1920 — 1922 годах тут находи�

лась белорусская учительская семина�
рия, ее директором работал выдающий�
ся общественный деятель Сымон
Рак–Михайловский. Сюда должны сто�
ять вереницы автобусов со всей Белару�
си, из соседней Польши. Но пока, как с
сожалением признает Галина Балинс�
кая, начальник отдела идеологической
работы, культуры и по делам молодежи
райисполкома, нет инвестора, способ�
ного вдохнуть в эти стены с заколочен�
ными окнами вторую жизнь:

— Здание находится в Госсписке ис�
торико–культурных ценностей. Зани�
маться им спонсору придется с соблю�
дением законодательства. Это сложная
задача. К нам обращались предприни�
матели из Ошмян, Минска, но дальше
разговоров дело не пошло. Монастырь
по–прежнему находится на балансе от�
дела образования райисполкома. За
сохранностью стен наблюдают препо�
даватели борунской школы.

ЩОРСЫ. 
Дворец

Не пришли во дворец Хребтовичей в
Щорсах реставраторы... Помню, в 2011
году сюда приезжали тогдашний посол
Беларуси в Литве Владимир Дражин,
председатель Новогрудского райиспол�
кома Анатолий Маркевич, представи�
тели посольства Литвы в Беларуси. От�
мечали 220–летие создания Иоахимом
Хрептовичем министерства иностран�

ных дел Речи Посполитой. Говорили о
возрождении имения графа, в котором
когда–то была богатейшая библиотека.
Книжное собрание вот уже 100 лет на�
ходится в Киеве — теперь в Националь�
ной библиотеке Украины. Вряд ли ра�
ритеты вернутся домой. Да и куда? Пос�
ле торжеств в Щорсах вновь тоскливо.
Увы, дворец пал жертвой варварства
еще в Первую мировую войну — тогда
он сгорел.

аколоченные
окна, как в
Борунах, —
не самое

страшное испытание
для памятника архитек�
туры. Хорошо, когда це�
ла еще и крыша. Как в
прекрасно сохранив�
шейся синагоге в Инду�
ре. Это значит, что
дождь, снег, ветер не
потревожат интерьеров,
не спровоцируют появ�
ление грибка на стенах.

Хуже, если, как в случае с
синагогой в Крево или костелом в Боль�
шой Берестовице, природная стихия вор�
валась внутрь и все там разворотила.

Что имеем — то храним. Но в каж�
дом случае по–разному. Где–то не хва�
тает денег на реставрацию, а бывает, нет
желания заниматься грузом наследия,
оставшегося от прошлых эпох. Зато,
как показывает практика, любая вос�
становленная достопримечательность
сразу становится визиткой города, по�
селка, района, гордостью его жителей и
приманкой для туристов. Уже хотя бы
ради этого стоит поднапрячься и зала�
тать разошедшиеся по швам стены.

■■  Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Фото автора.
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То лето выдалось очень жарким. Огороды у хозяек
высыхали. Чтобы спасти урожай на грядках, тракторист
Гена развозил по деревне бочку с водой и наполнял жи�
вительной влагой емкости хозяек. К колодцу было не
подступиться. К вечеру, когда все мои соседи запаслись
водой, я опустил в колодец насос и стал качать воду. Ут�
ром обнаружил, что у моей машины отломан задний
дворник. Намек водяных конкурентов я понял и перес�
тал качать воду из общественного колодца.

Для того, чтобы решить этот вопрос раз и навсегда,
решил выкопать у себя во дворе собственный. Из Бори�
сова привезли восемь бетонных кругов, и мы с братом
Аркадием и его приятелем Сашей начали копать коло�
дец. Скоро сказка сказывается, да не скоро дело делает�
ся. Пройдя верхний слой, наткнулись на глину. Лопату в
землю не вбить. И так все шесть кругов... Всю глину, ко�
торую выкопали, местный народ разобрал на «сувени�
ры». Менять место для колодца было уже поздно, реши�
ли сражаться до конца. Саша сказал: «Зато водичка бу�
дет чистейшая». На четвертый день работы у меня под
ногами захлюпала вода. Когда колодец был готов, я го�
ворю соседям: «Берите у нас воду». А они: «Вы за элект�
ричество платить много будете». Некоторые не стали це�
ремониться, и исправно качают воду из моего колодца
по сей день.

На колодец ушло семь кругов. Один остался бесхоз�
ным, и я решил сделать из него тандыр. Кто бывал в
Средней Азии, наверняка пробовал восточные лепеш�
ки. Когда мы с женой Хасият были в Душанбе у ее роди�
телей, мать Хасият, Розия Хафизовна, деликатно спра�
шивала: «Славик, вы не могли бы сходить за лепешка�
ми?» Я соглашался: любил наблюдать, как работает ле�
пешечник. Ни секунды он не стоял на месте. Расправ�
лял тесто, посыпал его кунжутным семенем, специаль�
ным ежиком прокалывал дырочки, клал готовое тесто
на выпуклую, круглую подушечку на деревянной осно�
ве и — шлеп его в тандыр. Лепешки я приносил домой
горячими.

Так вот, их особенный вкус побудил меня взяться за
сооружение тандыра. Первым делом сделал фундамент
под бетонное кольцо. Внизу нужно было сделать подду�
вало, чтобы хорошо горели дрова. Эта работка оказалась
не для слабонервных — аккуратно вырубить в бетонном
кольце дырку для дверцы. Внутри кольцо обложил кир�
пичом и заштукатурил шамотной глиной. Именно ша�
мотной, как это делают в Средней Азии. Правда, они до�
бавляют в глину овечью шерсть для связки. Овец я пока
не держу. Пришлось обойтись металлической сеткой.
Над кольцом сделал свод с отверстием для растопки
тандыра и манипуляций с лепешками.

Любопытные соседи не переставали удивляться.
— Что это ты тут строишь? — спрашивали они, теря�

ясь в догадках.
Одним я отвечал, что сооружаю стартовую площадку

для ракеты, другим — обсерваторию. Поджав губы и ка�
чая головой, они уходили по своим делам. Правда, паль�
цем у виска при этом не крутили.

— Твоя эта печка, как ее, тандыр, уж больно похож
на бабу в платке, — сказал сосед Станислав, оценивая
мою работу.

Мне было обидно слышать такое сравнение, но,
приглядевшись к своему творению, должен был приз�
нать, что мой тандыр действительно смахивал на кусто�
диевскую крестьянку. Все кончилось драматично. Утром
я обнаружил мой тандыр разрушенным. Ненастной
ночью огромная ветка столетней груши, под которой
стоял тандыр, сломалась и раздавила «бабу в платке».
Станислав выразил мне соболезнования.

Сейчас работа по восстановлению тандыра близка к
завершению. Надеюсь, скоро у меня вновь появятся
настоящие восточные лепешки, и когда я угощу ими со�
седей, что они скажут, интересно? Своего хлеба давно не
пекут и, наверное, забыли его вкус. Все ждут автолавку,
чтобы купить хлеб кирпичиком и жевать его до следую�
щего приезда магазина на колесах. Цивилизация подмя�
ла старые добрые традиции, разучила людей жить
крестьянским бытом. Даже кур не держат, не говоря уже
о коровах. На всю деревню, более чем в сорок дворов, я
насчитал всего три коровы. Молоко и яйца деревенские
жители покупают в магазине. Я как–то спросил у баб,
почему они кур не держат? Они так и накинулись на ме�
ня: «Кур же кормить надо! А где зерно брать?!». Приуса�
дебные участки еще не закатали под асфальт — сей, что
хочешь, но я пожалел, что задал такой глупый вопрос. А
тут еще тянут по деревне кабель, чтобы в каждой хате
был интернет. Я спросил у соседки: «А он вам нужен,
этот интернет?» — «Хай будзе!» — уверенно ответила
она.

От себя могу только добавить: «В хозяйстве приго�
дится!»

■■  Станислав ГАЙДУК, кинорежиссер.
omr@tut.by

Колодец
и тандыр

моя летопись

в тему
Жемчужина Ошмянского района —

воспетый Короткевичем «черный за-
мок» в Гольшанах. Однако Галина Бали-
нская подсчитала, что выделенных на
этот год по программе «Культура Бела-
руси» 400 миллионов на реставрацию
дворца маловато. Пожалуй, хватит лишь
на то, чтобы накрыть крышей един-
ственную сохранившуюся башню. Но
прежде нужно дождаться, когда пройдет
экспертизу проект, разработанный в
«Гродногражданпроекте». А в Министе-
рстве культуры тревожатся, что в пос-
ледние годы были расчищены все под-
валы дворца, но это не идет им на поль-
зу в ненастную погоду. Сперва, мол, на-
до было башню восстановить, а потом
заниматься другими частями старинной
резиденции. В любом случае важно, что
судьба гольшанской достопримечатель-
ности никому не безразлична. Однако
при всем этом по госпрограмме «Замки
Беларуси» на реставрацию памятника
зодчества средства еще не поступали!

В костеле Успения Пресвятой Девы
Марии в Мстиславле, памятнике 1–й ка-
тегории, всего 4 — 5 постоянных прихо-
жан, по большим праздникам — до 30.
Понимая, что силами верующих храм не
отреставрировать, местные власти прив-
лекли сюда силы районного музея. В резуль-
тате — вынесли весь мусор, остававшийся от не-
завершенных реставрационных работ 1970 — 1980–х
годов (среди тех, кто трудился тогда на лесах, — автор «СБ» Влади-
мир Степаненко, а также известный литератор Адам Глобус — оба
по образованию художники). Отремонтировали лестницу на башню,
в подвалах создали экспозицию. Но требуют срочного спасения
фрески (на фото) — редчайший пример монументальной живописи
XVIII века. Некоторые изображения, публиковавшиеся еще в советс-
кое время, уже осыпались!
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Мстиславль. Бывшие костел 
и монастырь иезуитов

Щорсы. Дворец после разрушения 
в Первую мировую войну

Боруны. Монастырь

Мстиславль. Бывшая Троицкая церковь: красные
башни под зеленой крышей и слева от них зал

для богослужений

Большая
Берестовица.

Костел

Мазолово. Церковь
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Тамара Носова
питалась 
в столовой 
для бомжей 

Народную артистку России, на
счету которой более сорока ролей,
одну из красивейших женщин со�
ветского кино Тамару Носову (дон�
на Роза Дальвадорес из «Здрав�
ствуйте, я ваша тетя!», Аксал из
сказки «Королевство кривых зер�
кал») соседи нашли на полу кори�
дора собственной квартиры, объе�
денную крысами. 25 марта 2007 го�
да актриса скончалась после пере�
несенного инсульта. 

– Когда мы
звонили, она не
брала трубку,
вот мы и забес�
покоились, –
вспоминает со�
седка актрисы
Лидия. – Сту�
чали, никто не
открывал. Выз�
вали милицию,
вскрыли дверь
и увидели, что
по бездыханно�

му телу Тамары, лежащему на полу,
ползают крысы. В последнее время
она ничего не помнила. Соцзащи�
та ей сделала небольшой ремонт, а
то ванна была в ужасном состоя�
нии – грязная, ржавая. Унитаз не
работал, сами понимаете, запах в
квартире был не из лучших. Пол
давно прогнил, вместо занавесок
грязные платки, стены в
разводах, ковер проеден
молью, старый диван
сгнил, поэтому она спала
на двери, которая каким�
то образом была снята с
петель. 

Помощница актрисы
из службы соцзащиты
«Мосфильма» анонимно
рассказала, что Тамара
Макаровна не была прис�
пособлена к жизни и пи�
талась в бесплатной
столовой центра со�
циального обслужи�
вания одиноких
москвичей.

– Никто из
родственников ей не
помогал. Детей Бог не
дал, она болела своей
профессией, и ей бы�
ло, видимо, не до это�
го. Последние годы
жизни она совсем пе�
рестала следить за собой, от нее ис�
ходил такой запах, что даже в сто�
ловой с ней никто не мог сидеть за
одним столом.

Последний муж кинозвезды,
режиссер Николай Засеев�Руден�
ко, с которым актриса прожила
около 7 лет, винит саму Носову в
том, что она доживала свои дни в
нечеловеческих условиях:

– В 1991 году труппу Театра ки�
ноактера распустили, Тамаре тоже
пришлось уйти. Она очень болез�
ненно воспринимала эти измене�
ния. Все ее подруги работали, езди�
ли на концерты, снимались, а у нее
была депрессия, она не могла жить
без театра, а кино не очень�то и
любила. Нужно было на что�то су�
ществовать, работы в Москве не
было, меня пригласили в Киев
снять новый фильм. Я звал Тамару
с собой, хотел ей дать центральную
роль в своей картине: «Снимешь�
ся, заработаешь денег. Важно, что�
бы мы  были всегда вместе…», но
она отказалась. Присылал ей сце�
нарий, а она мне его обратно отп�
равляла. Я же не мог быть вечно
привязанным к ней! Перед тем как

уехать, она мне сказала:
«Ты меня больше не уви�
дишь и не услышишь».
Тамара была обижена на
меня из�за того, что я не

мог жениться на ней, так как моя
законная супруга не давала развод,
а я не мог без ее согласия уйти из
семьи. Из�за нашего разрыва Но�
сова закрылась в себе, никого не
пускала в квартиру, никому не до�
веряла. В последнее время к ней
стал наведываться какой�то муж�
чина, похожий на китайца. Он вы�
давал себя якобы за троюродного
племянника Тамары. Но я�то
знаю, что все у нее в роду были кур�
носые и светлые, а он вообще ни на
кого не похож. На ее похоронах я
не был, так как даже не знал, что
она умерла. А этот жулик быстро ее
проводил в последний путь и занял
квартиру. Сейчас не знаю, кто там
живет.

Про этого же незнакомца нам
рассказала и соседка Лидия: 

– К ней наведывался какой�то
достаточно молодой мужчина, но
он никак не шел с нами на контакт
– резко отвечал и старался не под�
нимать глаз. После смерти Тамары
он что�то делал в квартире, но по�
том исчез. 

– История, конечно, странная.
К ней приезжала только мама, ког�
да была жива. До этого никакого

племянника не было, – уверяют
все соседи. 

Меж тем, по оценкам риелто�
ров, двухкомнатная квартира акт�
рисы на западе столицы оценива�
ется в 30 миллионов рублей. Я доз�
вонилась в ГБУ ДЕЗ Раменского
района, чтобы узнать, кто владеет
жилищем. 

– Квартира официально при�
ватизирована. Кто там живет сей�
час, мы не знаем. К нам приходил
какой�то родственник и тоже ин�
тересовался состоянием квартиры
данной гражданки. 

Вася из
«Джентльменов
удачи» умер 
в психушке 

Заслуженный артист России,
знаменитый Василий Алибабае�
вич из «Джентльменов удачи»,
несмотря на ошеломительную
славу, так и остался мастером
эпизодов. В 70�х увлекся скачка�
ми, проиграл всё и лишился
семьи. После окончания ВГИКа
Раднэр Муратов прожил три года
с актрисой Изольдой Извицкой.
Звезда ушла к актеру Эдуарду
Бредуну, а Муратов расписался с
актрисой Театра киноактера Еле�
ной. Спустя несколько лет они
расстались. Позже заслуженный
артист РФ в одном из интервью
обмолвился: «Жена так же, как и
я, снималась все время. Я в од�
ном городе, она в другом... И од�
нажды Лена мне говорит: «Не
обижайся. Я тебя совсем не вижу,
надо что�то делать». Вот так. Ни
ссор, ничего не было». Муратов
достаточно тяжело воспринял
расставание с Еленой, матерью
его единственного сына Леони�
да. Все свои переживания актер
хранил в себе, в последнее время

звезда советского кино сторо�
нился людей, вел аскетический
образ жизни. 

Стал похож на бомжа, часто
уходил из дома и не мог вернуть�
ся обратно из�за того, что не
помнил дорогу. Актер умер в
больнице 10 декабря 2004 года от
инсульта, не приходя в сознание.
Со своей бывшей женой Еленой
Муратовой актер не общался
около 10 лет,  с сыном тоже были
непростые отношения. Снимать
стресс актеру помогали лошади,
он мог часами сидеть на иппод�
роме и смотреть, как они скачут.
Там же он реализовывал свою
страсть к азарту, последние день�
ги ставил на жеребцов. 

– Бабушка говорила, что Рад�
нэр Зинятович однажды проиг�
рал очень много денег
на скачках, – делится с
нами Нонна, соседка
заслуженного артиста
РФ. – После этого да�
вал концерты в столо�
вой для бездомных,
чтобы его покормили.
В квартире у него не
было ни мебели, ни
бытовой техники,
спал на снятой с пе�
тель двери. Ему пытался помочь
сын Леонид, но тот отказывался.
Наверно, стыдно было, так как
все проигрывал, да еще и с сы�
ном они были на ножах. Леонид
Раднэрович пытался устроить от�
ца в дом престарелых, это только
усугубило состояние артиста –
он окончательно обиделся и
замкнулся в себе. Не подпускал
даже домработниц, которых спе�
циально нанимал Леонид. Все
время кричал на всех, кто пытал�
ся ему помочь, мол, что, я ни�
щий, что ли?! И хлопал дверью.

В 2000 году у Раднэра Мура�

това случился
первый инсульт,
потом он стре�
мительно терял
память, позже
врачи поставили
ему страшный
диагноз болезнь
Альцгеймера. 

– Часто пу�
тал обувь, одеж�
ду, забыл имена

близких, названия предметов, в
общем, уже не соображал, – про�
должает Нонна. – Когда у него
спрашивали о самочувствии, он
растерянно улыбался и говорил:
«Наверное, скоро умру». Мог
запросто уйти из дома и несколь�
ко дней скитаться. Однажды моя
бабушка решила его проведать,
звонила в дверь, стучала – все
тщетно, никто даже голоса не по�
давал из�за двери. Мы позвонили
в милицию, там сообщили, что
его нашли, подумали, что бомж,
и отправили в психиатрическую
больницу. Он там впал в кому и
умер, не приходя в сознание. Я
знаю, что он был очень сильно
обижен на сына и завещал свою
двушку (стоимость такой кварти�
ры около 10 миллионов рублей. –
Авт.) якобы другому человеку,
вот только кто сейчас владеет ею,
не знаю. 

В доме в элитном районе
столицы на набережной
Москвы�реки, где жил
великий актер, не уста�
новлена даже памятная
доска. Я позвонила в
квартиру самого актера,
но дверь никто не отк�
рыл. Сосед по блоку даже
удивился, что в этой
квартире проживал ак�
тер. Он сказал, что туда
никто не приходил уже

два года. В ГУП ДЕЗ района На�

ни всю жизнь стремились к известности и поклонникам, смогли стать для
миллионов людей кумирами. Испытание славой прошли не все: сломавшись,
они стали затворниками по собственной воле. Мы попытались разобраться,
почему легенды советского кино отреклись от профессии и кому после их
смерти досталось многомиллионное наследство. Как случилось, что главная
героиня сказки «Королевство кривых зеркал» оказалась совсем не в сказочных
условиях: в ее квартире не было даже унитаза, а кроватью актрисе служила

дверь, снятая с петель. Почему Василия Алибабаевича из «Джентльменов
удачи» задержала милиция как бомжа и отправила в психушку? Кому
принадлежит квартира стоимостью 40 миллионов рублей «советской Мэрилин
Монро» Нонны Терентьевой? И неужели звезду фильмов «Свинарка и
пастух», «Кубанские казаки» Марину Ладынину свели в могилу, чтобы
завладеть ее апартаментами, которые риелторы оценивают в 45 миллионов
рублей?О

Закат солнца
вручную

Носову
хоронил ее

якобы племянник

«Королевство кривых
зеркал» (1963)

Сын легенды советского 
кино Леонид 

В квартире
актера никто 
не появлялся 
два года

Нонна видела 
актера, когда
была ребенком 

Раднэр Муратов
не общался

с семьей

Бывшая жена
актера Елена

Муратова



Закон суров, но это закон. Чисто не там, где убирают, а
там, где не мусорят. Эти фразы мы знаем и употребляем их
часто. Но я хотел бы к ним вернуться. Мое письмо к чита#
телям будет, наверное, неприятным, неоднозначно воспри#
мется, но я так хочу и закон не нарушаю.

Зайду издалека. На днях видел, как три изрядно подгу#
лявших человека стояли на светофоре. Нужно пояснить —
это непонятный светофор возле универсама и так сделан,
что он там не нужен: все пешеходы переходят на любой
цвет. Чего греха таить, и я перехожу эту «дорогу» как попа#
ло. Но эти трое стояли, ждали зеленого сигнала.

Их так воспитали мамы и папы. Наверняка они тоже
перебегали улицу на красный и получали наказание в виде
страха от визга тормозов. Они получали наказание в виде
подзатыльника, когда пытались перебежать улицу. Я не#
злобный человек, просто я за торжество правил. Я живу в
Беларуси.

Наказание. Мы живем в государстве. Наказание за не#
выполнение его законов неизбежно.

Вы уже смеетесь? Есть масса государств, где наказание
может никогда и не настигнуть, но это частности. В 99%
случаев наказание неизбежно.

Мое письмо грубовато и жестоко, но наказание — это
наше все. Думаете, много людей оплачивали бы проезд в
общественном транспорте, если бы не было угрозы в виде
контролеров? А мамин подзатыльник? Не влезай — убьет!
Это наказание смертью.

Последние годы, а я старожил, в нашем городе можно
гулять в любое время и в каждом районе. Даже и не знаю,
что сказать. Может быть, наше государство постаралось
или такой узор. Много милиции, ну и ладно, пусть много,
вы же помните? Я не боюсь наказания. Я не приемлю хули#
ганов, которые в очередной раз пробьют мне голову под
предлогом того, что я не из того района. Возможно, это бо#
язнь наказания? Или просто много милиции. Не знаю. А
может быть, мы стали культурнее и даже хулиганы. Хочет#
ся в это верить.

За преступление общество наказывает. В нашей стране
существует смертная казнь. Я против, конечно, за иные
преступления лучше мучиться в пожизненном. Но это на#
казание. И будут красть, и будут убивать, но каждый пре#
ступник должен знать, что наказание неизбежно. Если по#
везет, то здесь, если нет, то на небе, в которое я тоже верю.

Мы привыкли все сравнивать с заграницей. А наказа#
ний там не меньше. Значительно больше, ну, по крайней
мере, в Европе и Америке. Таков человек, но я уже об этом
говорил. Не пристегнул ремень — наказан. В Норвегии ес#
ли выбросил окурок на асфальт — наказан. Курил или пил
не там — получи штраф. Да много еще чего, просто поду#
майте, почти все призывы к порядку — это угроза и настав#
ление. Мало есть наказаний «из принципа», почти все они
связаны с чистотой и безопасностью. Есть, конечно, уста#
ревшие законы, но это просто, чтоб посмеяться.

Мы сумбурные люди. Поэтому мы и люди. Представьте
себе мир, в котором не будет предупреждений и наказания.
Мне не нравился Минск, в котором можно было пить на
улице. Все парки и скверы были заполнены бутылками и
прочими атрибутами. Да, мне иногда хочется выпить пива в
сквере. Но я понимаю, что это неправильно, меня ждет на#
казание, физическое и моральное. Дети гуляют, а у нас так
не принято. Это ключевое слово. Ну зато могу съесть моро#
женое и насладиться покоем, воздухом и спокойствием.

ND72@mail.ru

Наказание

колонка 
Александра
КУЛЛИНКОВИЧА

НЕПРОРОК
гатинский Затон мне ответили, что
квартира принадлежит все#таки
сыну Муратова Леониду, вот толь#
ко где он сам и почему не появля#
ется на пороге отчего дома, никто
не знает. 

Нонна Терентьева
стала затворницей 
из-за рака 

Одна из самых красивых актрис
советского кино, принцесса экрана,
«советская Мэрилин Монро» Нон#
на Терентьева ушла из жизни в 55
лет, 8 марта 1996 года. Причина ее
смерти  – рак груди. Звезда советс#
ких фильмов «Транссибирский
экспресс», «Борис Годунов», «В го#
роде С.» проживала в двухкомнат#
ной квартире в самом центре Моск#
вы, рядом с Кремлем, стоимость ее
жилища риелторы оценивают в 40
миллионов рублей. Приехав в этот
дом, долго звонили в домофон
квартиры, где жила Нонна Никола#
евна, никто не отвечал. Попав в
подъезд и увидев дверь квартиры
актрисы, ужаснулись: старая, пот#
репанная, со следа#
ми порезов обшивка
свидетельствовала о
том, что жилище
бесхозное. Решили
расспросить жиль#

цов дома, но все
соседи услыша#
ли о Нонне Те#
р е н т ь е в о й
впервые от нас. 

– Видела ее
еще в 90#х, –
долго напряга#
ла память Ирина, старшая по дому.
– Она здесь редко появлялась, пос#
тоянно жила в каком#то другом
месте. Ее часто около квартиры
ждали поклонники. Знаю, что у нее
есть дочь Ксения от инженера Бо#
риса Терентьева. Но с ним она про#
жила недолго, после расставания
они не общались. Нонна Терентьева
всегда пользовалась успехом у муж#
чин. Ее фотография попала в газету
американских вооруженных сил.
Летчики были поражены ее красо#
той и провозгласили «королевой
воздуха». Каждый из них предла#
гал актрисе выйти замуж, но она
была полностью охвачена теат#
ром. За год до смерти мечтала
поставить рок#оперу, но в силу
своего образа жизни не смогла...
Она знала, что умирает, но нико#
му ничего не говорила, она пол#
ностью изолировалась от окружа#
ющей действительности. 

– Актер Андрей Вертоградов
связывался с Нонной за две неде#
ли до смерти,  – вспоминает ак#
тер Станислав Садальский. – Он
пытался привлечь Союз кинема#
тографистов, но никакого ответа
не получил от них. Когда все на#
дежды были потеряны, то Андрей
связался с центром, где помогают
онкобольным. К Нонне стала
приходить женщина из Институ#
та имени Бурденко, бесплатно
ставила капельницы. Но болезнь
все#таки забрала ее окончатель#
но. 

Я дозвонилась в ГУП ДЕЗ
Тверского района, где ответили,

что квартира находится в собствен#
ности дочери актрисы, Ксении Те#
рентьевой.

Ладынина
превратилась в
изгоя после развода
с Пырьевым 

Народная артистка СССР Мари#
на Ладынина, известная по кинолен#
там «Трактористы», «Свинарка и пас#
тух», «Кубанские казаки», «Богатая

невеста», стала отшельницей
после развода с директором
«Мосфильма» Иваном Пырь#
евым. Она стала звездой бла#
годаря главным ролям в филь#
мах мужа. Вскоре после
свадьбы, в 1938 году, у пары
родился сын Андрей. Нео#
жиданно для всех Пырьев
бросил жену с ребенком,
ему вскружила голову моло#
дая актриса Людмила Мар#

ченко. Узнав об этом, Ладынина едва
не сошла с ума, ведь первый муж, ак#
тер Иван Любезнов, тоже ее бросил и
ушел к младшей сестре Марины
Алексеевны. В кулуарах «Мосфиль#
ма» ходили слухи, что и Ладынина
особой верностью не отличалась. Как
бы то ни было, но после развода с
Иваном Пырьевым все режиссеры
вдруг резко отказались снимать акт#
рису. Оставшись не у дел, обидевшись
на весь свет, актриса  стала сторонить#
ся людей. Ладынина умерла 10 марта
2003 года после инсульта. Мы отпра#
вились в знаменитую котельничес#
кую высотку, где жила вся советская
интеллигенция, чтобы узнать, кому
сейчас принадлежит двухкомнатная
квартира актрисы стоимостью 45
миллионов рублей. 

– Была у нее несколько
раз в квартире, помогала ей
донести сумки с продук#
тами, – вспоминает со#
седка Людмила. –
Жила она достаточно

бедно: мебель была

очень старая,
практически раз#
валивалась, ре#
монта вообще ни#
когда и не было.

На кухне мне
бросилось в гла#
за отсутствие хо#

лодильника. Я спросила, где она хра#
нит продукты. На что актриса махну#
ла рукой... В общем, сами понимаете,
человек пожилой, обиженный. В пос#
ледние годы жизни ни с кем не обща#
лась, кроме своей подруги Наины
Ельциной. Она Марину устраивала в
больницу, даже что#то из бытовой тех#
ники привозила. Помню, что к ней
одна девушка часто наведывалась,
якобы домработница. Поговаривали,
что эта дама приехала откуда#то, втер#
лась в доверие к Марине и стала
представляться ее племянницей...
Мало того, она изолировала ее от
всех, даже от сына, к телефону ее не
подпускала. В общем, эта девица ста#

ла всем распоряжаться.
После смерти Марины она

сняла деньги с ее сберкниж#
ки. Сам сын актрисы, Андрей, никог#
да о такой родственнице не слышал.
Кстати, эта домработница и была с
ней в тот день, когда Марина Алексе#
евна сломала шейку бедра, поскольз#
нувшись в ванной. Спустя пять дней
она скончалась. В официальную при#
чину смерти – сердечную недостаточ#
ность  – я не верю, эта домработница
ее и довела до могилы. 

Соседи сообщили, что квартиру
народной артистки СССР продала ее
домработница.

Сын Марины Ладыниной и Ива#
на Пырьева, Андрей, стал киноре#
жиссером. Он пережил маму (умер от
сердечного приступа) на 8 лет и  умер
8 июля 2011 года в возрасте 73 лет.

■■ Елизавета НИКИФОРОВА. 
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Актриса жила 
в этом старом

доме неподалеку
от Кремля

«Кубанские 
казаки»

(1949)

«В городе С.»
(1966)

Дочь актрисы 
не отвечает на звонки

Звезда 
променяла

личную 
жизнь 

на театр



«Хотелось бы с помо�
щью вашей рубрики уз�
нать, что означает фа�

милия Чикунов. Ни�
колай, Гомель».

– Основой для
фамилии Чикунов
послужило прозва�
ние Чикун по дейст�
вию белорусского
диалектного глагола
«чыкаць» (выражать
недовольство, брюз�

жать) («Слоўнiк беларускiх гаворак паўночна–за�
ходняй Беларусi i яе пагранiчча»). Чикунов – по�
томок Чикуна.

«Интересует происхождение фамилий: отца –
Вершаловский (по некоторым данным, раньше она
писалась как Вершиловский), девичьей матери –
Борек, бабушки по материнской линии – Зухович.
Дмитрий, Гродно».

— Вариантность фамилии вашего отца с лин�
гвистической точки зрения объяснить нельзя.
Надо полагать, что наиболее правильным являет�
ся прежний вариант Вершиловский. Его основой
могло послужить название российского населен�
ного пункта Вершилово, основателем или вла�
дельцем которого был человек по прозванию
Вершило. Русский ономаст В.С.Казаков относит
его к категории древнего личного имени, в кото�
ром заложено значение «человек очень высокого
роста» («Именослов. Словарь славянских имен и
прозвищ»).

Борек – личное имя, которое является сокра�
щенным вариантом древнеславянских сложных
имен Божимир («божий мир»), Боживой («божий
воин»), Божигнев («божий гнев») (Мария Малец.
«Старопольские сокращенные имена от двухос�
новных имен»). Наличие суффикса —ек в составе
фамилии может служить указанием на ее поль�
ское происхождение. Тип отыменных фамилий с
этим суффиксом у поляков встречается довольно
часто: Герек, Славек, Юрек.

В основе фамилии Зухович прозвание Зух –
«бойкий, удалой человек, хват». О таком в народе
говорят: «Гэты хлопец – зух, маладзец адзiн за
двух». Формант —ович обозначает родственные
связи: Зухович – потомок Зуха.

«Моя фамилия по мужу Иуто. Расскажите, по�
жалуйста, о ней. Анна, Россоны».

— Фамилия Иуто восходит к личному имени
Иута (Юта). В «Словаре народных форм русских
имен» А.В.Суперанской оно представлено как
вариант официального имени Иуда (в переводе с
древнееврейского – «он возвеличивает бога»).

«Интересуют корни фамилий Кашлач и Шабу�
невич. Олег Медведский, Осиповичи».

— Кашлач – прозвание человека по значению
белорусского прилагательного «кашлаты» (тот,
кто обладает густой, пышной шевелюрой). Каш�
латым называют и дерево с роскошной густоли�
стой кроной.

В основе фамилии Шабуневич прозвание
Шабуня по действию белорусского диалектного
глагола «шабунять», который имеет несколько
региональных значений. В витебских говорах
«шабуняць» – озорничать (М.I.Касьпяровiч
«Вiцебскi краёвы слоўнiк»), в могилевских «шу�
буняць» – невыразительно говорить
(I.К.Бялькевiч «Краёвы слоўнiк Усходняй
Магiлёўшчыны»), в пограничной с Литвой диа�
лектной зоне – говорить невпопад, говорить глу�
пости или говорить быстро и невыразительно
(«Слоўнiк паўночна–заходняй Беларусi i яе
пагранiчча»). В «Словаре» В.Даля этот глагол за�
фиксирован в значении «подшучивать, осмеи�
вать». Формант —евич обозначает родственные
связи: Шабуневич – потомок Шабуни. Наиболее
вероятно, что фамилия Шабуневич и ряд других
фамильных образований от этой основы (Шабу�
ня, Шабунин, Шабуневский) сформировались в
современных пределах Витебской или Минской
области. Основанием для такого предположения
является наличие в этих регионах топонимов
Шабунi (ударение на второй слог), Шабунi (уда�
рение на третий слог), Шабунеўшчына, Шабу�
неўка.

«Хочу узнать происхождение своей фамилии
Шляхотко. Валентина, Червень».

— Шляхотко – прозвание человека по значе�
нию белорусского прилагательного «шляхоцкi»
(принадлежащий к шляхте; благородный, дели�
катный, воспитанный). Шляхта – это привиле�
гированное сословие, мелкопоместное дворянст�
во в Польше, Литве, Беларуси в XIII – начале XX
века.

До новых встреч!

что в имени моем?

Отвечает ведущая рубрики,
доктор филологических наук,
профессор 
Валентина ЛЕМТЮГОВА:

Хват 
удалой

К
поступку его побудила не
должность, а чувство ответст�
венности. Едва ли его меньше
у коллеги, который сидел
справа: он перешел в БООР из
госинспекции охраны живот�
ного и растительного мира.

Сейчас одна из главных его забот —
разведение оленей. Главное удоволь�
ствие — пройти по полям с собакой.
Она сидела в ногах хозяина. Уже на
месте мы встретили других руководи�
телей БООР, которые в недавнем про�
шлом носили подполковничьи пого�
ны и остались верны дисциплине. Это

важно сказать, поскольку охотничья
тематика попадает на страницы «СБ»
главным образом в связи с браконьер�
ством. Когда выясняется, что та�
кой–то егерь недоглядел или даже со�
участвовал, а руководитель не про�
контролировал. Не без этого. Но пре�
обладают в обществе люди ответст�
венные.

Среди читателей наверняка нема�
ло таких, у кого даже слово «охот�
ник» вызывает протест. Их представ�
ления о гуманизме уважаем. Но на�
помним: без охотников не было бы и
человечества. Это они поначалу голы�
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●● Субботний репортаж
Из Минска на
охотничьи со�
ревнования в Вет�
ковский район мы выеха�
ли в 6 утра. За рулем был Вик�
тор Улитин, один из руководите�
лей общества охотников и рыболо�
вов. Поздним вечером накануне
возле дома он заметил, как води�
тель пытался отъехать. Тот бук�
вально плюхнулся на сиденье: на�
столько был нетрезв. Завести двига�
тель Виктор не позволил. Выдернул
ключи и твердо дал понять: ты не по�
едешь. Вызывать ГАИ не стал, справил�
ся сам. Вежливо все объяснил незна�
комцу. С его позволения сел за руль чу�
жой машины, доставил потенциального
правонарушителя на другой конец города
и отдал ключи от машины его жене. Было
за полночь. Встать предстояло в 5 утра, что�
бы 4 часа провести за рулем.

Поскольку историю о Сесиле рас�
сказали на этой неделе очень многие
средства массовой информации, она
захватила интернет. В связи с этим воз�
никли некоторые весьма неожиданные
вопросы, касающиеся экономических
и этических аспектов охоты на круп�
ную дичь и охраны животного мира
как в Зимбабве, так и в других странах.
Вот рассказ о произошедшей трагедии
и о том, что все это значит.

1Что произошло 
с Сесилом?
Детали убийства Сесила вызывают

тревогу, и они важны для понимания
того, почему это вызвало такой скан�
дал.

Национальный парк Хванге по зим�
бабвийскому законодательству являет�
ся зоной «свободного передвижения»,

а это значит, что охота в парке запре�
щена и убийство Сесила в его пределах
было бы противозаконно.

Когда дантист из Миннесоты Уол�
тер Джеймс Палмер отправился в июле
в Зимбабве, он нашел способ обойти
этот закон стороной. Как заявило зим�
бабвийское управление парков и охра�
ны природы, двум местным жителям
предъявлены обвинения в пособниче�
стве в убийстве Сесила. Это охотник
Тео Бронкхорст и местный фермер
Онест Траймор Ндлову.

Эта троица привязала тушу живот�
ного к машине, припаркованной возле
парка Хванге на ферме Ндлову, ис�
пользовав ее в качестве приманки для
Сесила. Когда лев вышел за террито�
рию парка, теоретически по закону
стало возможно стрелять по нему, что

и сделал Палмер,
воспользовавшись
арбалетом.

Стрела лишь ра�
нила льва. Палмер
преследовал его 40
часов, а затем снова
выстрелил в зверя,
на сей раз из ружья.
Затем Палмер, Брон�
кхорст и Ндлову ос�
вежевали труп и от�
резали львиную го�
лову.

Все это удовольствие предположи�
тельно обошлось Палмеру в 50 тысяч
долларов.

2Почему это вызвало такой
большой скандал?
Отчасти возмущение общества объ�

ясняется отъявленной жестокостью
данного поступка и тем цинизмом, с
которым Палмер обошел зимбабвий�
ский закон.

Но этого недостаточно, чтобы объя�
снить такую вспышку возмущения.
Охота на крупного зверя — это по оп�
ределению выслеживание, убийство и
снятие шкуры с таких прекрасных жи�
вотных, как львы, и это происходит по�
стоянно. Но в данном случае ситуация
явно иная.

И вот почему. Сесил был очень зна�
менитым львом. Для национального
парка Хванге он был чем–то вроде та�
лисмана. Зимбабвийцы любили Сесила
за его характерную черную гриву. Га�
зета Guardian назвала его «одним из са�
мых знаменитых львов в Африке и
главной достопримечательностью на�
ционального парка Хванге».

Убить такого зверя — это похоже
на насилие, а лишить зимбабвийцев их
любимого символа — это особенно от�
вратительно. Более того, это напомина�
ет тревожные отголоски обычаев и

Егеря дали 
мастер–класс

Лев Сесил: 
Этого льва звали Сесил, и он жил в Зимбабве в национальном парке
Хванге. В начале июля американский стоматолог по имени Уолтер
Джеймс Палмер выманил его из парка и выстрелил в него из арбалета.
Палмер шел по следу раненого зверя 40 часов, после чего добил его.

В стрельбе по
тарелочкам

победил
начальник отдела
кинологических и

спортивных
мероприятий

БООР Владимир
Козловский.

Собака не знает, что бежит за
победой: она делает свою работу.
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ми руками, потом с дубиной,
копьем, луком не дали нашим
пращурам умереть с голоду. Мо�
жно даже сказать, что история
охоты — это история цивилиза�
ции.

Но в этот раз по живым ми�
шеням вообще не стреляли! Про�
водился 30–й, юбилейный от�
крытый чемпионат Беларуси по
болотной дичи «Горка–2015».
Событие значимое уже потому,
что сохранение и развитие тра�
диций охотничьего собаководст�
ва было одной из пяти первосте�
пенных задач, которые Прези�
дент поставил перед обществом
несколько лет назад. После пре�
кращения всесоюзных соревно�
ваний «Горка» стала, как нам
объяснили, фактически неофи�
циальным чемпионатом на пост�
советском пространстве. Больше
собираться практически негде:
достойные условия предоставля�
ет только наша страна.

Место церемониальной пло�
щадки, на которой объявлялись

соревнования и награждались
победители, обозначали три го�
сударственных флага. В центре
— белорусский, по бокам — ук�
раинский и российский. Стра�
ны–соседки: граница рядом. В
лагере на высоком берегу сосед�
ствовали участники, которые со�
перничали только в поле.

Соревнования длились уже
несколько дней. Иначе нельзя
было провести испытания де�
сятков собак разных пород, ко�
торых хозяева за сотни кило�
метров привезли в машинах и
прицепных трейлерах. Двига�
ясь в высокой траве сложным
зигзагом, собаки находили дичь
и замирали в особой стойке.
Повторю: выстрелов не было.
Тем не менее каждая собака на�
шла свою дичь! Номинаций бы�
ло много, но в личном зачете
победил ирландский сеттер
Бриса, владельцем которого яв�
ляется известный украинский
кинолог Анатолий Голубченко.
Он сказал немало восторжен�
ных слов в адрес организато�
ров.

Провели соревнования и для
руководящего состава БООР
«Егерская тропа», на них собра�
лись директора практически
всех районных подразделений.
Бежали кросс, кололи дрова на
скорость, шли на веслах и... стре�
ляли. Из лука — по силуэту оле�
ня, из пневматической винтовки
— по мишеням, из охотничьей
— только по тарелочкам. Венчал
программу кулинарный кон�
курс.

Трудно передать впечатле�
ния. От блюд. От умения орга�
низаторов и гостей (было мно�
го детей) разбивать лагерь, ста�
вить палатки и потом весело
проводить время среди приро�
ды. От окружающей лагерь кра�
соты. Перед закрытием его на�
вестил зампредседателя Вет�
ковского райисполкома Сергей
Кончиц, который рассказал о
здешних местах много удиви�
тельного. Об уникальных экс�
понатах местного музея, о про�
исхождении названия Ветка, о
гостившем здесь смутьяне
Емельяне Пугачеве и родив�
шемся неподалеку «мистере
Нет», знаменитом министре
иностранных дел СССР Андрее
Громыко... О том, что эти мес�

та любят посещать послы, не�
которых из которых Кончиц
лично принимал.

Спасибо тем, кто нас пригла�
сил! За впечатления. За красоту
белорусской природы, которую
не оценишь, не оставшись с ней
наедине на пару дней. Между
прочим, гости недавнего чемпи�
оната Европы по рыбной ловле
утверждали, что по совокупно�
сти факторов — организация,
инфраструктура, чистота, нали�
чие рыбы — наше Заславское во�
дохранилище может стать луч�
шим водоемом в Европе. Спаси�
бо за то, что прославляют нашу
страну. Уверен, не в последний
раз.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

привычек колониальной эпохи,
когда колонизаторы лишали аф�
риканцев их наследия, традиций
и природных ресурсов.

3Насколько разгневаны
люди?
Они очень злы. Пользователи

Twitter, имеющие контактную ин�
формацию Палмера, включая его
офис, начали трендить его на сай�
те фразами Cecil the Lion и Walter
Palmer. (Такая практика часто ис�
пользуется в онлайне с целью
преследования людей из реально�
го мира.)

Они заполонили страничку
офиса Палмера на сайте Yelp и
его страничку в Facebook нега�
тивными отзывами и гневными
комментариями. 77 с лишним ты�
сяч человек подписали петицию с
требованием «Справедливость
для Сесила». Они призвали Зим�
бабве «прекратить выдачу охот�
ничьих лицензий на убийство ис�
чезающих животных».

Палмер в своем заявлении вы�
разил определенное раскаяние. «Я
глубоко сожалею о том, что мое
любимое занятие, которым я зани�
маюсь весьма ответственно и на
законных основаниях, привело к
гибели этого льва», — написал он.

4Является ли убийство
Сесила частью более
серьезной проблемы?
Да. «Около ста лет назад по

Африке бродило примерно 200

тысяч львов, — сообщает Брайан
Кларк Говард из National
Geographic. — Сейчас их менее 30
тысяч, и эти животные считаются
очень уязвимыми».

По данным исследования от
2012 года, координаторами кото�
рого выступили ученые из уни�
верситета Дьюка, самая серьезная
проблема — это утрата ареала
обитания. Чем больше места за�
нимает людское население, тем
меньше места остается львам для
странствий и охоты. Более того,
происходит контакт между людь�
ми и популяциями львов, и поэто�
му звери все чаще становятся
жертвами убийства.

«Охотничьи угодья обширны, а
поэтому судьба львов зависит от

того, насколько грамотно и пра�
вильно ими пользуется общество»,
— делается вывод в исследовании
2012 года. Иными словами, чтобы
уменьшающаяся популяция львов
не стала еще меньше, мир должен
внимательно и ответственно обра�
щаться с этой популяцией. В дан�
ном случае этого не было.

5Всегда ли законная охота
вредна для львов?
На эту тему в экспертном со�

обществе защитников окружаю�
щей среды идут оживленные де�
баты. Кто–то утверждает, что за�
конная и регулируемая охота на
крупного зверя — это хороший
способ сохранить исчезающие ви�
ды в целом, пусть даже это будет
стоить жизни отдельным особям.

Джейсон Голдман на страни�
цах Conservation Magazine напи�
сал очень хорошую статью с дово�
дами в пользу охоты на крупную
дичь. Один аргумент, по сути де�
ла, о налогах. Если правительство
возьмет часть денег, получаемых
от законных сафари, и потратит
их на охрану животных, можно
будет заняться искоренением
первопричин уменьшения льви�
ной популяции.

Другой, еще более убедитель�
ный аргумент заключается в том,
что прибыльная и законная охота
заставляет людей больше думать
о защите животных. Профессор
Кембриджского университета
Найджел Лидер–Уильямс провел
исследование по теме охоты на
носорогов в Южной Африке. Он
выяснил, что законная охота за�
ставляет землевладельцев актив�
нее защищать носорогов, которые
становятся прибыльным и возоб�
новляемым природным ресур�
сом. Увеличение в результате это�
го популяции носорогов намного
превосходит их убыль от охоты.
Лидер–Уильямс выявил нечто по�
добное и в Зимбабве: «Охота за
трофеями привела к удвоению
площади регулирования ресурсов
диких животных в соотношении с
13 процентами охраняемых госу�
дарством территорий».

Но со львами другая история,
особенно с теми, которые живут в
национальном парке Хванге, где
обитал Сесил.

Следившие за Сесилом окс�
фордские ученые Эндрю Лав�
ридж и Дэвид Макдоналд изучи�
ли последствия законной охоты
на львов из парка Хванге за его
пределами. Они нашли доказа�
тельства того, что легальная
охота вредит популяции львов

внутри парка. «Каждое убийст�
во взрослого льва охотниками
на границах парка создает «тер�
риториальный вакуум», из–за
чего обитающие в глубине пар�
ка самцы устремляются из охра�
няемых зон в пограничные рай�
оны, где они также становятся
жертвами охотников», — заяви�
ли ученые.

Эти научные дебаты важны,
но они говорят только об эффек�
тивности легальной охоты на зве�
рей в целом. Но все это было бы
спорно, если бы Палмер с сообщ�
никами охотился незаконно либо
если бы Зимбабве недостаточно
активно осуществляла усилия по
сохранению львов. Законная охо�
та на благо охраны окружающей
среды не даст результата, если
она плохо организована либо ес�
ли охотники просто нарушают и
обходят закон.

6Что теперь будет с семьей
Сесила?
Это весьма печальная исто�

рия. Сесил возглавлял два прайда,
в которых было шесть львиц и 12
львят, а также еще один самец
Джерико. Без Сесила его семье
грозит большая беда, поскольку
самцы обычно защищают прайды
от других львов.

«Джерико как одинокий са�
мец не сумеет защитить два прай�
да, и львята от новых самцов
вторгнутся на эту территорию, —
рассказал Telegraph Лавридж. —
Именно это чаще всего случается
в таких обстоятельствах. Наибо�
лее вероятный исход в данном
случае — детоубийство».

Зак БОШАМ. 
www.vox.com

P.S. Власти Зимбабве  потребо 
вали от США экстрадировать
охотника Уолтера Палмера.

объяснение убийства, 
взорвавшего интернет

...но победе, кажется, радуется не меньше хозяина...

Стрельба из лука – это красиво!

Итоги кулинарного конкурса были самыми субъективными:
вкусны были блюда от команд всех шести областей.
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По горизонтали: 5. Короткая
эстрадная пьеса шутливого со�
держания. 8. Охота с сачком. 14.
Вещь, свято хранимая как память
о прошлом. 16. Спортивный сна�
ряд в художественной гимнасти�
ке. 17. Женщина — источник ну�
жных сведений. 19. Сборник в
помощь гитаристу. 20. Каждый
из тех, кому верится в лучшее.
21. Сыск, выслеживание. 23. От�
деление сучьев от дерева ножов�
кой. 25. Развлечение в местах об�
щественных гуляний. 27. Мака�
роны по–флотски — его фир�
менное блюдо. 31. Углубление в
земле. 33. Творчество высокого
полета. 37. Кабина, где намыли�
вают шею. 38. Спекшаяся в куски
мелкая или пылевидная руда. 39.
Исполнитель ролей в балаганных
представлениях (устар.). 40.
Бульварная газета с большими
фотографиями и маленькими
текстами. 41. Одна из фаз спут�
ника Земли. 42. Коллективная де�
ловая встреча. 44. Брак в работе
наспех. 46. Плотная масса движу�
щегося льда. 49. Низкий широ�
кий диван. 50. Устройство для
преобразования радиосигналов в
изображение и звук. 53. Сам ее
заварил, сам и расхлебывай. 55.
Болгарская водка. 58. Между
первой и второй на заводе. 61.
Труженица швейного фронта.
62. Специалист, занимающийся
собиранием, описанием и изда�
нием документов прошлого. 64.
Сторона тела, на которой удобно
спать. 67. Дама, живущая за сте�
ной. 68. Обожествление, фети�
шизация. 70. Съедобный гриб. 71.
Часть чулка или сапога, охваты�
вающая голень. 73. Перемещение
предмета взглядом. 74. Его наби�
вают в курительную трубку. 75.
Врач, проходящий последиплом�
ную практику в медицинском уч�
реждении. 77. «Уронили мишку
на ...,/ Оторвали мишке лапу./
Все равно его не брошу —/ Пото�
му что он хороший» — А.Барто.
80. Башня, стоящая рядом с мече�
тью для призыва правоверных
мусульман к молитве. 81. Часть
речи. 83. Единица измерения
колхозных угодий. 86. Большой
мягкий перевязанный сверток.
87. Монета из пиратских рома�
нов. 88. Сообразительность, смет�
ливость. 93. Приобретение това�
ра. 94. Атом химического эле�
мента, имеющий другой атом�
ный вес. 95. Дорожка фонограм�
мы. 97. Округлая возвышенность
с пологими склонами. 98. Прак�
тическая хватка. 99. Блюдечко
для варенья. 100. Шишкообраз�
ный заморский фрукт. 101. Вши�
тый цветной шнурок, узкая поло�
ска ткани по краю одежды. 102.
На ..., на цвет товарища нет
(посл.). 103. Запаянная с одного
конца лабораторная трубочка из
очень тонкого стекла. 104. Тело�
сложение, общий склад фигуры.
105. «Все нам дорого — каждая
малость,/ Каждый миг в отдале�
нье любом./ Чтобы все это не по�
терялось,/ Сохраните семейный
...» (песенн.).

По вертикали: 1. Документ
— проходную миновать. 2. Писа�
тель, которого можно хвалить не
читая. 3. Химический элемент,
редкоземельный металл сереб�
ристо–белого цвета. 4. Ограниче�
ние. 6. Бутерброд, пронзенный
шпажкой. 7. Пищевой продукт
из сквашенного молока, освобо�

жденного от сыворотки. 9. Впер�
вые надетая блузка. 10. Луб мо�
лодой липы, разделенный на
слои и узкие полосы. 11. Невесо�
мая частичка из перины. 12. Ива�
нов, Петров или Сидоров. 13.
Экспонат галереи. 15. Разумное
зерно поступка. 18. Сценическая
реплика, произносимая «в сторо�
ну», для публики, и по замыслу
автора «не слышная» партнерам
на сцене. 21. Железная дорога.
22. Трава, выросшая вместо ско�
шенной на том же месте. 24.
Птица тропических стран с яр�
ким оперением. 26. Утепленное
помещение для зимовки пчел.
28. Победа над недугом. 29.
Плотная стелька с утолщением
под средней частью стопы. 30.
Лиственная роща. 32. Жилище, в
котором двум медведям не
ужиться. 33. Комната, куда сек�
ретарша носит кофе и докумен�
ты на подпись. 34. Круглая длин�
ная жердь в упряжи. 35. Свежий

факт из газеты. 36. Жаренный в
масле плоский пирожок из тон�
кого пресного теста с начинкой
из бараньего фарша с острыми
приправами. 43. «Съехавшие» с
горы обломки породы. 44. Гра�
вюра на металле, полученная
травлением кислотой. 45. Сорт
крепкого виноградного вина. 47.
Исполнение музыкальных про�
изведений по составленной про�
грамме «для тех, кто в пути». 48.
Бегущая олимпийская мишень.
51. Несанкционированное вы�
балтывание секретов. 52. Обога�
щение пищевых продуктов необ�
ходимыми человеку органичес�
кими веществами. 54. На севере:
шест для управления нартами.
56. В скафандре, но не космо�
навт. 57. Настойчивое желание
добиться поставленной цели. 59.
Вооруженные силы страны. 60.
Золото огнем искушается, а ...
напастьми (посл.). 63. Красная
строка, отступ в начале строки.

64. «Верующее» насекомое. 65.
Канава для стока воды, идущая
вдоль дороги. 66. Летчик, управ�
ляющий летательным аппара�
том. 69. Считывающее устройст�
во в информационно–вычисли�
тельных системах. 70. Сообще�
ние о погоде на ближайшую не�
делю. 72. Бесплатное приложе�
ние к гипотенузе. 73. Светлый
мягкий слоистый минерал, упот�
ребляемый в технике и медици�
не. 76. Отдельное музыкальное
произведение в ряду других со�
чинений того же композитора.
77. Рубчатая ткань полотняного
переплетения. 78. Казачья атака
— охват противника в конном
рассыпном строю. 79. Башня с
сигнальными огнями на берегу
моря, на острове или в устье ре�
ки. 80. Памятник, поражающий
воображение масштабом. 82.
Кормовое бобовое растение. 83.
Намеренное или невольное иска�
жение лица. 84. Главная мебель в

спальной комнате. 85. Тропичес�
кий плод, аллигаторова груша.
87. Настенный лист: крупный
рисунок с пояснительным агита�
ционным, рекламным или учеб�
ным текстом. 89. Музыкальный
лад грустной окраски. 90. Тара
для переноски медведем Маши и
ее выпечки. 91. Продукт из пече�
ни, легкого, сердца и селезенки
животных. 92. Нападение на во�
рота противника в спортивных
играх. 96. ... охотник до рыбы, да
воды боится (посл.).

По горизонтали: 6. Агама. 14. Родословие. 15. Математика. 16. Трил�
лер. 17. Виноторговец. 18. Зоотехника. 19. Ислам. 20. Тмин. 21. Смирена.
22. Плита. 27. Кольцо. 28. Цвет. 29. Дифманометр. 31. Рулет. 33. Аусте�
нит. 34. Езда. 35. Участник. 38. Отток. 41. Караван. 47. Гривна. 49. Вели�
комученица. 50. Артикул. 53. Тачанка. 54. Камера. 55. Филокартист. 58.
Талия. 59. Стратостат. 60. Колос. 66. Трибунал. 67. Пахлава. 68. Поло. 69.
Пончо. 72. Прогимназист. 74. Препринт. 75. Ягода. 78. Ирбис. 80. Раск�
лад. 84. Рожок. 85. Мужество. 86. Обиход. 89. Тиходол. 90. Телетайп. 91.
Синекура. 92. Ярмо. 95. Нарзан. 99. Снабжение. 100. Возглас. 104. Астра.
105. Тутовод. 106. Древность. 107. Ханство. 108. Орало. 109. Кормчий.
110. Корчевье.

По вертикали: 1. Правота. 2. Идентификация. 3. Осетр. 4. Современ�
ник. 5. Кинодрама. 7. Герц. 8. Мглистость. 9. Паром. 10. Вертел. 11. Бар�
хат. 12. Финиш. 13. Калач. 15. Мезальянс. 16. Теснота. 22. Порто. 23. Из�
лет. 24. Ацтек. 25. Жердь. 26. Сметана. 30. Рукав. 32. Пурга. 36. Кариота.
37. Казуист. 39. Трус. 40. Оператор. 42. Негатив. 43. Лихач. 44. Толка�
тель. 45. Гипертрофированность. 46. Галантность. 48. Ареал. 51. Диво.
52. Лото. 56. Табачник. 57. Ранверс. 60. Капля. 61. Ландо. 62. Стопа. 63.
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тормозят развитие болезни,
но при их применении в пе�
риод вегетации могут поя�
виться ожоги, дырчатость
неинфекционного характе�
ра, преждевременно пожел�
теть и опасть листья. Поэто�
му опрыскивать ими можно
только до распускания по�
чек или после листопада.
Также было бы хорошо об�
работать раствором и всю
землю в периметре кроны.

Вторую обработку обя�
зательно надо провести во
время набухания и распус�

кания почек. Для этого мо�
жно использовать такие
фунгициды, как «Хорус»,
«Топсин М», «Байлетон»,
«Скор» или «Делан». В Рос�
сии также разреше�
ны к примене�
нию «План�
риз» и «Три�
ходермин».
К с т а т и ,
«Хорус» —
единствен�
ный пре�
парат, ко�
торый ак�
тивен уже
при темпе�
ратуре воз�
духа плюс 6 —
8 градусов, в то
время как другие
фунгициды начинают
активно работать лишь при
температуре от плюс 15
градусов.

Если в это время стоит
дождливая погода, то опры�
скивание одним из выше�
указанных фунгицидов

(кроме препаратов меди)
можно повторить через 10
— 14 дней. Важно послед�
нюю обработку провести не
позже чем за 3 недели до

созревания урожая.
Если заражение

уже произошло и
на побегах поя�
вились курча�
вые листья,
то, во–пер�
вых, такие
побеги необ�
ходимо сра�
зу же убрать
с деревьев. И,

во–вторых,
если позволяет

время, то до
уборки провести

еще одну обработку.
Осенью, во время ли�

стопада, обработку медным
купоросом или бордоской
жидкостью желательно пов�
торить. И каждый год обяза�
тельно нужно обрезать пер�
сик, не только удаляя пора�
женные побеги, но и омола�

живая растение. Всю сре�
занную древесину лучше
всего сжечь.

Для повышения устой�
чивости персика к курчаво�
сти и другим грибковым бо�
лезням надо обеспечить до�
статочный полив и сбалан�
сированное питание (азот,
фосфор, калий и микроэле�
менты).

Сортов персика, кото�
рые были бы невосприим�
чивы к курчавости листьев,
нет. Поэтому для своевре�
менного выявления заболе�
вания необходимо внима�
тельно осматривать деревья
в период вегетации, особен�
но если погода влажная.

Наталья ТЫШКЕВИЧ,
ведущая выпуска 

«Сад и огород».
(8$017) 287$19$31

nvt$09@rambler.ru

СС амые душистые и
вкусные плоды, ко�
торые могут вырас�

ти в наших широтах, — это,
конечно же, персики. Тре�
бовательная к теплу культу�
ра пришла к нам из теплой
Персии (Ирана) — оттуда и
название. Но стараниями
селекционеров и энтузиа�
стов–любителей получены
сорта, которые хорошо чув�
ствуют себя практически во
всех регионах Беларуси.

Популярность персика
объясняется и другими его
качествами: скороплодно�
стью (вступает в плодоноше�
ние буквально на пер�
вый–второй год после посад�
ки), способностью плодоно�
сить на однолетнем приросте,
высокой урожайностью, раз�
нообразием сортов, доступно�
стью посадочного материала
и, безусловно, заметным по�
теплением климата, что и
сделало возможным продви�
жение персика на север.

— Но, увы, вместе с пер�
сиком в наши сады приходят
и его болезни, — акцентиру�
ет внимание селекцио�
нер–фитопатолог РУП «Ин�
ститут плодоводства», кан�
дидат сельскохозяйственных
наук Юлия Кондратенок. —
В частности, одно из самых
опасных и вредоносных за�
болеваний (наряду с клясте�
роспориозом) — курчавость
листьев. Виновник болезни
— микроскопический гри�
бок тафрина. Он, кстати, по�
ражает и другие лиственные
породы, вызывая у них такой
недуг, как «ведьмины мет�
лы» на ветвях, а у сливы бо�
лезнь плодов — «кармашки».

Основной источник ин�
фекции — грибница и спо�
ры гриба — возбудителя
курчавости, зимующие под
чешуйками почек, в трещи�
нах коры, на пораженных
ветвях и побегах. Но основ�
ная масса инфекционного
начала сконцентрирована
именно в пораженных поч�
ках. Заражение пробуждаю�
щихся боковых почек при�
водит к поражению и разви�
вающихся из них других ли�
стьев. Если же поражена
верхушечная почка, то на
побеге все листья будут по�
ражены болезнью. Попадая
в ранки на ветвях и побегах,
залитые камедью, споры
прорастают и образуют ко�
лонии дрожжеобразных
клеток, которые размножа�
ются почкованием и актив�

но заражают молодые ли�
стья во время вегетации.

В затяжные и холодные
весны процесс набухания и
распускания почек персика
растягивается во времени,
особенно на молодых деревь�
ях. И они в 1,5 — 2 раза ин�
тенсивнее поражаются болез�
нью. Наиболее восприимчи�
вы к курчавости листья пер�
сика в период от начала рас�
пускания почек до достиже�
ния ими 8 — 10–дневного
возраста. В обычные годы
продолжительность опасного
периода составляет 20 — 40
дней, но иногда (при теплой
зиме и прохладной дождли�
вой весне) этот срок увеличи�
вается до 75 — 80 дней.

У персика грибок пора�
жает листья, молодые рас�
тущие побеги, изредка цвет�
ки и плоды. Первые призна�
ки болезни проявляются

уже в мае. Сначала моло�
денькие листья бледнеют,
затем становятся желтова�
то–розовыми, а их поверх�
ность — неровной и пузыр�
чатой. После этого они
сильно деформируются и
скручиваются, как гофри�
рованная бумага. Больные
листья обычно крупнее здо�
ровых. Со временем они бу�
реют и массово опадают.

Побеги с пораженными
листьями останавливаются
в росте, утолщаются, искри�
вляются и желтеют, а затем
и отмирают. Дерево из–за
потери части кроны недопо�
лучает питания и, естест�
венно, сильно ослабляется.

Через 7 — 12 дней после
проявления болезни на ниж�
ней поверхности листа обра�
зуется белый восковидный
налет — спороношение гри�
ба. Плоды поражаются редко

и чаще всего после холод�
ной затяжной весны: те�

ряют опушенность и
становятся бугристы�
ми, уродливыми.
Вначале на них поя�
вляются зеленова�
тые, затем красно�
вато–желтые бле�
стящие вздутия.
Сильно поражен�
ные плоды опада�

ют, а слегка заболев�
шие «доживают» до

уборки урожая.
Поскольку у персика

заболевает однолетний
прирост, то он не плодоно�
сит не только в год пораже�
ния, но и на следующий.
Больные деревья отстают в
росте, зимой сильно повре�
ждаются морозом и на про�
тяжении 2 — 3 лет (при от�
сутствии своевременной по�
мощи) чаще всего погибают.

Специализированных
средств защиты от курчаво�
сти у нас нет: персик как
плодовая культура в Белару�
си пока не имеет промыш�
ленного значения. Поэтому
надо уделять профилактике
самое пристальное внима�
ние. Важны обработки уни�
версальными фунгицидами
во время набухания и распу�
скания почек. Именно в этот
момент происходит зараже�
ние новых листьев курчаво�
стью. И если его предотвра�
тить, то можно свести к ми�
нимуму проявление болезни.

Итак, первая обработка
— весной до распускания
почек — 3–процентным рас�
твором бордоской жидкости
или 1–процентным медным
купоросом. Кстати, этим са�
мым мы защитим персик и
от второй опасной болезни
— дырчатой пятнистости
листьев (или клястероспори�
оза), а также других грибко�
вых заболеваний. Все медь�
содержащие фунгициды
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очень опасного для ново�
рожденных. Отвары души�
цы полезны при бессонни�
це, депрессии, ощущении
слабости, разбитости и уг�
нетенном состояния духа.
Это растение часто назы�
вают женской травой или
материнкой. Она эффек�
тивна при кровотечениях,
различных нарушениях
гормонального фона, не�
приятных проявлениях
климакса.

«Царство Морфея»
Почему сонное царство?

Потому что здесь собрана
коллекция растений седа�
тивного плана, обладающих
успокаивающим эффектом
и вызывающих сонливость.
В центре арт–комнаты сто�
ит–«растет» импровизиро�
ванная зеленая кровать, на
которой даже можно поле�
жать. Предусмотрены и по�
душечки, правда, они из
ядовитого очитка — белого
и красного.

Здесь, в царстве Мор�
фея, различные виды мят,
лаванда, рута. Зеленую руту
ароматным растением на�
звать сложно, но в сушеном
виде она источает аромат
розы. Молодые свежие и су�
шеные листья — распро�
страненная приправа к рыб�
ным и мясным блюдам. Чай
из руты показан женщинам
в климактерический пери�
од, но опасен при беремен�
ности. Кроме того, считает�
ся хорошим средством при
импотенции. Настоем цвет�
ков лечат бpонхиальную ас�
тму и промывают гнойные
раны, нарывы и язвы.

Над всем этим сонным
царством как истинный

аристократ возвышается
клематис. В медицине его
используют для снятия
стресса, релаксации и ус�
покоения. Также он помо�
гает снизить артериальное
давление, избавляет от го�
ловных болей и болей в
спине, при ревматоидном
артрите и подагре.

Завершает экскурсию
по «Аптекарскому саду»
прогулка к двум мини–озе�
рам, символизирующим
Белорусское Поозерье —
озера Нарочь и Мястро. Но
здесь они — террариум под
открытым небом. Посколь�
ку лес рядом, то на нагре�
тых солнцем камнях любят
отдыхать ужи. В Беларуси

уж испокон веков считался
домовым царем. Его никто
не смел обижать, а все по�
тому, что отпугивает гадюк
и поедает мышей.

Многие растения из
«зеленой аптеки» растут в
наших огородах: подорож�
ник, одуванчик, полынь,
крапива, тысячелистник,
пустырник, спорыш... Мно�
гие легко вырастить самим.
К тому же, как известно,
намного полезнее те травы,
которые растут там же, где
живете и вы. Так что не
спешите в аптеку за оче�
редной порцией витами�
нов, а лучше внимательно
изучите то, что подарила
нам природа.

Грядки,
которые
лечат
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Лабиринты при дворцах
европейских вельмож были
полны тайн — в них разби�
вались клумбы, делались се�
кретные комнаты, выставля�
лись скульптуры. И в нашем
лабиринте спрятаны три
кувшина для заветных жела�
ний. А еще это лабиринт Ба�
бы–яги. Именно ее деревян�
ная скульптура возвышается
посреди клумбы с ядовиты�
ми растениями, на которой
очиток едкий, пижма крис�
па, купена лекарственная,
ландыш, волчье лыко, дур�
ман, оконит, цикута. Как из�
вестно, соком цикуты в свое
время был отравлен великий
мыслитель Сократ...

Современные психологи
считают лабиринт весьма
непростым сооружением.
Человек, идя по нему, сразу
же переключает сознание на
восприятие самого себя и
анализ своего внутреннего
мира. Может, и древнегре�
ческий миф надо понимать
иначе и Минотавр живет в
каждом из нас? И, гуляя по
лабиринту, мы как раз идем
на встречу с ним, чтобы, по�
боров свои страхи, стать
лучше и совершеннее?

«Целебная 
кладовая»

Здесь собраны привыч�
ные каждому из нас садо�
во–огородные культуры —
вкусные, полезные и лечеб�
ные. Нечто среднее между
клумбой и огородом. Черная
смородина и свекла, кры�
жовник и лук, шалфеи, не�
сколько видов мяты, подсол�
нух, укроп, голубика... А по
центру возвышается гряд�
ка–автомобиль, в котором
успешно растут настурция и
огурцы.

Еще Гиппократ указывал
на полезные свойства шал�

фея лекарственного и реко�
мендовал применять его для
придания сил и продления
молодости. А шалфей мус�
катный с древних времен
использовали при воспале�
ниях глаз и женских неду�
гах. Голубика богата антиок�
сидантами и лютеином, ко�
торый очень полезен для
глаз. Свекла чистит кровь, в
огурцах есть серебро.

«Ледниковый 
период»

Когда вступаешь на эту
площадку, невольно вспоми�
наешь далекое прошлое на�
шей Беларуси, то время, ког�
да 20.000 лет назад по ней
«шли» ледники. На память о
себе они оставили огромные
многотонные валуны. Сегод�
ня все они запаспортизиро�
ваны как памятники геоло�

гической эпохи. Таких ги�
гантов в «Аптекарском са�
ду», правда, нет, вместо них
— старинные жернова, мно�
гие из которых изготовлены
из камней ледникового пе�
риода — гранита Свентян�
ской моренной гряды.

В коллекции растений
собраны те, которые растут
преимущественно в горной
местности. И ветреница лес�
ная здесь высажена не слу�
чайно. Это растение пришло
к нам из доледниковой эпо�
хи. В Беларуси оно занесено
в Красную книгу. Отвар вет�
реницы применяют при нер�
вных заболеваниях, ревма�
тизме, кожном зуде, голов�

ной и зубной болях. Настой
травы эффективен при сла�
бости зрения и слуха. Цвет�
ки прикладывают к нарывам.

«Аптекарский 
огород»

Символ этой арт–комна�
ты — дорожка в виде креста
и установленная на ней
скульптура змеи, обвиваю�
щей кубок. Самый извест�
ный медицинский символ.
Правда, изначально чаша и
змея были атрибутами Ги�
геи — дочери Эскулапа, ко�
торая держала их по отдель�
ности.

В «Аптекарском огоро�
де» высажены лекарствен�
ные растения, широко при�
меняемые не только в меди�
цине, но и в кулинарии на�
родов мира. Есть, конечно
же, и валериана лекарствен�
ная. Говоря о ней, травники
обязательно вспоминают о
Пантелеймоне–целителе. В
15 лет он стал врачом, а че�
рез 5 лет его уже казнили.
После признали святым. Со�
гласно славянской легенде,
вечером, собирая травы, он
наткнулся на неизвестное
ему растение. Захотел уви�
деть корень, начал копать и
почувствовал прилив сил.
Давая больным этот
корень, Пантелей�
мон приговаривал
«будьте здоро�
вы», на латыни
это valeriana.
Отсюда и на�
звание.

Украше�
ние «Апте�
карского ого�
рода» — ка�
лина. Ее яго�
ды использу�
ют при атеро�
склерозе, гипер�
тонии, для нор�
мализации работы
сердца. Сок же вели�
колепно чистит кровено�
сные сосуды. Способна кали�
на вернуть осипший и прак�
тически потерянный голос.

Здесь же и россыпи все�
возможных мят — перечная,
душистая, кудрявая, лимон�
ная, яблочная, ананасовая,
зеленая.... В народной меди�
цине мятой лечат сердечные
и легочные заболевания, ис�
пользуют как успокаиваю�
щее и укрепляющее средст�

во при упадке сил. А свежие
листья прикладывают ко лбу
при сильной головной боли.
Известна мята и как «глаз�
ная трава»: ее маслом про�
мывают глаза.

Далеко не все знают, что
эстрагон — это известный
нам тархун: вкусная и по�
лезная пряность. Зелень до�
бавляют в маринады при
квашении капусты, засолке
помидоров и огурцов. Ис�
пользуют при приготовле�
нии вареной рыбы, барани�
ны, светлых соусов и мно�
гих других изысканных
блюд. Найдены рукописи, в
которых говорится о том,
что использовали тархун и в
борьбе с раком.

Родиола розовая — пода�
рок алтайских гор. Это рас�
тение в буквальном смысле
возвращает человека к жиз�
ни. Не зря же его называют
золотым корнем и сибир�

ским женьшенем. При его
приеме исчезают вя�

лость и дневная сон�
ливость, уходит

утреннее чувство
р а з б и т о с т и ,
улучшается ум�
ственная и фи�
зическая рабо�
тоспособность.
Родиолу с
большим успе�
хом использу�
ют в лечении
самых различ�

ных заболева�
ний, связанных с

нарушениями им�
мунной, нервной и

эндокринной систем,
при сексуальных расстрой�
ствах у мужчин и раннем
климаксе у женщин.

Не менее полезна и ду�
шица. Она обладает настоль�
ко сильным антибактериаль�
ным действием, что медики
прибегают к ней для защиты
помещений больниц (и осо�
бенно родильных домов) от
золотистого стафилококка,
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Первые упоминания о монастырских садах по�
явились в XI — ХIII веках. Аптекарскую избу, которая была от�
крыта в 1581 г., при царе Иване IV, принято считать первым ме�
дицинским государственным учреждением на Руси. Позже ее
преобразовали в Аптекарский приказ, во главе которого стоял
аптекарский боярин. Он следил за списком растений, которые
необходимо заготавливать. Крестьянам ввели «ягодную повин�
ность», куда был включен и сбор лечебных трав. Зверобой, на�
пример, предписывалось собирать, сушить и тереть в муку, «а
оной присылать в Москву по пуду на всякий год». Заготавлива�
ли «солодковое коренье вешнее и осеннее», собирали ягоду
можжевельника, «почечуйную» и «кошкину траву», то есть ва�
лериану и многое другое. В 1706 году высочайшим указом им�
ператора Петра I в Москве при медицинской школе был зало�
жен первый в России «Аптекарский огород».

Автором идеи выступи�
ла фирма «БелАсептика».
И сегодня в «Аптекарском
саду» на Мядельщине выра�
щивается и культивируется
более 200 редких растений,
собранных со всего мира.
Есть и краснокнижники.
Под лекарственные расте�
ния занято еще 33 га. На
территории сада есть фито�
гостиная, фитолавка, где в
продаже травяные чаи, раз�
работанные по рецептурам
фармацевтов компании, по�
душечки с лекарственными
травами, да и сами «зёлкi».
Есть и женьшенарий.

«Аптекарский сад» —
это не только зеленый му�
зей под открытым небом, но
и замечательная классная
комната для школьников
всех возрастов. Еще это
площадка, где каждый мо�
жет окунуться в многовеко�
вые традиции, оценить сов�
ременные технологии ланд�
шафтного дизайна, позна�
комиться с условиями вы�
ращивания, сбора и сушки

трав, сбросить накопившие�
ся негатив и усталость. Да�
вайте это сделаем и мы. На�
шим гидом по царству ле�
карственных растений, ко�
торые могут расти на участ�
ке у каждого, будет Наталья
Сметанина.

М о н а с т ы р �
ский двор (обы�
чно квадрат�
ный) кресто�
образно де�
лился узкими
дорожками на
четыре квад�
ратные части. В
центре сооружался
колодец или водоем.
Центральный портал «Апте�
карского сада» — это цент�
ральная клумба, от которой
во все стороны отходят че�
тыре своеобразные «лопа�
сти»–клумбы, цветущие с
апреля и до поздней осени.
Внутри клумбы — фонтан,
в котором, кстати, водятся
карпы кои. А вокруг него
своеобразное магическое
кольцо из трав–оберегов —
иссопа и вербейника точеч�
ного. Эти растения еще и
прекрасные целители. Чай
из вербейника называют лу�
говым и применяют при ря�
де заболеваний. Одной из
ароматных трав, которая из
века в век выращивалась на
монастырских огородах,
был и иссоп. Напиток из не�
го (1 ч. л. на стакан воды)
очень полезен пожилым лю�
дям для придания сил и здо�
ровья.

Чуть поодаль лаванда
узколистная — та самая

горная лаванда. В средние
века она почиталась магами
и волшебниками как откры�
вающая третий глаз и обо�
стряющая интуицию. Ла�
ванда успешно применяет�
ся для лечения острых рес�
пираторных заболеваний,
неврозов, стрессов, заболе�
ваний желудочно–кишеч�
ного тракта. Востребована
она и как пряность.

По соседству растут ко�
товник, мелисса, монарда,
мята, душица, тимьян (чаб�
рец). В Карпатах чабрец
называют «люби мене»,

потому что гуцулы
щедро заварива�

ют его в чай,
подпитывая
тем самым
свою муж�
скую силу.

Все пар�
фюмеры мира

знают о лиатрис
колосковом из Се�

верной Америки. Ко�
роль запахов! Он источает
тонкий аромат ванили с ед�
ва уловимыми нотками све�
жего сена. А все потому,
что его листья выделяют ку�
марин — природный аро�
матизатор. Кстати, этот за�
пах очень не любит моль.

Привлекает взор и ман�
жетка — чудесная женская
травка. У нее есть другие
названия — медвежья лапа,
заячье пальтишко, дамская
накидка. Растение приме�
няют при кровотечениях,
для усиления лактации и
даже как вспомогательное
средство при родах. В сред�
ние века алхимики пыта�
лись из росы, которая соби�
рается на ажурных и бар�
хатных листьях манжетки,
получить философский ка�
мень и эликсир молодости.
И действительно, если этой
влагой протирать лицо, оно
станет таким же чистым и
бархатным.

Окопник лекарственный
широко известен в Белару�
си. В народе его именуют
живокостью или костоло�
мом. А все потому, что он
ускоряет восстановление
костной ткани.

Маклея сердцевидная —
с острова Хонсю. С внеш�
ней стороны листья у нее с
голубоватым отливом, а с
внутренней — серебристые.
Голубизну придает тонкий
слой воска, который само
растение и выделяет, чтобы
защититься от палящих лу�
чей солнца. В медицине ма�
клея используется при ле�
чении кожных заболеваний,
незаживающих язв, стома�
титах, миопатии, полиоми�
елите, детских параличах.

Визит 
к Минотавру

Из зеленых арт–комнат
(а их в «Аптекарском са�
ду» пять) первым нас
встречает «Зеленый лаби�
ринт» из быстрорастущей
бирючины. Очень скоро
его «стены» станут такими
же высокими, как и в тра�
диционных английских
или французских садах.
Считается, что первый ла�
биринт построил герой
греческих мифов архитек�
тор Дедал под дворцом
критского царя Миноса, в
котором жило страшное
чудовище Минотавр.

Грядки, 
которые
лечат

II
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В экологически чистом и заповедном уголке Белару�
си в окружении леса и трех озер — Нарочь, Мястро и
Белое — недалеко от деревни Гатовичи на участке
площадью 1,64 га разбит уникальный и единственный
в стране «Аптекарский сад», созданный на основе
многовекового опыта европейских средневековых
монастырей. Тогда красота и польза растений были
неразделимы, поэтому и росли рядом лекарственные,
душистые и пряные травы.

ФАКТ

Женьшенарий.



День первый. Среда. Минское «Дина�
мо» в Цюрихе словно не ждали. В аэро�
порту никто не встречал, на пресс–конфе�
ренцию пришло всего два иностранных
журналиста. Да и задали они от силы три
вопроса и отпустили Рашовича рулить ко�
мандой на тренировке. Никакого интере�
са к соперникам. Нарциссизм в чистом
виде. Впрочем, своих, как оказалось, ува�
жают лишь немногим больше. Швейцар�
ский журналист Лукас Штокер, с которым
мы познакомились на пресс–конферен�
ции, раньше работал на клубном радио.
Сейчас делает проект собственными сила�
ми — «Цюрих лайф». И очень много зна�
ет о «Цюрихе» и отношении болельщиков
к своей команде. Кстати, сразу предполо�
жил, что на матче будет чуть больше 3.000
болельщиков (в итоге 3.587). Не любят в
Швейцарии Лигу Европы. Лукас уточняет:
особенно начальные матчи.

— У нас даже билеты на чемпионат
Швейцарии стоят в два раза дороже, чем
на Лигу Европы. На матч с «Динамо», на�
пример, можно попасть за 25 — 50 фран�
ков (от 400 до 800 тысяч белорусских руб�
лей. — Прим. ред.), а на чемпионат цена
может достигать сотни. Объясняется это
просто: в Швейцарии больше любят хок�
кей...

Проблемы у белорусских и швейцар�
ских клубов, как оказалось, также во мно�
гом схожи. Например, с инфраструкту�
рой.

— Стадион «Летцигрунд» принадле�
жит городу. Лет 90 назад команда оста�
лась без денег и продала сооружение вла�
стям Цюриха. Теперь не может трениро�
ваться на собственном стадионе. «Грасс�
хоппер» собирался строить новую арену.
Снесли старую, а новая так и осталась
проектом. Теперь две команды играют на
одном стадионе, что постоянно приводит
к столкновениям болельщиков. Какое от�
ношение полиции к фанатам? Жесткое.
Был случай, когда болельщиков не пуска�
ли на матч, пока те не заполнят анкеты со
своими данными. Пришлось. Тренируется
«Цюрих» на городском поле «Альмент�
брунау». Это обычное травяное поле. На
нем выгуливают собак. Чисто ли там? В

Швейцарии очень дисципли�
нированные собаки...

Но, пытаясь спрогнозиро�
вать исход предстоящего
матча, Лукас все равно по�
ставил на своих...

День второй.
Четверг. Не
жарко, без
дождя. По�
года вполне

футбольная,
но людей на

стадионе действительно слишком ма�
ло. И большей частью это фанаты швей�
царской команды. Вообще в Цюрихе
очень многое говорит об их присутствии.
Буквально весь город обклеен наклейками
с названиями той или иной группиров�
ки. С крутым норовом пришлось столк�
нуться и мне, когда решил сделать фо�
то фан–сектора хозяев. С трибуны спу�

стился крепкий молодчик и попро�
сил по–английски их не фотогра�
фировать: «Не снимайте. Вы може�
те потом выложить эти фотогра�
фии в интернет. У нас могут воз�
никнуть проблемы».

Несколько раз они, забывая
о проблемах, еще напомина�

ли о себе, когда при�
водили в действие
взрывпакеты, демон�

стрируя несогласие с
решением судьи. К

слову, после назначенного пенальти в во�
рота «Цюриха» за воротами Александра
Гутора вновь прогремел хлопок.

А матч... Парадоксально, но писать
про него, несмотря на результат, не хочет�
ся совсем. Просто цифры на табло гораз�
до красивей, нежели сама игра. Но глав�
ное ведь результат, а минчане добыли по�
беду. К тому же второй тайм сыграли ку�
да более собранно и даже пытались прес�
синговать. А «Цюрих» прямо расстроил.
И, похоже, многих. После матча
микст–зону футболисты швейцарской ко�
манды пролетали словно пули. На любое
предложение сказать пару слов все делали
грозный вид и отнекивались. Но пара
смельчаков все–таки нашлась. Первым к
ответу призвали армянского защитника
Артема Симоняна, кстати, друга нашего
полузащитника Артура Едигаряна, кото�
рый в Цюрихе отсутствовал. И первый во�
прос был об этом.

— Почему Артур не приехал? Я его хо�
тел увидеть. Думаю, что в Бресте сыграем
друг против друга. Я вообще очень удив�
лен, что проиграли. Да, пресса писала, что
соперник не так силен. Команда в это то�
же поверила. Смотрели мы запись с ва�
шим матчем: игра большую часть времени
от обороны, скорости очень небольшие. А
тут совсем другой футбол. С самого нача�
ла что–то пошло не так. Нам никак не уда�

валось завладеть инициативой. Плюс этот
несчастный пенальти. Лично я не ожидал,
что «Динамо» будет играть в прессинг. Но
есть второй матч. Думаю, что
выиграем.

Согласился с товарищем по команде и
защитник «Цюриха» Седрик Брюнне, ко�
торый вынужденно вышел на замену на
12–й минуте: «В игре не было темпа. Мы
упустили инициативу и пропустили гол.
Отыграться не сумели. Сейчас должны
выиграть воскресное дерби с «Грассхоп�
пером». Дальше попробуем побороться с
минчанами».

Помните, как у Пушкина в «Евгении

Онегине»: «Он уважать себя заставил и
лучше выдумать не мог». После матча все
футболисты «Цюриха» говорили о том,

что «Динамо» удивило своей
смелой игрой. Ненад Адамович
считает это хорошим знаком:
«Если соперник говорит о нас
как о команде, которая удивила,
то это говорит лишь о нашей си�
ле. Нас стали уважать. И коман�
ду, и игроков. Мы играли так,
как нам говорит тренер. Мы ка�
ждый матч стараемся прессин�
говать. Не важно, какой сопер�
ник перед нами. Удивил ли

«Цюрих»? Мы знали, как они играют.
Они и сегодня действовали медленно. Но
расслабляться нельзя. Впереди — 90 ми�
нут в Бресте».

В этой лигоевропейской кампании
«Динамо» пока приходится наказывать
соперников за расхлябанное отношение к
делу. Сами–то на эти грабли наступить не
должны. Швейцарский журналист задал
вопрос Олегу Веретило о шансах на вы�
ход: «Сколько процентов?» Естественно,
ответ должен был прозвучать, как ждали
журналисты, с перевесом в пользу «Дина�
мо», но Олег продемонстрировал собран�
ность: «Шансы как и были — 50 на 50. У
«Цюриха» хорошая команда. Мы получи�
ли шанс забить и сделали это. В Бресте бу�
дет крайне непросто».

На послематчевой пресс–конферен�
ции представители швейцарских СМИ не
задали ни одного вопроса главкому «Ди�
намо» Вуку Рашовичу. Оно понятно: к Ур�
су Майеру претензий у них накопилось
куда больше. Уж чего–чего, а поражения
они точно не ожидали.

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

Цюрих — Минск.
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Андрей Горбунов отбил пенальти и помог «Атромитосу»
увезти комфортные 3:1 из гостей у шведского АИКа. Михаил
Сиваков от звонка до звонка оттрубил весь матч своей «Зари»
против «Шарлеруа» (2:0). Сергей Кисляк приложил ногу к по�

беде «Рубина» над «Штурмом» (3:2). Рулевой «Краснодара»
Олег Кононов должен быть доволен тем, что его игроки оста�
вили на сухом пайке «Слован» (2:0). Даже если вынести за
скобки успех минского «Динамо» в Цюрихе, белорусских сле�
дов в четверговой программе Лиги Европы было предостаточ�
но. Самый глубокий, впрочем, образовался там, где не ждали:
в игре «Кукеси» — «Легия». Матч, который проходил на хоро�
шо знакомом жодинскому «Торпедо–БелАЗу» стадионе «Ке�
маль Стафа», прервали по ходу второго тайма. Это произошло
после того, как в голову полузащитнику «Легии» Ондрею Дуде
попал камень, брошенный с трибун.

Как камень и другие предметы, которыми фанаты бомбарди�
ровали поле, пронесли в сектора? Почему организаторы не обес�
печили должного уровня безопасности? Каково сейчас «Легии»,
которая приехала играть в футбол, а почувствовала себя пре�
ступником, приговоренным к побитию камнями? Вопросов мно�
го. Но то, что болельщицкая необузданность аукнется большими
проблемами «Кукеси», — это, как видится, факт медицинский.
Кругленький штраф и техническое поражение 0:3, которое, ско�
рее всего, засчитают албанскому клубу в матче, думается, еще
цветочки. Ягодками же могут стать исключение из нынешнего
еврокубкового сезона и запрет на участие в следующих.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Камни за пазухой

Ответный матч минского «Динамо» с
болгарским «Черно море» посетил
главный тренер «Цюриха» Урс Майер.
Наверняка он обратил внимание, что
бывает с командами, которые
недооценивают соперника. Но
швейцарцы выводов делать не стали,
раздали энное количество интервью,
рассказали, как легко пройдут
минчан, а в итоге уступили на своем
поле. Но обо всем по порядку...

●● Табло
Лига Европы. 

3–й квалификационный
раунд. Первые матчи

«Цюрих» — «Динамо» (Минск)
— 0:1 (Бечирай, 63, с пенальти),
«Яблонец» — «Копенгаген» —
0:1, «Кайрат» — «Абердин» —
2:1, «Эльфсборг» — «Одд» —
2:1, «Слован» (Либерец) — «Ха*
поэль» (Кирьят–Шмона) — 2:1, «Аполлон»
— «Габала» — 1:1, «Штурм» — «Рубин» —
2:3, ПАОК — «Спартак» (Трнава) — 1:0,
АИК — «Атромитос» — 1:3, «Альтах» —
«Гимараэш» — 2:1, «Краснодар» — «Сло*
ван» (Братислава) — 2:0, «Тун» — «Вадуц»
— 0:0, «Жилина» — «Ворскла» — 2:0, АЗ —
«Истанбул» — 2:0, «Тыргу–Муреш» —
«Сент–Этьен» — 0:3, «Дебрецен» — «Ру*
сенборг» — 2:3, «Работнички» — «Трабзон*
спор» — 1:0, «Брондбю» — «Омония» —
0:0, «Стандард» — «Железничар» — 2:1,
«Шарлеруа» — «Заря» — 0:2, «Бордо» —
АЕК — 3:0, «Вест Хэм» — «Астра» — 2:2,
«Атлетик» — «Интер» (Баку) — 2:0, «Хай*
дук» — Стремсгодсет» — 2:0, «Беленен*
сеш» — «Гетеборг» — 2:1, «Сампдория» —
«Войводина» — 0:4, «Саутгемптон» — «Ви*
тесс» — 3:0, «Вольфсбергер» — «Борус*
сия» (Дортмунд) — 0:1, «Кукеси» — «Легия»
— 1:2 (матч прерван).

Уважать себя заставили
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Было

На дороге, которую про�
шла школа «Динамо» за годы
своего существования, хватало уха�
бов. Из работающих в ней сейчас
далеко не все знают, как все зарож�
далось. Но некоторые помнят это
прекрасно. Например, ныне тренер
высшей категории Сергей Белов
пришел в школу через год после ее
образования и профессионально
рос–мужал вместе с ней:

— Когда я только устроился ра�
ботать в «Динамо», в школе было
набрано всего три возраста. Базы
особо никакой, формы и клюшек
не хватало, на
льду занимались
по остаточному
принципу...

Да что хо�
дить далеко в ис�
торию. Еще два
года назад о ди�
намовской шко�
ле главным обра�
зом говорили в
контексте фи�
нансовых проб�
лем. Писалось,
например, что
на тренировках
тренеры не раз�
решали полевым
игрокам бросать
по воротам, так
как это могло
травмировать
плохо экипиро�
ванных голкиперов. Камнем на шее тогдаш�
него руководства школы висели долги пе�
ред персоналом, арендодателями. Родители
воспитанников обращались в самые высо�
кие инстанции... Смутные, в об�
щем, времена приходилось пере�
живать. Но выходы из, казалось бы,
патовой ситуации были найдены. И
сейчас школа находится на таком
уровне организации дел, что даже
некоторые наши профессиональ�
ные клубы могли бы позавидовать.

Есть
В ДЮСШ БФСО «Динамо» ра�

ботают психолог, тренер вратарей,
тренер защитников. Каждый вто�
рой специалист, возящийся с детьми, имеет
за плечами опыт выступлений на высоком
профессиональном уровне. В прошлом году
школа открыла собственный тренажерный
зал... У нынешнего директора кузницы хок�
кейных кадров Дмитрия Баскова, в общем,
имеются все основания для оптимизма:

— В былые годы школа проходила не�
простой этап становления. Прирастала воз�
растами, формировался тренерский коллек�
тив. По причине нехватки льда из часов, по�
ложенных по госпрограмме развития хок�
кея, дети хорошо если выкатывали полови�
ну. Непростая ситуация сложилась два года
назад. Однако до конца 2013–го ее удалось
разрешить. Долги погасили, с новыми фи�
нансовыми поступлениями — порядок. Сей�
час между хоккейным клубом «Динамо»,
БФСО и собственно школой существует кор�
поративный треугольник. Никакого недопо�
нимания. Все делают общее дело.

— Дефицит льда для вас ныне вообще
неактуален?

— Абсолютно. Благодаря тому что каток
на улице Притыцкого перешел из городско�
го подчинения в областное, мы стали при�
оритетными — и единственными — его
арендаторами. И теперь одна половина ре�
бят занимается там, а вторая — на трениро�
вочной площадке Дворца спорта. В этом го�
ду наши дети уже в июле начали сочетать ра�
боту в детских оздоровительных лагерях под
Минском с выездами на лед. А никогда пре�
жде ничего подобного не было.

— Тренерами в вашей школе работают
такие довольно известные широкому кругу
хоккейных болельщиков люди, как Игорь

Стефанович, Александр Руммо, Андрей Та�
болин, Степан Пономарев, Станислав Соло�
пекин...

— Если раньше зарплаты детских трене�
ров у нас составляли 3 — 4 милли�
она рублей, то сейчас с учетом до�
плат от хоккейного клуба «Дина�
мо» набегает 8 — 9. Эти условия
вкупе со вполне понятными пер�
спективами роста в профессии,
конечно, привлекают. Было время
— мы брали на работу едва ли не
всех желающих. Сейчас же ведет�
ся довольно серьезный отбор тре�
нерских кадров. Кому–то из тех,
кто заинтересован в сотрудниче�
стве с ДЮСШ «Динамо», предла�

гаем прежде набраться опыта в школах, с ко�
торыми мы скреплены договорами о сотруд�
ничестве, — в Березе, Молодечно, Бобруй�
ске. Естественно — с перспективами переез�
да в Минск.

Будет
Возле ледовой площадки Дворца спорта,

на которой занимаются юные воспитанники
школы «Динамо», растянут баннер: «От ма�
леньких свершений — к большим победам!»
И в нем — вся философия ДЮСШ. Она не
стремится перепрыгивать через ступеньки,
а решает задачи постепенно. При этом, по
словам Дмитрия Баскова, умеет радоваться
даже локальным успехам:

— Можно посадить мальчишку под
штангу — а в 14 лет он уйдет на спортивную
пенсию с искривлением позвоночника и

проблемами с коленными суставами. Коне�
чно, программы подготовки по всем возрас�
там очень тщательно прорабатываем, ориен�
тируем наших тренеров на то, что главное
— это не сиюминутные результаты, а подго�
товка крепких, технически оснащенных
хоккеистов для сборных и клубов. Вместе с
этим мы, конечно, стремимся к тому, чтобы
становиться школой с именем. И успехи нас
радуют. Два раза неплохо отыграли в меж�
дународном турнире детских команд КХЛ
«Кубок Газпром нефти». Взяли первое в ис�
тории школы золото юношеских соревнова�
ний внутри страны. Был первый выпуск. На�
ши ребята впервые попали в институт сбор�
ных. Николай Сытый еще в статусе учащего�
ся школы заключил контракт с минским
«Динамо». Все это маленькие вехи, которых
со временем должно становиться больше и
больше. К этому стремимся и для этого ра�
ботаем.

— Повторения плачевной ситуации по�
запрошлого лета не допускаете?

— Жизнь — такая штука, что никто ни
от чего не застрахован. Но на данный мо�
мент в финансовом плане уверенно стоим
на ногах. Очень помогают клуб и БФСО
«Динамо», в частности, в лице председателя
центрального совета Геннадия Колесника.
Сами, впрочем, тоже не спим в шапку. В
прошлом году активно участвовали в одном
проекте, за что получили от независимых
партнеров перечисление в 185.000 долларов.
Эти деньги пойдут на приобретение первого
в истории школы собственного автобуса. Но�
венький МАЗ 251 купим до начала сезона.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Пекин
будет
первым

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Итоги голосования, однако, гово�
рят, что в этот раз среди членов МОК
не наблюдалось единодушия. Столица
Поднебесной обошла Алматы с преи�
муществом всего в четыре голоса — 44
против 40.

Главная интрига голосования за�
ключалась в том, что предпочтут деле�
гаты: уверенность и крепкие гарантии
Китая (с видеообращением к членам
МОК выступил Председатель КНР Си
Цзиньпин) или невероятную компакт�
ность и блестящие традиции бывшей
столицы Казахстана. Пекину, конечно,
мешало опасение в недостаточном для
зимней Олимпиады количестве снега,
но председатель Олимпийского коми�
тета Китая Лю Пэн в своем выступле�
нии в Куала–Лумпуре наверняка дал
исчерпывающие ответы многим: «В
случае выбора столицы Китая местом
проведения зимней Олимпиады у ор�
ганизаторов соревнований не будет
проблем с нехваткой снега на спортив�
ных объектах. Горнолыжные курорты
в Чжанцзякоу работают уже многие
десятилетия. Проект «Пекин–2022» за�
действует существующие ресурсы для
того, чтобы дополнить запасы природ�
ного снега. Даже на пике работы наша
система производства снега будет ис�
пользовать менее одного процента ме�
стных запасов воды, что минимально
скажется на окружающей среде. Все
это создано для того, чтобы поддер�

жать план развития Чжанцзякоу, и эта
система будет еще долго использовать�
ся для организации различных спор�
тивных соревнований и для общего
пользования. Данный план полностью
утвержден каждой из зимних федера�
ций».

Любопытно, что во время выборов
сломалась новая электронная система
голосования, в которой каждый из де�
легатов использовал для выбора план�
шетный компьютер. Членам исполко�
ма пришлось выбирать победителя
при помощи бюллетеней.

Соревнования в Пекине планирует�
ся проводить в трех местах: централь�
ном Пекине (церемония открытия,
фигурное катание, шорт–трек, хоккей,
керлинг, конькобежный спорт), севе�
ро–западном пекинском уезде Яньцин
(горнолыжный спорт, бобслей, санный
спорт, скелетон) и в городе Чжанцзя�
коу (лыжные гонки, прыжки на лыжах
с трамплина, биатлон, фристайл, сно�
уборд).

На той же сессии МОК была опре�
делена столица зимних юношеских
Олимпийских игр 2020 года. Эта
Олимпиада пройдет в швейцарской
Лозанне.

Антон СЕРЕБРОВ.

Минское «Динамо» победило «Витковице»,
рассталось с Павлом Развадовским, выиграло у
«Оцеларжи»... Новости, касающиеся «бело–синего»
клуба, сыплются на информационные ленты, будто
монеты из–под копыт золотой антилопы. Но сейчас
хочется бросить более пристальный взгляд не на
главный клуб страны, а на хоккейную школу БФСО
«Динамо», которая 2 августа отметит 10–летие со дня
своего основания. Как ни крути, а это определенный
рубеж.

СПРАВКА «СБ»
Сейчас подготовку в хоккейной школе БФСО «Динамо» прохо�
дят около 400 учащихся с 1997 по 2007 год рождения — уком�
плектованы 33 учебно–тренировочные группы. Кроме того, в
минских средних школах № 21 и № 44 организованы пять спе�
циализированных классов по спорту.

В лагере «Спутник» в Ждановичах.

Дмитрий Басков. Китайскую делегацию в Куала�Лумпуре
возглавляла вице�премьер 

Госсовета КНР Лю Яньдун. 
Одним из первых с победой Пекина 

ее поздравил бывший президент 
МОК Жак Рогге.

Помнят прошлое, 
строят будущее

Сейчас воспитанники хоккейной школы
«Динамо» проходят свою предсезонку — 

в детских оздоровительных лагерях.
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«Тур де Брест» vs «Тур де Франс»
Ц

елую неделю мы следили
за развитием событий на
трассе белорусской
веломногодневки на
призы «Сельской

газеты». Знаем, что многие
называют ее «Тур де Брест».
Сравнение,
перекликающееся с совсем
недавно завершившейся в
Париже знаменитой гонкой,
возможно, несколько
преувеличено, однако,
присмотревшись к
фотографиям различных
эпизодов этих двух
велосипедных событий, мы
обнаружили немало
похожего. Не верите?
Смотрите...

Трассы

Болельщики

Драмы

Техзоны

Белорусские гонщики
в Пружанском районе.

Болельщики наблюдают
за участниками 
«Тур де Франс» 
на четвертом этапе
гонки между
бельгийским Сераингом 
и французским Камбра.

У воды на 181м этапе «Тур де Франс» 
между городами Гап и Сен1Жан1да1Моренне 

во Французских Альпах.

Жители деревни Жадены
приветствуют лидеров
нашей гонки.

Голландский гонщик команды
«Лотто1Джамбо» 

Лоуренс тен Дам получил
серьезные травмы во время

завала на третьем этапе.

Представитель сборной
Гомельской области Евгений

Ахраменко после падения 
на 51м этапе.

Гонщик команды 
BMC Racing Тижей ван
Гардерен разминается

перед стартом 161го этапа
«Тур де Франс».

Спортсмены готовятся
к выходу на старт
индивидуальной гонки 
в Пружанском районе.

Победитель «Тур де Брест» 
Андрей Пешкун. 

Победитель «Тур де Франс»
Крис Фрум.

Победители
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
2.08.2015 г. 3 1 3 3 3 3 3 3

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев

с
б

.
1

 а
вг

ус
та

в
с

.
п

н
.

По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ

3
 а

вг
ус

та
2

 а
вг

ус
та

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

40

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,9оС в 1994 году, cамая низкая температура воздуха +5,7оС в 1968 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 31 июля; восход Солнца —  5.21; заход — 21.09; долгота дня — 15.48.
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55

Влажность
воздуха, %

42
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Кроме смеха!
– Официант, у меня в супе пла�

вает таракан. 
– Он не плавает, сэр, он уже

сдох!
* * *

– У тебя вторая половинка поя�

вится, только если тебя переедет
трамвай!

* * *
Она не стала дожидаться парня

из армии, потому что вдвоем терять
целый год � это вообще глупо.

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Атм. давл., 
мм рт.ст.

755
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Атм. давл., 
мм рт.ст.

757
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752

1 августа
1520 г. Родился Жигимонт II Август, вели�
кий князь ВКЛ и король польский. Его пра�
вление совпало с периодом успешных ре�
форм — были возвращены королевские зе�
мли, розданные магнатам в первой полови�
не XVI в., введен Статут ВКЛ, проведена зе�
мельная реформа. По его инициативе была
заключена Люблинская уния.

1805 г. Указом Александра I была провоз�
глашена «ограниченная ответственность»
акционерных обществ и необходимость на�
личия устава акционерной компании. Положено начало ак�
ционерному законодательству — комплексу законов, регу�
лирующих деятельность акционерных обществ. 6 декабря
1836 г. было принято «Положение о товариществах по уча�
сткам или компаниях на акциях», закрепившее разреши�
тельный (концессиональный) порядок их возникновения
путем утверждения правительством уставов.

1855 г. Как дань уважения декабри�
стам, вышел первый номер литера�
турно–политического альманаха «По�
лярная звезда», издаваемого
А.Герценом и Н.Огаревым в Англии и
Швейцарии.

1920 г. Создан Военно–революци�
онный комитет Белорусской ССР во
главе с А.Червяковым. Подчинялся
Реввоенсовету Западного фронта.
Основные задачи: организация совет�
ской власти на местах, помощь Крас�
ной Армии, подготовка созыва съез�
дов Советов и выборы постоянных
органов власти. Печатные органы:

газеты «Савецкая Беларусь», «Известия
военно–революционного комитета
ССРБ», «Звезда» и уездные газеты. В ав�
густе власть ВРК БССР распространя�
лась на 21 уезд Минской, Виленской и
Гродненской губерний.

1975 г. В Хельсинки представители 
33 европейских стран, а также США и

Канады подписали Заключительный акт Совещания по без�
опасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ), заложивший
новые принципы международного сотрудничества. С 1 ян�
варя 1995 г. – Организация по безопасности и сотрудниче�
ству в Европе (ОБСЕ).

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ
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НДЦ «Зубренок» – один из лучших
детских оздоровительных центров в
Нарочанском крае. В прошлом году он
отметил свое 45%летие. «Зубренок»
сегодня – это комплекс из семи
корпусов: «Лазурный остров», «Лесной
дом», «Озерный причал», «Солнечный
город», «Звездный мир», «Зеленая
поляна», «Радужный». 
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Хорошо
летом 
в «Зубренке»!

На снимках: дети отдыхают 
в НДЦ «Зубренок».
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